
БЕЗОПАСНОСТЬ Чоповцам 
вдвое увеличат 
административные штрафы

Подставная 
охрана

Михаил Фалалеев 

За незаконную охранную деятельность будут наказы-
вать вдвое строже, чем прежде. Законопроект с предло-
жением внести поправки в статью 20.16 КоАП РФ 
Росгвардия опубликовала для общественного обсужде-
ния. 

Теперь за такое правонарушение предлагается: штра-
фовать граждан в размере от 2,5 тысячи до 5 тысяч ру-
блей, должностных лиц — от 5 тысяч до 10 тысяч рублей, 
юридических лиц — от 30 тысяч до 60 тысяч рублей. За 
повторное нарушение — штрафовать граждан в размере 
от 2,5 тысячи до 5 тысяч рублей или назначать обяза-
тельные работы на срок от 100 до 200 часов. Должност-
ных лиц — дисквалифицировать на срок до трех лет, юри-
дических лиц — штрафовать на сумму от 50 тысяч до 100 
тысяч рублей или административно приостанавливать 
их деятельность на срок до 90 суток. 

То есть попытка сэкономить на лицензированном ра-
ботнике охраны и поставить обычного сторожа обернет-
ся еще большей потерей денег. Авторы законопроекта 
считают, что незаконная охранная деятельность несет 
большую степень общественной опасности и напрямую 
затрагивает конституционные права и свободы. 
Речь идет об элементарной личной безопасно-
сти обычных граждан. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
не согласился на снос 
строения, помешавшего 
соседям по даче 

Забористый 
спор

Наталья Козлова

Судебные споры соседей по дачам — долгие и неприят-
ные. Они же часто оказываются сложными и для судей, 
которые их рассматривают. Это подтвердила Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
когда пересматривала решение своих коллег из Башки-
рии. Дело было, на первый взгляд, банальным — о сносе 
бани, которую дачник построил слишком близко к забо-
ру соседа. В итоге сосед потребовал в суде снести строе-
ние, которое мешает ему наслаждаться жизнью на даче.

Конфликты по поводу слишком близко стоящих к чу-
жим заборам бань, сараев, беседок и пристроек — одни из 
самых распространенных «дачных» исков, утверждает 
судебная статистика. Поэтому разъяснение Верховного 
суда РФ по нормам закона могут оказаться полезны.

Суть судебного спора, о котором идет речь, такова — 
гражданин подал иск в районный суд, в котором попро-
сил признать баню соседа — самовольной постройкой 
и заставить ее снести. Соседи были собственниками сво-
их соток. Но тот, у которого была баня, возвел ее хоть и на 
своей земле, но слишком близко к участку сосе-
да. К слову, баня была кирпичной высотой в два 
этажа и площадью в 60 квадратных метров.

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росстандарта — о проверках веса товаров, 
отмене поверочного рабства и документах для астрологов

Недовес взят

Татьяна Шадрина

Б
анки начали поднимать про-
цент за эквайринг — прием к 
оплате карт. Комиссия зави-

сит от оборота (чем он больше, 
тем она ниже), и для небольших 
магазинов она выросла до трех 
процентов. В результате они стали 
чаще предлагать покупателям за-
платить наличными или переки-
нуть деньги с карты на карту — 
якобы терминал оплаты банков-
ской картой «отказал».

Стоимость эквайринга выше у 
небольших магазинов, поскольку 
она зависит от оборота. Для он-
лайн-продавца эквайринг — одна 
из основных составляющих рас-
ходов. 

Мелкие игроки, пытаясь на-
грузку снизить, порой просто от-
казываются принимать карты, ог-
раничивая потребителей в выбо-
ре, считает ряд членов Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций (РАЭК). При этом сейчас 

торгово-сервисные предприятия 
обязаны предоставить возмож-
ность расплатиться картой, если 
их оборот превышает 40 миллио-
нов рублей, в дальнейшем этот по-
рог предполагается снизить.

В январе Ассоциация компа-
ний интернет-торговли обрати-
лась с письмом в Федеральную ан-
тимонопольную службу с прось-
бой установить потолок процента 
эквайринга. В Евросоюзе в этой 
сфере действует ограничение — 

0,2 процента для дебетовых карт, 
0,43 процента для кредитных.

Как рассказали в АКИТ, в мин-
промторге предложение ограни-
чить комиссии не поддержали. В 
ведомстве указали на «неодноз-
начность» последствий госрегу-
лирования цен на услуги эквай-
ринга, о чем свидетельствует 
международный опыт, когда в ре-
зультате регулирования выросли 
цены на банковское обслужива-
ние для населения.

«Если говорить про междуна-
родный опыт, то он свидетельст-
вует об обратном, а именно в от-
четах Еврокомиссия признала 
регулирование эффективной ме-
рой, поскольку другими мерами 
искоренить сложившуюся моно-
полию на рынке платежных услуг 
было невозможно, возражает 
президент АКИТ Артем Соколов. 
— Кроме того, все программы ло-
яльности и так всегда финанси-
ровались за счет ретейлеров, из-
менился механизм их формиро-
вания, и все мили, бонусы и 
кэшбэки европейские, китай-
ские, американские граждане со-
хранили». 

По словам президент АКИТ 
Артема Соколова, ретейлеры 
лучше всех знают своих клиен-
тов и должны быть вправе сами  
формировать систему лояльно-
сти, а «не платить за непрозрач-
ный механизм, который 
сформировало банков-
ское сообщество».

Игорь Зубков

В 
интервью «Российской 
газете» руководитель 
Росстандарта Алексей 
Абрамов рассказал о но-
вой системе контроля 
качества, в которой и 
добросовестному про-
изводителю комфортно, 
и потребителю хорошо, 

о введении штрафов за обман с ГО-
СТами, проверках на недовес и не-
долив, масштабной ревизии экзо-
тических сертификатов, а также 
об отмене поверочной повинно-
сти населения. 

Алексей Владимирович, когда 
товары в магазинах будут про-
веряться на недовес? Сейчас про-
изводитель может случайно 
или специально не доложить в 
упаковку товар, будь то продук-
ты, шампунь или косметика. И 
ему ничего за это не будет.

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Росстандарт и так 
разбирается со всеми известными 
ему случаями недовеса, как и не-
долива автомобильного топлива. 
Для этого у нас есть функции ме-
трологического надзора. Повы-
сить нашу эффективность здесь 
могут инструменты оперативного 
реагирования. Как раз сейчас мы 
готовим поправки, в частности, 
чтобы иметь возможность прово-
дить контрольную закупку и, что 
называется, не отходя от кассы 
хватать нарушителей за руку. 

Что касается фасованной про-
дукции, здесь уже разработаны 
проекты национальных стандар-
тов с основными метрологически-
ми требованиями к упаковкам то-
варов и к методам испытаний на 
соответствие нормам.

Скажем, если в единичном слу-
чае в литровой бутылке подсол-
нечного масла окажется только 
985 мл, то есть недолив составит 
менее 1,5 процента, это 
можно объяснить слу-
чайностью. 

ДЕНЬГИ Почему небольшие магазины снова стали предпочитать 
наличные оплате по безналу
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Недовес — тонкий обман: вряд ли кому-то из покупателей придет в голову прямо в магазине вскрывать упаковку, взвешивать содержимое на контрольных весах и потом жаловаться.

А К Ц Е Н Т

Товары, прошедшие проверку 
на «честность», отметят знаком «Ф» — 
это гарантия, что их объем или вес укла-
дываются в допустимую погрешность

Австралийский доллар 47,4120
Азербайджанский манат 38,6595
Армянский драм** 13,4646
Белорусский рубль 30,3878
Болгарский лев 38,3745
Бразильский реал 17,9211

Венгерский форинт** 23,6346
Вон Республики Корея*** 58,5238
Гонконгский доллар* 83,5926
Датская крона 10,0547
Доллар США 65,5859
Евро 75,0565

Индийская рупия** 91,4580
Казахстанский тенге** 17,1835
Канадский доллар 50,0847
Киргизский сом** 93,8953
Китайский юань* 97,2392
Молдавский лей* 38,4894

Новый туркменский манат 18,7656
Норвежская крона* 77,6018
Польский злотый 17,5022
Румынский лей 15,7860
СДР   91,7186
Сингапурский доллар 48,4673

Таджикский сомони* 69,4884
Турецкая лира 12,5485
Узбекский сум**** 78,2187
Украинская гривна* 23,8920
Фунт стерлингов   85,7929
Чешская крона* 29,1999

Шведская крона* 72,3842
Швейцарский франк 65,8031
Южноафриканский рэнд* 49,0986
Японская иена** 59,6914

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.02.19

Разбившийся автобус, 
в котором погибли дети 
в Калужской области, 
не проходил 
техосмотр

Эмманюэль Макрон 
провел инструктаж 
для местных СМИ и уличил 
французских журналистов 
в политической наивности

Кто мешает работать системе, 
защищающей 
права людей 
с ограниченными 
возможностями

Мошенники настойчиво 
предлагают пенсионерам 
купить втридорога 
газоанализаторы 
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Президентские выборы 
ничего не изменят на Украине: 
нельзя исключать 
ни военных провокаций 
и отмены выборов, 
ни покушений на кандидатов, 
ни любых иных злодеяний

ВЗГЛЯД

9

ПРОГНОЗ Аналитики 
ожидают сохранения 
ключевой ставки ЦБ 

Перевалочные 
пункты

Роман Маркелов

Банк России не станет повышать ключевую ставку на 
первом в этом году заседании совета директоров в пят-
ницу, 8 февраля, считают аналитики. Инфляция в январе 
хоть и ускорилась, но пока остается в рамках ожидаемых 
ЦБ показателей. Ситуация же на внутреннем финансо-
вом рынке по сравнению с концом прошлого года даже 
улучшилась. При сохранении такой динамики ЦБ может 
больше не повышать ключевую ставку и приступить к ее 
снижению во втором полугодии, полагают эксперты. 

На прошлом заседании в декабре Банк России повы-
сил ключевую ставку на 0,25 процентного пункта, до ны-
нешних 7,75 процента годовых. Тогда регулятор указал, 
что это решение носит упреждающий характер и по сути 
является страховкой от инфляционных рисков. 

Темпы роста цен в прошлом году начали ускоряться 
после ослабления рубля и объявлении о повышении 
ставки НДС с 2019 года. Так, инфляция в 2018 году соста-
вила 4,3 процента, при этом в 2017 году цены выросли 
только на 2,5 процента. Банк России ожидает, что в 2019 
году инфляция окажется еще выше — 5–5,5 про-
цента, а вернется она к целевому уровню в 4 
процента в 2020 году.
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А К Ц Е Н Т

Мелкие игроки онлайн-торговли порой 
просто отказываются принимать
банковские карты, ограничивая
потребителей в выборе, чтобы снизить 
свою финансовую нагрузку
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За недостоверную маркировку ГОСТами Алексей Абрамов предложил ввести 
оборотный штраф от 1 процента годовой выручки компании-нарушителя. 



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 февраля 2019
вторник № 24 (7782)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Кира Латухина

О 
ситуации в ракетно-
космической про-
мышленности и пер-
спективных разработ-
ках шла речь на встре-
че президента с генди-
ректором госкорпора-
ц и и  « Р о с к о с м о с » 
Дмитрием Рогозиным. 

Глава государства предложил 
поговорить о результатах прошло-
го года и о планах на будущее. Ис-
правление ситуации в отрасли 
идет по нескольким направлени-
ям. Первое — это выбор приорите-
тов развития ракетно-космиче-
ской отрасли, второе — сокраще-
ние непроизводственных расхо-
дов на 15 процентов, не менее, и 
увеличение доходной базы корпо-
рации за счет открытия новых 
компетенций и вхождения в новые 
рынки и кардинальное усиление 
дисциплины как в самой корпора-
ции, так и в подведомственных ей 
организациях. «Мною была введе-
на персональная ответственность 
должностных лиц за исполнение 
бюджета корпорации, а также 
приняты меры по сокращению 
сметы самой госкорпорации», — 
сообщил глава «Роскосмоса».

Консолидированная выручка 
организаций госкорпорации по 
сравнению с 2017 годом выросла с 

304 до 387 млрд рублей. «В этом 
году планировали увеличить до 
445 млрд рублей», — заявил Рого-
зин. «Впервые у нас появилась чи-
стая консолидированная прибыль, 
которую в этом году, в 2019 году, 
планируем увеличить в четыре 
раза. Также выросла производи-
тельность труда», — заметил он.

«Ранее использование бюджет-
ных средств было организовано 

не на должном уровне», — конста-
тировал докладчик. Для повыше-
ния качества управления бюджет-
ными средствами и сокращения 
задолженности был введен опера-
тивный контроль со стороны ру-
ководства госкорпорации. Так что 
все доведенные до «Роскосмоса» 
бюджетные ассигнования закон-
трактованы. Уменьшается деби-
торская задолженность.

Принятые меры позволили 
снизить остатки на казначейских 
счетах организаций «Роскосмоса» 
за второе полугодие на 6 млрд ру-

блей. «В этом году мы в 1,5 раза 
снизим остатки — не менее чем на 
20 млрд рублей», — доложил Рого-
зин. «Мы не даем авансы предпри-
ятиям до тех пор, пока они не за-
ключили соглашения, контракты 
со своими организациями коопе-
рации, пока они не отчитались за 
использование прежних авансов. 
И уже сразу дает о себе знать ре-
зультат», — заметил он.

Отдельно глава «Роскосмоса» 
доложил по Государственному 
космическому научно-производ-
ственному центру Хруничева. 
«Осенью 2018 года мы совместно 
с министерством финансов Рос-
сии оперативно проработали ва-
риант оказания поддержки пред-
приятию в рамках имеющихся 
средств государственной про-
граммы. В короткие сроки нам 
удалось договориться с банками-
кредиторами о переносе выплат 
основного тела кредита на 2029 
год. Сейчас начали рассчитывать-

ся по всем кредитам», — заметил 
он. «Предприятие работает, вос-
становлена полностью его произ-
водственная деятельность, теку-
щая нагрузка на центр Хруничева 
снята на 30 млрд рублей букваль-
но за полгода. Ситуация, конечно, 
остается непростой, но она контр-
олируема «Роскосмосом»», — за-
верил глава госкорпорации.

Еще Рогозин рассказал про оп-
тимизацию системы управления. 
«Мы приступили к формирова-
нию интегрированных структур. 
Первая у нас будет создана на базе 
НПО «Энергомаш», — заметил он. 
Рогозин пригласил президента по-
сетить это двигателестроительное 
предприятие. «В этом году мы 
приступаем по продуктовой ли-
нейке к формированию интегри-
рованных структур по спутнико-
строению, ракетостроению, при-
боростроению. Таким образом, 
избавляемся от дублирующих 
функций на предприятиях и вво-
дим единую техническую полити-
ку в рамках всей отрасли», — уточ-
нил он.

«По «Союзу-5», по новой сред-
ней ракете, — продолжил Рогозин. 
— Работы развернуты, коопера-
ция, начало готовиться производ-
ство к созданию этого проекта. В 
2022 году вместе с новым пилоти-
руемым кораблем мы планируем 
начать летные испытания».

«По сверхтяжелой ракете. 
Подписан генеральный график 
по созданию наземной космиче-
ской инфраструктуры, и пра-
ктически уже выбран облик 
этой ракеты», — также заявил 
глава «Роскосмоса». «Для лун-
ной программы?» — уточнил 
президент. 

«Да, совершенно точно», — 
подтвердил докладчик.

«Возобновляются испытания 
тяжелой ракеты «Ангара-А5» в 
этом году, — заметил глава «Ро-
скосмоса». — Также мы 21 декаб-
ря прошлого года, буквально пе-
ред Новым годом, успешно про-
вели пуск ракеты «Протон-М». 

В  этом году отправляем 
шесть «Протонов» на Байконур. 
То есть мы восстанавливаем 
наше участие на рынке тяжелых 
пусковых услуг».

«В 2018 году мы провели 22 
пуска; в 2019 году, Владимир 
Владимирович, 45 пусков пред-
стоит — увеличение более чем в 
два раза. Нагрузка большая, но я 
считаю, что мы с ней справим-
ся», — уверен Рогозин. «По «Сар-
мату», по боевой тематике, так-
же доложу, мы работаем в графи-
ке», — сказал он. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Кабмин 
поддержал инициативу 
о защите рунета

Всегда в доступе

Татьяна Замахина

Правительство РФ поддержало концепцию законопроек-
та о защите российского сегмента интернета от внешних 
угроз. При этом кабмин поставил условие — необходима 
доработка ко второму чтению.

В законопроекте, который готовится к первому чте-
нию, предлагается создать независимую инфраструк-
туру для бесперебойного функционирования интерне-
та в РФ. Она позволит обеспечить работоспособность 
сайтов в случае невозможности подключения россий-
ских операторов связи к зарубежным корневым серве-
рам интернета. Проект закона «подготовлен с учетом 
агрессивного характера принятой в сентябре 2018 года 
Стратегии национальной кибербезопасности США», 
отмечено в пояснительной записке.

Кабмин в официальном отзыве высказал ряд замеча-
ний. Так, установка на сетях операторов связи оборудо-
вания в рамках реализации этого закона не должна при-
вести к ухудшению качества связи в России, говорится в 
документе. Еще одно замечание — не определены источ-
ники и порядок финансирования. Кабмин, кроме того, 
отметил правовую неопределенность в вопросе о том, о 
каких угрозах идет речь. Правительство просит также 
прописать, при каких условиях может осуществляться 
централизованное управление сетью связи общего поль-
зования.

Глава профильного думского комитета по информпо-
литике Леонид Левин, комментируя инициативу, заявил, 
что угроза отключения рунета от глобальной сети реаль-
на. Простейшим способом защиты является полное отде-
ление сегмента РФ от внешнего интернета, но это не ва-
риант, «поскольку для бизнеса и общества в целом такой 
подход может дать губительный эффект», отметил пар-
ламентарий. Однако, уверен он, предпринимать меры по 
защите суверенитета России в киберпространстве необ-
ходимо — ввиду заявлений об усилении давления на нашу 
страну. 

ОПРОС 
Большинство 
россиян 
считают 
важным 
сохранить 
ДРСМД

СПАСТИ МИР

Айсель Герейханова

Большинство россиян считают 
необоснованными обвинения 
США в нарушении Договора о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности (ДРСМД) 
Россией. По данным опроса 
ВЦИОМ, такого мнения при-
держиваются 74% респонден-
тов. При этом только 12% опро-
шенных согласны с позицией 
Вашингтона. Россию в этом во-
просе поддерживают 66% ре-
спондентов, и лишь 18% счита-
ют иначе. 

ДРСМД предусматривает 
ликвидацию ракет наземного 
базирования с дальностью по-
лета от 500 до 5500 киломе-
тров. Договор был подписан в 
1987 году между США и СССР. 
Но 1 февраля 2019 года До-
нальд Трамп сообщил о том, 
что США приостанавливают 
выполнение ДРСМД. Владимир 
Путин в свою очередь объявил 
о зеркальных мерах в ответ на 
решение Вашингтона. Так, рос-
сийский президент на недавней 
встрече с министрами обороны 
и иностранных дел рассказал, 
что Москва также приостано-
вит участие в договоре. Кроме 
того, Россия начнет работы по 
«приземлению» «Калибров» и 
созданию гиперзвуковой раке-
ты наземного базирования 
средней дальности. При этом 
Путин подчеркнул, что Россия 
не должна втягиваться в гонку 
вооружения. 

Исследование ВЦИОМ пока-
зывает, что большинство (84%) 
россиян знают о существова-
нии ДРСМД. При этом о наме-
рении США выйти из ДРСМД 
слышали три четверти опро-
шенных (74%). Почти половина 
респондентов (49%) придержи-
ваются мнения, что договор 
был выгоден как СССР, так и 
США.

Каждый третий (35%) уве-
рен, что заключение этого до-
говора было нужно только 
США. При этом лишь 5% счита-
ют, что в ДРСМД был заинтере-
сован лишь СССР. Интересно, 
что на вопрос, кто в большей 
степени заинтересован в сохра-
нении ДРСМД, 33% ответили, 
что это Россия, 10% — США. По-
чти треть россиян (29%) заяви-
ли, что Москва и Вашингтон 
одинаково  заинтересованы в 
сохранении договора. И лишь 
15% уверены, что это не нужно 
ни одной из сторон.

В целом больше половины 
(63%) респондентов считают, 
что российским властям стоит 
пытаться сохранить договор, 
21% придерживаются противо-
положной точки зрения.

Генеральный директор ВЦИ-
ОМ Валерий Федоров пояснил, 
что ДРСМД и другие договоры 
о сокращении ядерных ракет 
россияне считают важными 
элементами сохранения мира и 
безопасности на планете. При 
том, что сама эпоха Горбачева и 
Рейгана, запомнившаяся под-
писанием этих документов, 
«сегодня маркируется в рос-
сийском общественном мне-
нии преимущественно как вре-
мя упадка и сдачи нашей стра-
ной своих позиций», отмечает 
социолог.

«Новый курс американского 
руководства на разрыв таких 
договоров, по мнению наших 
людей, неприемлем и губите-
лен: он повышает угрозу ядер-
ной войны на взаимное уничто-
жение и еще больше углубляет 
напряженность в отношениях 
двух наших стран», — рассказал 
Федоров. 

Впервые США заявили о 
том, что собираются выходить 
из ДРСМД в октябре прошлого 
года. Российские власти все это 
время руководствовались аргу-
ментами о необходимости под-
держания безопасности и ста-
бильности в мире. Москва дела-
ла все, что спасти договор и 
предъявляла доказательства об 
отсутствии нарушений с рос-
сийской стороны.  

ПРАВО Конституционный 
суд разъяснил порядок 
удержания алиментов

Бензин — 
отдельно

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ запретил работодателям 
удерживать алименты из выплат компенсационного 
характера. Выплаты на содержание детей с тех 
средств, которые сотрудник получает «в связи со 
служебной командировкой, с переводом, приемом 
или направлением на работу в другую местность, с 
изнашиванием инструмента, принадлежащего ра-
ботнику», признаны не соответствующими Консти-
туции РФ.

С просьбой о проверке положений «Перечня видов 
заработной платы и иного дохода, из которых произ-
водится удержание алиментов на несовершеннолет-
них детей» в КС обратился Геннадий Белосков из 
Красноярского края. После развода он обязан выпла-
чивать своим детям половину дохода. При этом рабо-
та необязательного папаши носит разъездной харак-
тер, и примерно половина суммы, которую Белосков 
получает от работодателя, — компенсация за исполь-
зование личного автомобиля, то есть траты на бензин 
и техобслуживание.  Однако, получив требование су-
дебных приставов, 
работодатель стал 
удерживать у Бело-
скова 50 процентов 
от всех денег, кото-
рые тот получал на 
руки. А с учетом 
того, что работник 
еще и задолжал де-
тям почти 300 ты-
сяч рублей, размер 
удержания дошел 
до 70 процентов.

Несмотря на то что постановление правительства 
РФ № 841 не определяет компенсацию за использова-
ние личного автотранспорта как доход, а работода-
тель не удерживает из этих сумм подоходный налог, 
оспорить действия работодателя через суд Белоскову 
не удалось. Между тем суммы, которые остаются у 
него после всех выплат, по его словам, фактически 
входят в противоречие со статьей 37 Конституции РФ, 
гарантирующей «вознаграждение за труд без какой 
бы то ни было дискриминации и не ниже установлен-
ного федеральным законом минимального размера 
оплаты труда».

Изучив обстоятельства дела, КС обосновал свое 
решение ранее высказанными правовыми позициями 
и потому вынес его без проведения публичных слуша-
ний. Судьи не согласились с нарушением в данном 
случае статьи 37, зато отметили, что в случае Бело-
скова нарушены конституционное право частной 
собственности (статья 35) и принцип равенства перед 
законом и судом (статья 19 Конституции РФ).

Судьи, в частности, напомнили, что «взыскание 
алиментов на несовершеннолетних детей является 
одним из способов реализации конституционных 
положений о защите детства». Однако при этом фе-
деральный законодатель обязан обеспечить соблю-
дение баланса интересов сторон и исключить «чрез-
мерное и неразумное обременение лиц, осуществля-
ющих алиментные выплаты». Данное требование со-
гласуется со статьей 17 Конституции РФ, в соответ-
ствии с которой осуществление прав и свобод чело-
века и гражданина не должно нарушать права и сво-
боды других лиц. Еще одно направление в поддержа-
нии баланса — соблюдение интересов работника как 
сотрудника, получающего вознаграждение за труд, и 
как собственника имущества, которое он использу-
ет в работе.

— Из буквального смысла статьи 188 ТК РФ следует, 
что для выполнения трудовых обязанностей может 
использоваться любое личное имущество работника, 
в том числе инструмент, личный транспорт, оборудо-
вание, другие технические средства и материалы, — 
указал КС. — И независимо от того, какое именно иму-
щество используется, действуют одинаковые правила 
возмещения работнику расходов. 

На основании перечисленных доводов судебные 
решения в отношении Геннадия Белоскова подлежат 
пересмотру. А федеральному законодателю предписа-
но внести необходимые изменения в нормативные 
акты. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выслушал доклад о ситуации 
в космической отрасли

Выходят на орбиту 

«Роскосмос» в 2019 году по сравне-
нию с прошлым более чем в два раза 
увеличит число пусков, заверил 
президента Дмитрий Рогозин.

ДРСМД и другие 
договоры 
о сокращении 
ядерных ракет 
россияне считают 
важными 
элементами 
сохранения мира

Законодатель обя-
зан исключить 
чрезмерное обре-
менение платель-
щиков алиментов

ПРОЕКТ Предложено установить 
срок выплаты гонораров 
назначенным адвокатам

Защита с получкой

Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
подготовило проект постановле-
ния правительства, дополняющий 
правила выплаты гонораров адво-
катам, которые были предоставле-
ны человеку государством.

Главная новость: в документе 
прописываются новые ставки для 
адвокатов, работающих по назна-
чению. Теперь ставки за один рабо-
чий день составляют от 900 до 
1550 рублей, в зависимости от 
сложности дела. За работу в ноч-
ное время государство заплатит 
адвокату от 1175 до 2150 рублей. А 
вызов в выходной день стоит от 
1450 до 2750 рублей. В будущем 
ставки станут еще выше.

Кроме того, предлагается стро-
гое правило: денежные средства, 
причитающиеся адвокату, работа-
ющему по назначению (то есть 
предоставленному человеку госу-
дарством), должны выплачиваться 
в течение 30 дней. Схема такая: ад-
вокат пишет заявление, в течение 
10 дней должно быть принято ре-
шение о выплате, а потом в тече-
ние 20 дней деньги будут переведе-
ны на его счет. 

«Абсолютно поддерживаем 
проект постановления правитель-
ства, подготовленный Минюстом 
России, тем более что по цифро-
вым значениям он совпадает с ре-
шением Совета ФПА, определяю-
щим размеры вознаграждения в 
зависимости от сложности уголов-
ного дела на основе действующего 
порядка, — сказал «РГ» президент 
Федеральной палаты адвокатов 
Юрий Пилипенко. — Вместе с тем 
нас беспокоит, что за время, кото-
рое пройдет до принятия постанов-

ления, по вине правопримените-
лей могут накопиться проблемы».

По его словам, с мест поступа-
ют сигналы, что правоохранители 
в некоторых регионах предлагают 
адвокатам работать по старым 
ставкам, то есть исходя из мини-
мума в 550 рублей. Между тем с 1 
января такие тарифы уже стали 
прошлым.

Дело в том, что в конце прошло-
го года правительство приняло ре-
шение о повышении ставок для ад-
вокатов. Тем не менее в некоторых 
регионах суды и правоохранители 
ссылаются на то, что одного поста-
новления мало. Мол, необходимы 
правки в другое постановление 
правительства: то, которое пропи-
сывает порядок выплаты адвока-
там гонораров. Соответствующий 
проект сейчас и разработало ми-
нистерство юстиции. Как подчер-
кивают эксперты, если где-то адво-
катам сейчас и заплатили по ста-
рым тарифам, после принятия но-
вого постановления гонорары 
должны быть пересчитаны, и адво-
катам возместят недоплаченное .

Согласно проекту по мотиви-
рованному решению следствия 
или суда адвокату могут выписать 
дополнительную надбавку. Она по-
требуется, если дело было очень 
сложным. Допустим, когда  одному 
адвокату пришлось защищать 
двух или более граждан или прихо-
дилось выезжать в командировки. 
Надбавка составит 220 рублей в 
дневное время, 330 рублей — в ноч-
ное время, 440 рублей — в выход-
ной день. Это будет прибавка к 
основному тарифу. 

Перевалочные 
пункты

Данные за первые четы-
ре недели января пока-
зывают, что цены в стра-

не выросли на один процент, это 
привело к росту инфляции в го-
довом выражении до пяти про-
центов, отмечает главный эконо-
мист Нордеа-банка Татьяна Ев-
докимова. При этом конечные 
месячные данные могут отли-
чаться от значений, рассчитан-
ных на основе недельной дина-
мики индекса потребительских 
цен. По мнению Евдокимовой, 
итоговый показатель по январю 
может составить в годовом выра-
жении 5,4 процента, что вписы-
вается в траекторию прогноза 
Центробанка.

Также одним из главных аргу-
ментов Банка России для сохра-
нения ставки 8 февраля может 
быть относительно спокойное 
состояние финансовых рынков, 
указывает директор по аналити-
ке инвестиционного департа-
мента банка «Открытие» Дмит-
рий Харлампиев. Так, за полтора 
месяца, прошедших с декабрь-
ского заседания ЦБ, российская 
валюта укрепилась на два про-
цента к доллару США, несмотря 
на то что Банк России возобно-
вил не только регулярные, но и 
отложенные покупки валюты в 
рамках бюджетного правила, го-
ворит Евдокимова. 

Кроме того, наряду с зати-
шьем по вопросу санкционной 
риторики фундаментальные ма-
кроэкономические показатели 
России стали еще более сильны-
ми (профицит счета текущих опе-
раций в 2018 году был рекордно 
высоким за всю историю наблю-
дений, профицит федерального 
бюджета достиг максимума с 

2008 года, а годовой прирост ре-
зервов Банка России стал макси-
мальным с 2007 года), говорит 
аналитик.

Подпортить эту картину мо-
гут незаякоренные инфляцион-
ные ожидания населения, кото-
рые находятся на уровне выше 
10 процентов и могут еще боль-
ше отклониться от целевого зна-
чения по инфляции в ответ на по-
вышение ставки НДС, считает 
Евдокимова. Таким образом, ин-
фляционные ожидания представ-
ляют собой ключевой внутрен-
ний риск, говорит эксперт. Внеш-
ние риски, которые продолжат 
дальше привлекать к себе внима-
ние, — это геополитическая ситу-
ация, изменения цен на нефть и 
динамика валют развивающихся 
стран, перечисляет Евдокимова.

По мнению Харлампиева, в 
середине третьего — начале чет-
вертого квартала в случае зату-
хания инфляционных процессов 

и при отсутствии новых внеш-
них шоков логично ожидать воз-
вращения Центробанка к сниже-
нию ключевой ставки. До конца 
первого полугодия ключевая 
ставка останется на текущем 
уровне, а во втором полугодии 
будет снижена на 0,25 процен-
тных пункта с учетом ожидаемо-
го возвращения годовой инфля-
ции ближе к четырем процен-
там, ожидают аналитики «ВТБ 
Капитала». Если же внутренние 
и внешние риски материализу-
ются, то в этом году Банк России 
может повысить ключевую став-
ку еще один или два раза, пола-
гает Евдокимова. 

1

А К Ц Е Н Т

Консолидированная выручка 
«Роскосмоса» по сравнению с 2017 годом 
выросла с 304 до 387 млрд рублей

Рубль за последние полтора месяца 
смог укрепиться к доллару на два 
процента.

— Что будет с курсом рубля 
на этой неделе — прогноз 
экспертов на сайте
rg.ru/art/1648710 

— Документ читайте на сайте
rg.ru/sujet/4255
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БЕЗЫМЯННАЯ
«Мятеж не может кончиться удачей: удачный называет-
ся иначе».

Вот поэтому трудно приклеить лейбл к «событиям в 
Венесуэле». Пока что ситуация зависла. Ни одна сторона 
не рискует перейти в «решительное наступление» — обе 
маневрируют. И сидя в Москве, трудно судить, на кого 
работает Время…

Раскол власти! Парламент — против президента. Ко-
му-кому, а нам это не понаслышке известно. Можно пи-
сать романы про «альтернативную историю»: что было 
бы в 1993-м, если бы США, ЕС поддержали «мятежни-
ков». А ведь известно, что те пытались связываться с раз-
ными посольствами. Но Запад твердо держал сторону 
«реформатора в Кремле». Практически Запад вмешаться 
бы в любом случае не мог, но Мировая легитимность пре-
зидента Ельцина и полный игнор «президента Руцкого» 
— это были важные гири на весах общественного россий-
ского мнения.

Но любопытнее, пожалуй, другие сравнения Венесуэ-
лы с Россией.

Кто не знает что мы — особенные! «Умом Россию не 
понять»…

Лестно. Но куда ж нам до Боливарианской Республи-
ки! Вот кого правда умом не понять — даже глядя из Рос-
сии.

Судите сами.
1-е место в Мире 

по запасам нефти — и 
126-е место (!) по 
ВВП на душу населе-
ния! На 2017-й — 12 
500 долл. При этом 
падение ВВП соста-
вило 14% в 2017-м 
(это при росте-то 
мировых цен на 
нефть!), а в 2016-м 
падение — 16,5%! В 2018-м падение было того круче — 
просто итоги еще не подсчитаны. А вот другие крупные 
петрономики за 2017-й: в Сауд. Аравии — 54 500 долл., 
даже в Иране, со всеми санкциями — 20 100 долл. В Рос-
сии (хотя нашу экономику несправедливо считать «чи-
сто нефтяной») — 27 900 долл.

КАК Венесуэла села в такую… нефть? Строили даже не 
социализм — коммунизм! Народу дали практически да-
ровой бензин и электричество, бесконечные госстройки, 
помощь бедным… число которых при такой политике 
стремительно растет! Можно сказать, что все мечты по-
пулиста там реализованы, сказка стала былью. Вот такой 
былью. Добыча нефти со времени прихода Чавеса (1998) 
упала на 70%, из них при Мадуро (с 2013-го) — на 50%. 
Зато инфляция — 1 000 000% в год. А средняя зарплата — 
10 долл. в месяц. 

На этом фоне, кстати, российская экономическая 
политика, которую дружно ругают националисты, им-
перцы, либералы, шоумены — эта консервативно-осто-
рожная, «всезажимающая» финансовая политика ка-
жется примером скучного, бескрылого, но ЗДРАВОГО 
смысла. Возможно, конечно, ЦБ и минфин впадают в 
другие крайности — я не профессионал, судить не бе-
русь. Но на фоне Венесуэлы их оцениваешь как-то сов-
сем иначе…

Здесь опять впору смиренно повторить — «умом не по-
нять».

Казалось бы, при таком свободном падении страны в 
пропасть власть может держаться только на штыках, 
должна быть жесткая Диктатура. Да, военные Венесуэ-
лы тоже не кайфуют, читал, что зарплата бойцов 
Нацгвардии — те же 10 долл., но зато генералы живут не-
плохо (опять же пишут про «наркоторговлю» — но воз-
можно, это клевета?). Однако удивительно то, что как 
раз диктатуры-то в полном смысле и нет! Нет однопар-
тийной системы (как на Кубе), массовых репрессий 
(как в Чили при Пиночете), есть оппозиция, относи-
тельно конкурентные выборы, критика в СМИ… И при 
этом — власть держится!

Можно опять про себя вспомнить. При обвале 92—93 
тоже были — и выборы, и свободные СМИ, и борьба вет-
вей власти. Но были и различия. В начале 90-х у нас ре-
ально многие пусть и не выиграли, но хоть «играли» — 
с нуля создавали свой бизнес, активная часть общества 
жила надеждами. Все понимали — да, идет великая лом-
ка, но вот завтра… В Венесуэле никакая Новая Система 
вроде бы не складывается — просто экономический хаос 
от неумелого «управления», и сколько не смотри «в ко-
нец тоннеля» — тьма и тьма... Далее, против Ельцина 
в Мире никто не играл. Против Мадуро — весь Запад, по-
чти вся Лат. Амери-
ка. Причем делают 
это не только «по 
указке Вашингто-
на», но просто пото-
му, что к ним про-
рвались 3 миллиона 
беженцев из 
32-миллионной Ве-
несуэлы — что не ра-
дует счастливых со-
седей…

Так как же в такой 
ситуации все-таки 
держится Мадуро?

В Лат. Америке традиция: народные движения (мир-
ные, как Чавеса в Венесуэле или насильственные, как 
Кастро на Кубе) идут против правых, как правило, проа-
мериканских режимов. Против левых, антиамерикан-
ских режимов бывают военные перевороты (Пиночет). 
«Революция против Мадуро» прямо противоречит этому 
«коду».

Далее. Антиамериканизм в Лат. Америке — мощная 
скрепа. Еду не заменит, но духовную пищу дает. И дело не 
просто в зависти к богатству США и в борьбе за Нацио-
нальное Достоинство (суверенитет) против надменного, 
беззастенчиво-сильного соседа. Есть тут и сильный рас-
овый момент. 

Большинство населения Лат. Америки — метисы. 
В Венесуэле их 67% населения. Чавес, Мадуро — сами 
метисы — «представляют их интересы». Дело в том, что 
по сей день в большинстве стран Лат. Америки эконо-
мическая (и во многом политическая) власть — в руках 
белого меньшинства. Конечно, нет непроходимого ба-
рьера, как во времена Испанской Империи, но правя-
щие элиты по-прежнему — белые. Сочетание социально-
го и расового противостояния создает особо жгучее на-
пряжение. Конечно, среди противников Мадуро в пар-
ламенте, среди сторонников парламента — масса мети-
сов, негров и т.д. (кстати, и сам Гуайдо — метис), но все 
же, все же… Расовая карта — «за метисов, против приви-
легий белым» — по-прежнему в рукаве Мадуро.

Вот, как я понял, какие козыри в полуголодной и по-
лусвободной стране есть у Мадуро. А как пойдет игра — 
увидим. «Может быть, десяток неизвестных рифм только 
и остался что в Венесуэле?» 

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров запускает госпрограмму 
развития Крыма и Севастополя

Равнение на страну
Владимир Кузьмин

Р
еализация госпрограм-
мы развития Крыма и 
Севастополя позволит к 
2022 году подтянуть 
экономические показа-
тели субъектов Федера-
ции до среднероссий-
ских, считают в прави-
тельстве и выделили на 

развитие полуострова почти 310 
миллиардов рублей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев утвердил государст-
венную программу социально-
экономического развития Респу-
блики Крым и города Севасто-
поль. Документ охватывает весь 
комплекс задач, который нужно 
решить для подъема полуостро-
ва, подчеркнул глава правитель-
ства на совещании со своими за-
местителями. В него вошла реа-
лизуемая с 2015 года отдельная 
федеральная целевая программа. 
«То есть это не какая-то новая ра-
бота, это продолжение старой, но 
здесь расставлены акценты, — 
сказал Медведев. — Нужно до-
биться конкретных результатов: 
речь идет и о создании инфра-
структуры, автомобильных до-
рог, обеспечении региона водой, 
электроэнергией, создании со-
циальной инфраструктуры».

Под это в бюджете предусмо-
трено необходимое финансиро-
вание: в 2019 году — 150,5 милли-
арда рублей, в 2020 году — 120,7 
миллиарда, в 2021 году — 26,3, в 
2022 году — 12 миллиардов. Всего 
— почти 310 миллиардов бюджет-
ных средств.

Говоря о текущих результа-
тах развития полуострова, вице-
премьер Дмитрий Козак обра-
тил внимание, что валовой реги-
ональный продукт Крыма увели-
чился на 55 процентов, а Севас-
тополя — на 66 процентов. «К 
2022 году ставится задача удвое-
ния валового регионального 
продукта по тем целевым пока-
зателям, которые предусмотре-
ны программой, — напомнил он. 
— Объем инвестиций в основной 
капитал на душу населения уже 
увеличился в 3,3 раза в Крыму и 
в 4,3 раза в Севастополе. К 2022 
году он должен увеличиться в 
4,4 раза и в 7 раз». Главное же — 
предстоит выровнять развитие 
территорий со среднероссий-
скими показателями и соседни-
ми регионами.

Основными направлениями 
работы в рамках госпрограммы 
определены транспортный и 
энергетический комплексы, ин-
женерная инфраструктура и во-
дообеспечения. На транспорт 
направляется 55 процентов фи-
нансирования, на развитие со-
циальной инфраструктуры — 12 

процентов, 10 процентов пойдут 
в энергетику.

В число ключевых показате-
лей эффективности реализации 
госпрограммы отнесены, в част-
ности, увеличение протяженно-
сти автомобильных дорог общего 
пользования регионального зна-
чения, соответствующих норма-
тивным требованиям (Республи-
ка Крым — с 1287,5 в 2015 году до 
2470,1 километра к 2022 году, го-
род Севастополь — с 327,7 до 
653); увеличение количества 
мест в дошкольных образова-
тельных и общеобразовательных 
организациях в целом на полуо-
строве с 525 до 24 525 мест к 
2022 году; увеличение туристи-

ческого потока с почти 5 миллио-
нов человек до 8,2 миллиона че-
рез три года.

— Нужно следить за тем, чтобы 
деньги — особенно с учетом того, 
что основной поток проектов по 
инфраструктуре приходится на 
этот год, — вовремя осваивались, 
— подчеркнул Дмитрий Медведев.

Также премьером подписано 
постановление, которым выделя-
ются субсидии на создание обес-
печивающей инфраструктуры 
туристских кластеров в 22 регио-
нах. «Всего на эти цели предусмо-
трено в федеральном бюджете 
около 21 миллиарда рублей на 
этот год и последующие два 
года», — уточнил председатель 

правительства. На эти средства 
24 туристических кластера в 
стране должны получить полно-
ценную инфраструктуру. В их чи-
сло вошли кластеры «Зихия» в 
Адыгее, «Каракольские озера» в 
Республике Алтай, «Пхия — Ки-
слые источники» в Карачаево-
Черкесии, «Чувашия — сердце 
Волги» в Чувашской Республике, 
«Приморье» в Приморском крае.

— Региональным властям 
нужно отремонтировать суще-
ствующие объекты, привести в 

порядок коммуникации, обеспе-
чить по возможности транспор-
тную доступность к местам, ко-
торые интересны туристам, — 
подчеркнул Медведев. — Словом, 
привести кластеры в нормаль-
ный, цивилизованный вид, что-
бы у наших и иностранных гра-
ждан было желание приезжать и 
отдыхать. 

На реализацию утвержденной 
программы в целом, как сообщил 
премьер, предусмотрено почти 
310 миллиардов рублей.

ПЕРСПЕКТИВА России предсказали жесткую конкуренцию
за рынок газа Восточной Европы

Экспорт под давлением
Александра Воздвиженская

П
оявление новых поставщи-
ков сетевого газа и разви-
тие инфраструктуры для 

приема сжиженного природного 
газа (СПГ) в Восточной Европе 
усилит конкуренцию российским 
поставкам. Это связано с тем, что 
почти весь прирост потребления в 
регионе должен будет обеспечить 
импорт, в то время как энерго-
стратегии европейских стран 
предполагают диверсификацию 
источников поставок. Тем не ме-
нее этот процесс может в теории 
снизить накал политических стра-
стей и даже позволить России в 
перспективе нарастить поставки.

К такому выводу пришли эк-
сперты Аналитического центра 
(АЦ) при правительстве РФ в 
ежемесячном энергетическом 
бюллетене (есть в распоряжении 
«РГ»). Они изучили стратегиче-
ские документы стран Восточной 
Европы в сфере энергетики и со-
ставили обобщенный прогноз по 
росту потребления газа на гори-
зонте до 2030 года.

В перспективе ожидается рост 
потребления и импорта газа в ре-
гион для «озеленения» экономики 
(в первую очередь это касается 
«угольных» стран — Польши и Че-
хии) и обеспечения растущих по-
требностей экономики (плюс два-
три процента в год в период до 
2023 года по прогнозам Междуна-
родного валютного фонда). Кроме 
того, страны Восточной Европы 
выполняют транзитную фун-
кцию, так как располагаются меж-
ду крупнейшими центрами добы-
чи газа (Россия и Средний Восток) 
и крупным центром потребления 
(Западной Европой). В связи с 
этим спрос на газ в Восточной Ев-
ропе будет зависеть как от полити-
ки отдельных стран и Евросоюза в 

целом, так и от развития тран-
спортной инфраструктуры газа.

Спрос на газ со стороны те-
пло- и электроэнергетики окажет 
наибольшее влияние на потре-
бление «голубого топлива» в Че-
хии и Венгрии, в Польше потре-
бление почти не изменится, а в 
Болгарии и Сербии рост спроса 
определит замещение электроэ-
нергии газом для отопительных и 
хозяйственно-бытовых нужд. В 
Словакии увеличение потребле-
ния газа будет обусловлено заме-
щением угля, в особенности в те-
плоэнергетике. Спрос со сторо-
ны промышленного сектора бу-
дет определяющим в Румынии, 
Турции, Греции и Хорватии.

Роль Восточной Европы — 15 
стран, включая Турцию, — в рос-
сийском экспорте газа довольно 
велика: общее потребление со-
ставляет около 125 миллиардов 
кубометров в год с высокой долей 
российских поставок (около 70 
процентов). Новыми внерегио-
нальными источниками поставок 
могут стать Азербайджан, а в 
дальнейшем — Туркменистан и 
Иран, полагают эксперты АЦ. Так-
же потеснить Россию могут про-
изводители СПГ, но лишь в тео-
рии, так как строительство рега-
зификационных терминалов в 
Восточной Европе тормозится из-
за отсутствия инвесторов. При-
мер успешного развития СПГ-ин-

фраструктуры — лишь Турция. Что 
касается возможности увеличе-
ния поставок сетевого газа в рам-
ках Южного газового коридора, 
то в ближайшие несколько лет 
объемы будут ограничены деся-
тью миллиардами кубометров в 
год, часть из которых будут на-
правлены в Италию, а перспекти-
ва расширения этого маршрута 
будет во многом зависеть от нали-
чия свободных добычных мощно-
стей в Азербайджане и привлече-
ния к проекту новых стран.

Исторически в регионе доми-
нировали уголь и нефть, распро-
странение возобновляемых 

источников энергии идет, но не 
столь быстро, чтобы заместить их 
в топливно-энергетическом ба-
лансе, а развитие инфраструкту-
ры доставки и транзита газа в по-
следние десять лет было в высокой 
степени политизировано, считает 
профессор Леонид Григорьев.

«Большинство участников 
рынка готовы были вкладывать-
ся в диверсификацию источни-
ков и средств доставки. Цена до-
ставки в основном регулируется 
на рынке потребителей в Запад-
ной Европе. Так что вложения в 
диверсификацию поставок эк-
спортного газа (Россией) и им-
портного газа (многими страна-
ми) — это хороший пример допол-
нительных инвестиционных рас-
ходов, которых можно было бы 
избежать при коммерческом 
подходе к ведению дел, — полага-
ет эксперт. — Строительство ряда 
портов для СПГ и трубопроводов 
может наконец снизить накал по-
литических страстей в регионе, 
но вряд ли принесет окупаемость 
большинству проектов». 

А К Ц Е Н Т

Строительство трубопроводов и портов 
для приема сжиженного газа может 
сделать поставки «голубого топлива» 
в регион менее политизированными

Распоряжение 
Правительства 

Российской Федерации
от 28 января 2019 г. № 96-р 

г. Москва
О присуждении 

премий Правительства 
Российской Федерации 

2018 года 
в области культуры
1. Присудить премии Правительства 

Российской Федерации 2018 года в области 
культуры:

а) Суховецкому Алексею Николаевичу, 
художнику, секретарю Всероссийской 
творческой общественной организации 
«Союз художников России», — за цикл 
живописных произведений «Москва, как 
много в этом звуке...»;

б) Воронцову Алексею Михайловичу, 
автору концепции проекта, Гнедовскому 
Сергею Викторовичу, главному архитекто-
ру проекта, Рейнеру Андрею Георгиевичу, 
главному художнику проекта, — за созда-
ние архитектурной концепции музейного 
комплекса «Куликово поле»;

в) Апексимовой Маргарите Мартынов-
не, художественному руководителю проек-
та, декану дирижерского факультета феде-
рального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего 
образования «Российская академия музы-
ки имени Гнесиных», Маяровской Галине 
Васильевне, руководителю проекта, испол-
няющей обязанности ректора того же учре-
ждения, Рыжинскому Александру Сергее-
вичу, главному дирижеру проекта, доценту 
кафедры хорового дирижирования того же 
учреждения, — за создание научно-творче-
ской лаборатории современной хоровой 
музыки;

г) Бабкиной Надежде Георгиевне, худо-
жественному руководителю проекта, 
директору государственного бюджетного 
учреждения культуры города Москвы 
«Московский государственный музыкаль-
ный театр фольклора «Русская песня», 
Собянину Антону Всеволодовичу, исполни-
тельному директору проекта, Сухановой 
Ларисе Федоровне, автору идеи и главному 
хормейстеру проекта, — за создание 
Московского государственного музыкаль-
ного театра фольклора «Русская песня»;

д) Спиваку Соломону Яковлевичу, худо-
жественному руководителю Санкт-Петер-
бургского государственного бюджетного 
учреждения культуры «Санкт-Петербург-
ский Молодежный театр на Фонтанке», 
режиссеру-постановщику спектаклей, — за 
проект по сохранению и популяризации 
традиций русского психологического теа-
тра;

е) Рыбасу Святославу Юрьевичу, писа-
телю, — за серию книг о российской исто-
рии XX века;

ж) Шаргунову Сергею Александровичу, 
писателю, — за художественно-биографи-
ческое издание «Катаев. Погоня за вечной 
весной» (серия «Жизнь замечательных 
людей»);

з) Ховаеву Евгению Петровичу, режис-
серу, — за создание документального 
фильма «Конкурс»;

и) Лермонтову Михаилу Юрьевичу, 
руководителю проекта, Лермонтовой Елене 
Владимировне, исполнительному директо-
ру проекта, Лермонтову Юрию Михайлови-
чу, креативному директору проекта, — за 
просветительский проект «Возрождение 
исторической усадьбы Середниково как 
мемориального центра великого русского 
поэта М.Ю. Лермонтова»;

к) Руденцову Андрею Владимировичу, 
автору идеи и руководителю проекта, гене-
ральному директору общества с ограничен-
ной ответственностью «Издательский дом 
Руденцовых», — за серию книг «Архитек-
турное наследие России»;

л) Олейникову Игорю Юльевичу, 
художнику, иллюстратору, — за иллюстра-
ции к сказке братьев Гримм «Бременские 
музыканты»;

м) Николаеву Юрию Александровичу, 
продюсеру, художественному руководи-
телю проекта, — за телевизионную дет-
скую музыкальную программу «Утренняя 
звезда».

2. Минкультуры России обеспечить 
изготовление почетных знаков и дипломов 
лауреата премии Правительства Россий-
ской Федерации 2018 года в области куль-
туры, их вручение в установленном порядке 
и перечисление денежной части премии.

Председатель Правительства 
Российской Федерации

Д. Медведев

«Мятеж не может 
кончиться удачей: 
удачный 
называется 
иначе»

Антиамериканизм 
в Лат. Америке — 
мощная скрепа. 
Еду не заменит, 
но духовную пищу 
дает
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Между тем

Россия должна искать свою нишу на рынке микроэлектроники. Это не 

только вопрос конкурентоспособности, но и безопасности страны, 

заявил Дмитрий Медведев на заседании наблюдательного совета 

ВЭБ.РФ. Одним из рассматривавшихся инвестиционных проектов го-

скорпорации стали инвестиции в предприятие «Ангстрем-Т», которые 

позволят ему развиваться, сохранять высококвалифицированные ра-

бочие места, осваивать новые технологии, которых, подчеркнул пре-

мьер, в нашей стране нет.

Кроме того, ВЭБ.РФ на 10 миллиардов рублей профинансирует строи-

тельство трех танкеров для нефтепродуктов и газового конденсата. 

Суда будут осуществлять перевозки в районах со сложными ледовы-

ми условиями, оператором станет «Совкомфлот».

А К Ц Е Н Т

Социально-экономическое развитие 
Крыма и Севастополя к 2022 году должно 
выровняться со среднероссийским 
показателем и с соседними регионами

ОЦЕНКА Росстат зафиксировал 
рекордный рост экономики 
по итогам 2018 года

Цифры построились

Роман Маркелов

Российская экономика в 2018 
году выросла на 2,3%, говорится 
в сообщении Росстата. Это ре-
кордный рост за шесть лет, при-
чем минэкономразвития и ЦБ 
ждали гораздо более скромных 
результатов. Но рассчитывать на 
наращивание темпов роста ВВП 
в 2019 году вряд ли приходится.

Такого роста экономики, о ко-
тором заявил Росстат (это пер-
вичная оценка, она может потом 
измениться), не было с 2012 
года. Тогда ВВП вырос на 3,7%, 
после его рост начал замедлять-
ся. В 2013 году экономика росла 
на 1,8%, в 2014 году — уже только 
на 0,7%. В 2015 году ВВП упал на 
2,5%, в 2016 и 2017 годах рос на 
0,3 и 1,6% соответственно.

Больших сюрпризов от 2018 
года экономические власти не 
ждали. Банк России прогнозиро-
вал рост ВВП в пределах 1,5—2%. 
В минэкономразвития сначала 
говорили о росте на 1,8%. Одна-
ко после недавнего выхода об-
новленной статистики Росстата, 
где ведомство неожиданно пере-
смотрело данные 2018 года по 
строительному сектору в сторо-
ну повышения, глава минэконо-
мразвития Максим Орешкин 
улучшил оценку роста ВВП до 
2%.

Из сообщения Росстата сле-
дует, что самые мощные темпы 
роста в 2018 году показали фи-
нансовая и страховая деятель-
ность (6,3%) и деятельность го-
стиниц и предприятий общест-
венного питания (6,1%). Строи-
тельство, по данным Росстата, 
выросло на 4,7%, сектор добычи 
полезных ископаемых — на 
3,8%. При этом на 2% просели 
сфера сельского, лесного хозяй-
ства, охоты, рыболовства и ры-

боводства, а также деятельность 
домохозяйств как работодате-
лей.

Несмотря на впечатляющие 
цифры роста, главная причина 
такой картины связана с пере-
счетом статистики и включени-
ем новых данных (как в случае со 
строительством), нежели с раз-
воротом фундаментального 
тренда, говорит главный эконо-
мист BCS Global Markets Влади-
мир Тихомиров. Экономика 
остается слабой: обрабатываю-

щая промышленность замедля-
ется, потребительский спрос 
стагнирует, жилищное строи-
тельство сокращается, перечи-
сляет он. Указанный Росстатом 
рост ВВП преимущественно 
обеспечили высокие цены на 
нефть, введение в строй нового 
завода СПГ, всплеск кредитной 
активности населения в пред-
дверии увеличения ставки НДС 
и прошедший чемпионат мира 
по футболу, считает Тихомиров.

Оснований для сохранения 
таких же темпов роста в 2019 
году нет — потребление стагни-
рует, нового чемпионата не за-
планировано, а рассчитывать на 
внушительный рост цен на нефть 
не приходится, подчеркивает 
аналитик. По прогнозу Тихоми-
рова, рост ВВП по итогам 2019 
года замедлится до 1,5—1,7%. 

Рост экономики 
в 2018 году дали 
в основном 
разовые 
факторы
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Недовес взят
Но если меньше поло-
женного литра окажется 
уже в каждой бутылке из 

партии, выставленной на прода-
жу, налицо систематический не-
долив. Стандарты готовятся к ут-
верждению до конца первого 
квартала этого года, и с их введе-
нием производители получат воз-
можность сертифицировать свой 
товар в Национальной системе 
сертификации (НСС) на полноту 
содержимого своей фасовки. 
В этом случае товар будут марки-
ровать буквой «Ф». Тем самым мы 
гарантируем, что объем расфасо-
ванной продукции находится в 
пределах допустимой погрешно-
сти и для покупателя соответству-
ет фактически заявленному.

Случается и более существен-
ный недолив, чем 1 или 1,5%...

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да, бывает, что он 
превышает и 3%. И это уже насто-
ящее мошенничество. При объе-
ме упаковки более 15 килограм-
мов или литров можно «понять и 
простить» погрешность веса в 1%. 
То есть 50-килограммовый мешок 
сахара можно будет продавать, 
только если в нем недостает до 
500 граммов веса, и то не во всех 
случаях. Систематический недо-
вес или недолив Росстандарт бу-
дет отслеживать и обязательно на 
них жестко реагировать. 

А вы уверены, что производите-
ли согласятся на такую серти-
фикацию? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Здесь многое зави-
сит от торговых сетей — будут ли 
они принимать товары с недове-
сом или, чтобы не отвечать за чу-
жой обман, требовать их пере-
маркировку. Для этого должен 
быть третий, независимый участ-
ник, который возьмет на себя 
труд по проверке соответствия 
товара жестким требованиям. Мы 
будем использовать только «мяг-
кую силу» потребительской ло-
яльности, которая будет выну-
ждать производителя идти на та-
кую независимую оценку.

Первый шаг к отмене повероч-
ного рабства сделан: недавно 
принят закон об интеллекту-
альном учете электроэнергии 
— новые счетчики будут прове-
рять сами поставщики ресур-
са. А что со счетчиками воды? 
Все останется по-прежнему? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Позиция Росстан-
дарта — такие же решения, как по 
электросчетчикам, нужно прини-
мать последовательно по всем на-
правлениям учета коммунальных 
ресурсов. То есть и по воде, и по 
теплу, и по газу. 

Сейчас ситуация с бытовыми 
счетчиками вывернута наизнан-
ку. Это как если бы у вас сущест-
вовала обязанность приходить на 
рынок со своими весами, да еще 
выслушивать требования продав-
ца, чтобы ваши весы были повере-
ны… Нет, точность показаний 
должен обеспечивать поставщик 
— достаточно, что потребитель 
платит за потребляемые ресурсы. 

Поэтому вместе с минпромтор-
гом, минстроем и минэкономраз-
вития мы будем в этом году иници-
ировать поправки, которые полно-
стью освободят граждан от того, 
что уже известно как «поверочное 
рабство» — обязанности следить за 
корректностью показаний прибо-
ров учета коммунальных ресур-
сов. Единственное, что в случае 
принятия поправок потребуется 
от собственников или арендато-
ров жилья, — обеспечить доступ к 
внутридомовым счетчикам для 
специалистов ресурсоснабжаю-
щей или управляющей компании.

Вы уже провели эксперимент по 
централизованной поверке во-
досчетчиков. Что он показал и 
кого в итоге все же обяжут про-
водить поверки — УК или по-
ставщиков ресурсов?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Эксперимент за-
тронул небольшое количество 
многоквартирных домов в трех 
городах. Хотя централизован-
ная поверка водосчетчиков, на 
наш взгляд, была бы удобнее и 
выгоднее потребителям, мы 
убедились, что жители многок-
вартирников еще не готовы са-
моорганизовываться и обра-
щаться за таким форматом об-
служивания. 

А значит, здесь нужны госу-
дарственные решения, тем более 
что трудно будет наладить такое 
взаимодействие без участия ре-
сурсоснабжающих организаций. 
Кстати, такой подход был бы вы-
годен и им, потому что это во-
прос экономии. Но все ли водока-
налы сегодня смогут это взять на 
себя? Словом, конкретные меха-
низмы перераспределения фун-
кций по поверке счетчиков еще 
будем обсуждать, в том числе с 
минстроем. И мы планируем эту 
работу проводить в текущем 
году.

Сейчас можно получить сер-
тификат по астрологии, хиро-
мантии и другим достаточно 
спорным услугам. И все эти си-
стемы сертификации есть в 
реестре Росстандарта, что де-
лает их вполне легальными и 
даже официальными. В Госдуме 
ко второму чтению готовится 
законопроект, который меня-
ет уведомительный порядок 
регистрации таких систем на 
разрешительный. Какие тре-
бования вы к ним предъявите? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Действительно, 
сегодня юридически мы не мо-
жем отказать в регистрации та-
ких систем, на это просто нет 
оснований. На практике рано или 
поздно находятся умники, кото-
рые используют это в корыстных 
и даже противоправных целях, 
умудряясь при этом прикрывать-
ся именем государства. При этом 
существующее положение дел не 
мешает нам с вами прийти к си-
туации полного абсурда, когда на 
гербовой бумаге начнут серти-
фицировать не только медиумов 
и магов, но даже то, что противо-
речит нормам морали или прямо 
запрещено законом. Убежден, 
что все это должно отсекаться 
еще на этапе экспертизы заяв-
ленных к регистрации систем. И 
уже на основе этой экспертизы — 
приниматься решение о реги-
страции или отказе в ней.

А что делать с теми двумя ты-
сячами добровольных систем, 
которые уже зарегистрированы 
в госреестре?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Владельцам таких 
систем будет дан год на то, чтобы 
пройти перерегистрацию по но-
вым правилам. 

Это позволит в том числе опре-
делить, какие из этих систем ре-
альные, «живые», имеют ориги-
нальные требования. Под «ориги-
нальными» нужно понимать не 
то, что они взяты с потолка и в це-
лом довольно экзотичны, а что 
они отвечают потребностям отра-
слей экономики и запросам 
участников рынка.

До сих пор нет ответственно-
сти за использование знака 
ГОСТ на товарах, которые в 
реальности сделаны не по ГО-
СТам. Вы будете предлагать 
ввести отдельный состав пра-
вонарушения за это?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да, мы видим необ-
ходимость введения отдельного 
состава административного пра-
вонарушения в КоАП об ответст-
венности за недостоверную мар-
кировку ГОСТами. И считаем не-
обходимым наделение Росстан-
дарта соответствующими контр-
олирующими полномочиями. 

Наши предложения будут на-
правлены в ближайшее время в 
правительство в общем пакете с 
другими нашими инициативами, 
в том числе теми, о которых я уже 
сказал, к примеру, для борьбы с 
недоливом топлива. Все они под-
держаны госкомиссией по проти-
водействию контрафакту на рын-
ке, которую возглавляет глава 
минпромторга Денис Мантуров.

Какие санкции вы здесь считае-
те достаточными?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Это должен быть 
оборотный штраф от 1 процента 
от годовой выручки компании-на-
рушителя и 3 процента при по-
вторном нарушении. 

Практика оборотных штрафов 
в сфере технического регулирова-
ния и обращения продукции на 
рынке уже есть, и ее надо расши-
рять. Когда в 2018 году средний 
штрафной чек на топливном рын-
ке вырос с 60 тысяч до 560 тысяч 
рублей, это заставило многих вла-
дельцев АЗС задуматься, стоит ли 
нарушать в принципе. При этом 
доля некондиционного топлива 
снизилась на рынке в два раза. Мы 
лишний раз убедились: до тех пор, 
пока санкции не привязаны к вы-
ручке, неадекватно низкие штра-
фы не могут исправить ситуацию 
коренным образом. Особенно в 
условиях жестких ограничений 
для контролирующих органов, 
которые сейчас установлены. Мы 
не так часто вмешиваемся в хо-
зяйственную деятельность на 
рынке, чтобы при этом еще гла-
дить нарушителя по голове и гово-
рить: ты, мол, штраф в 10 тысяч 
заплати, и мы больше к тебе пре-
тензий не имеем. 

Если в единичном случае в литровой бутылке подсолнечного масла окажется только 985 мл, то это можно объяснить 
случайностью. Но если меньше литра окажется в каждой бутылке из партии, налицо систематический недовес.

А К Ц Е Н Т

Поправки полностью освободят граждан 
от «поверочного рабства» — обязанности 
следить за корректностью показаний при-
боров учета коммунальных ресурсов

1

— Читайте также: Почему вырос 
импорт пальмового масла 
в Россию
rg.ru/art/1647804 
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Алина Егорова

Н
а прошлой неделе стало 
известно, что по поруче-
нию вице-премьера Дмит-

рия Козака минэкономразвития 
подготовило новую методику 
оценки фискальной нагрузки на 
разные отрасли экономики и 
конкретные компании. 

Подготовка такого документа 
стала актуальной задачей после 
заявления помощника президен-
та РФ Андрея Белоусова о нали-
чии дополнительных возможно-
стей пополнения федерального 
бюджета за счет выравнивания 
налоговой нагрузки на разные 
отрасли. После этого минэконо-
мразвития начало разработку 
проекта методики оценки фи-
скальной нагрузки на бизнес, ко-
торая должна будет создать более 
справедливую систему налогоо-

бложения компаний, в том числе 
с учетом доли добавленной стои-
мости в производимой ими про-
дукции. В дальнейшем речь мо-
жет идти о выравнивании фи-
скальной нагрузки на различные 
отрасли и компании.

И вот подготовленная методи-
ка была направлена на обсужде-
ние в минэнерго, минпром, мин-
фин и Администрацию президен-
та. Минэкономразвития считает 
целесообразным сложить все на-
логовые платежи компании с ее 
расходами на услуги естествен-
ных монополий, после чего разде-
лить на добавленную стоимость, 
которую создает предприятие, за 
вычетом амортизации. Добавлен-
ная стоимость рассчитывается 
как операционная выручка за вы-
четом операционных расходов.

Минэкономразвития подсчи-
тало по предложенной методике, 

на кого приходится самая боль-
шая налоговая нагрузка. Абсо-
лютным чемпионом стала «Ро-
снефть», у которой нагрузка со-
ставляет рекордные 83%. Самые 
нагруженные налогами отрасли 
относятся к ТЭК, это нефтяная, 
угольная, газовая промышлен-
ность. А меньше всего — в автомо-
бильной промышленности, на-

пример, у АвтоВАЗа — 0%, у ГАЗа 
— 4%, КамАЗа — 19%. 

Другое ведомство, министер-
ство финансов, уже направило 
определенные замечания к про-
екту методики: это ведомство по-
лагает, что оценивать фискаль-
ную нагрузку нужно, сравнивая 
доходности проектов после упла-
ты налогов с аналогичными па-

раметрами затрат и доходов в той 
или иной отрасли. Как бы то ни 
было, даже с учетом возможных 
корректировок методики карти-
на останется неизменной: нефтя-
ники, газовщики и угольщики 
платят налогов больше всех. Изо 
всех компаний ТЭК, которые фи-
гурируют в списке, а это Ро-
снефть, Газпром, Новатэк и 
СУЭК, самая «низкая» нагрузка у 
Новатэка — 67%. Как говорится, 
почувствуйте разницу с 0 — 19% у 
автопроизводителей.

Между тем именно компании 
ТЭК вносят основной вклад в ре-
ализацию национальных проек-
тов по 12 направлениям социаль-
но-экономического развития 
страны. Не секрет, что в первую 
очередь именно крупнейшие до-
бывающие корпорации берут 
шефство над медицинскими ор-
ганизациями в отдаленных реги-

онах, двигают вперед науку в сво-
их областях, формируют рынок 
труда, служат неизменным и над-
ежным источником экспортных 
поступлений в бюджет страны. 
Роль топливно-энергетического 
комплекса — нефтегазодобываю-
щих компаний, предприятий 
угольной отрасли — в экономике 
России всегда была велика. Тру-
дом многих поколений в ТЭК был 
создан уникальный производст-
венный, научно-технический и 
кадровый потенциал. Важно не 
потерять его, увеличивая нагруз-
ку на «становой хребет» отечест-
венной экономики.

Ожидается, что методика ста-
нет предметом дополнительного 
обсуждения у вице-премьера 
Дмитрия Козака, после чего, воз-
можно, появятся предложения по 
выравниваю фискальной нагруз-
ки на разные отрасли. 

ЭКСПЕРТИЗА

ГОСЗАКУПКИ ПОЛУЧАТ НОВЫЙ ЗНАК 

Будут ли какие-то преференции для това-
ров со знаком Национальной системы сер-
тификации, например в госзакупках?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы уже сотрудничаем с рядом 

регионов, которые заинтересованы в объектив-

ной оценке поставщиков по государственным и 

муниципальным закупкам. Для производителей 

это хороший шанс расширить сбыт. 

При этом в большинстве случаев мы обеспечи-

ваем внешнюю, независимую оценку в наших 

федеральных лабораториях. Бизнесу предостав-

лены все возможности оценки соответствия в 

НСС по широкой номенклатуре продукции, заку-

паемой на бюджетные средства. И наша полити-

ка нацелена на то, чтобы доступ к этим испыта-

тельным возможностям у производителей был, 

по сути, в любой точке страны. 

То есть сертификация на соответствие 
ГОСТу может выступить неким филь-
тром при госзакупках? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Скажу так: наличие подтвер-

жденной сертификации в НСС, за которой стоят 

реальные, жесткие испытания в неангажирован-

ной лаборатории, имеет право рассматриваться 

как преимущество. Заверенный государством 

стандарт (или ГОСТ) — это единственное мерило 

качественных характеристик закупаемой про-

дукции. Это базовый ориентир для заказчика 

при выборе уровня требований, чтобы он не 

был умышленно завышен или занижен. Боль-

шинство национальных стандартов сегодня со-

ответствует как современному научно-техниче-

скому уровню, так и общей экономической си-

туации в стране. При их использовании для це-

лей госзакупок государство с позиции заказчика 

получает четкое видение, какого качества товар 

оно закупает. Особенно это актуально, когда 

речь идет о продукции для социальных нужд или 

массового сегмента: диетическом питании для 

лечебных учреждений, школьной формы, 

средств индивидуальной защиты или строймате-

риалов. 

То есть при равной цене предпочтение на 
конкурсе могло бы быть отдано товару со 
знаком НСС?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Повторю: во-первых, товары из 

НСС оценены на соответствие стандартам, име-

ющим самый высокий — национальный — статус. 

Заказчик может доверять результатам этой эк-

спертизы, понимая, что ему не придется тратить 

дополнительное время на проверки. Ведь может 

и такое случиться, что продукция окажется нека-

чественной и придется расторгнуть контракт. 

Кроме того, заказчику важно удостовериться в 

наличии реального производства и соответствии 

производственных мощностей объему заказа. 

Требования НСС позволяют проверить, действи-

тельно ли поставщик способен произвести про-

дукцию в необходимом количестве и нужном ка-

честве.

Вы будете инициировать поправки об этом 
в правила госзакупок?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Продвинутые региональные ад-

министрации, заинтересованные в наведении 

порядка в своих закупках, уже воспринимают 

НСС как действенный инструмент для оценки 

продукции. Поэтому пока мы будем развивать 

эту позитивную практику в регионах, где много 

стандартизированных закупок: продукты пита-

ния в детские сады и школы, услуги социального 

характера. Дальше посмотрим, нужны ли какие-

то поправки.

НАЛОГИ Минэкономразвития озаботилось выравниванием фискальной нагрузки 
на отрасли и компании

Грядет ли налоговая справедливость
А К Ц Е Н Т

Если считать по предложенной 
методике, то самые нагруженные 
налогами отрасли относятся к ТЭК — 
это нефтяная, угольная, газовая 
промышленность

РЕСУРСЫ Российские 
производители изделий 
из кожи просят 
по-государственному 
отрегулировать экспорт 
сырья за границу

Запрет, 
от которого 
легче дышать

Валерий Львов

Российский союз кожевников и обувщиков (РСКО) обра-
тился к министру промышленности и торговли РФ Дени-
су Мантурову и вице-премьеру РФ Дмитрию Козаку с 
просьбой ускорить процесс введения временного запре-
та на экспорт кожевенного полуфабриката. Такие меры 
необходимы для преодоления критического дефицита 
сырья для работы отечественной кожевенно-обувной от-
расли, в том числе для бесперебойного выполнения госо-
боронзаказа. В противном случае производители опаса-
ются закрытия ряда предприятий и заметных увольне-
ний работающих в регионах сотрудников. При этом по-
тери госбюджета в виде налоговых поступлений, по под-
счетам, могут превысить 8,2 млрд рублей. В телеграм-
мах, направленных министру и вице-премьеру, как поя-
снили в РСКО, отмечается, что с конца 2014 года и до на-
стоящего времени правительство РФ вводило временные 
запреты на экспорт кожевенного полуфабриката (на 6 
месяцев с перерывами в 1—2 месяца), что не противоре-
чит правилам ВТО.

По данным РСКО, очередной проект постановления о 
временном запрете вывоза за рубеж полуфабриката уже 
подготовлен Минпромторгом России. Однако, как пола-
гают в Российском союзе кожевников и обувщиков, до-
кумент пока не принят, возможно, из-за возражений не-
которых министерств и ФАС РФ. Хотя данное решение 
было поддержано на совещании по развитию легкой про-
мышленности в г. Рязани в августе 2018 года.

Отечественная кожевенная промышленность на 
100% зависит от российского сырья и работает на мощ-
ностях полного цикла производства (от сырых шкур 
крупного рогатого скота (КРС) до готовой кожи). По 
оценке РСКО, годовая потребность в кожевенном сырье 
составляет около 33 млн кв. м, а его заготовка не превы-
шает 19 млн кв. м. Дефицит сырых шкур при полной пе-
реработке сырья достигает более 40%.

Ежегодное сни-
жение общего пого-
ловья КРС в РФ со-
ставляет 1,5—2,5%, 
что приводит к поте-
рям сырья, эквива-
лентного объему 
производства одно-
го среднего кожевен-
ного завода с чи-
сленностью сотруд-
ников порядка 300 
человек, утвержда-
ют в РСКО. При этом 
шкуры других сель-
скохозяйственных 
животных (свиней, 
коз, овец) как в ми-
ровой практике, так 
и в РФ промышленно 
мало используются 
для производства обуви, мебели и деталей обшивки са-
лонов автомобилей, так как по своим свойствам, разме-
рам и другим особенностям значительно проигрывают 
шкурам КРС.

Ввоз импортного сырья осложняет необходимость 
соответствовать определенным ветеринарным требова-
ниям. Кроме того, из-за мирового снижения поголовья 
КРС большинство стран стали активно защищать вывоз 
сырьевых ресурсов путем введения запретов или высо-
ких пошлин. В России запретительные меры позволили 
резко снизить вывоз кожсырьевых ресурсов, что благо-
приятно сказывается на бесперебойной загрузке мощ-
ностей, на выполнении гособоронзаказа, удовлетворе-
нии потребности авиа- и автомобилестроения, а также 
помогает  увеличить глубину и объемы переработки по-
луфабриката, как и наращивать экспорт готовой про-
дукции. 

Согласно мониторингу минпромторга, стабильность 
сырьевого обеспечения позволила активизировать инве-
стиционный процесс в отрасли, несмотря на сложные 
экономические условия: падение курса рубля, ограни-
ченность кредитных ресурсов и снижение покупатель-
ского спроса. По данным РСКО, за три года объемы соб-
ственных вложений отраслевых предприятий превыси-
ли 11 млрд рублей. В частности, в декабре 2018 года 
впервые за многие годы были запущены в эксплуатацию 
два новых кожевенных завода.

По словам статс-секретаря, заместителя министра 
промышленности и торговли Виктора Евтухова, «учиты-
вая, что президентом и правительством поставлена зада-
ча увеличения несырьевого экспорта, экспорта продук-
ции глубокой переработки с добавленной стоимостью, 
есть уверенность, что в ближайшее время будет принято 
единственно правильное осознанное решение в поддер-
жку наших кожевенных предприятий». 

РСКО не видит предпосылок для отмены временных 
запретов на экспорт полуфабриката, так как они показа-
ли свою целесообразность и безусловную экономиче-
скую выгоду для отрасли и экономики страны в целом. 
Эксперты союза уверены, что отказ от этой эффектив-
ной меры приведет к серьезным негативным последстви-
ям. По расчетам, дефицит сырьевых ресурсов для отече-
ственных предприятий может достичь критической от-
метки более 60%. При этом, разумеется, будет вывозить-
ся самое качественное сырье, а именно оно необходимо 
для производства современной обуви и снаряжения для 
обеспечения гособоронзаказа (Минобороны России, 
МВД России, Росгвардии, ФСБ, ФСО и других).

Отмена запрета может привести к снижению коже-
венного и обувного производства и даже закрытию ряда 
предприятий, а также потери инвестиционных вложе-
ний как со стороны бизнеса, так и со стороны государст-
ва (в виде субсидирования). Кроме того, под сокращение 
могут попасть более трети работников заводов отрасли, 
а прямые потери государственного бюджета могут соста-
вить миллиарды рублей за счет недополученных налогов 
и платежей в социальные фонды.

«Мы перевели те 30% полуфабриката, которые будут 
вывезены из страны в случае отмены запрета, в объемы 
готовой кожи и обуви, которые могли бы быть из него 
произведены, посчитали количество налогов, которые 
мы могли бы заплатить, и в совокупности получилось, 
что государство теряет свыше 8,2 млрд рублей. Это мы 
еще учитывали только явные потери, а ведь 50% нашего 
производства — это отходы, которые мы направляем в 
медицинскую и пищевую промышленность, в сельское 
хозяйство. Реальные потери будут гораздо выше», — рас-
сказала «РГ» генеральный директор РСКО Александра 
Андрунакиевич. 

Отечественная 
кожевенная 
промышленность
на 100% зависит
от российского 
сырья и работает 
на мощностях
полного цикла 
производства



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 февраля 2019
вторник № 24 (7782)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ От каких полномочий регионы не хотят отказываться

Свое бремя не тянет
Ольга Бухарова

Д
орожная карта из 57 пун-
ктов по устранению дисба-
ланса обязательств регио-

нов, которую подготовило минэ-
кономразвития, должна изба-
вить регионы от избыточных 
полномочий. Однако «список 
57» может, наоборот, добавить 
их, считают эксперты «Россий-
ской газеты». 

«К примеру, один из пунктов 
содержит необходимость урегу-
лирования порядка отдыха де-
тей в оздоровительных лагерях. 
Не исключаю, что минпросве-
щения, наоборот, создаст еще 
больше каких-то обязательств, 
которые регионы должны будут 
выполнять, когда отправляют 
детей в эти лагеря за счет бюд-
жетных средств. И таких приме-
ров в списке минэкономразви-
тия предостаточно, — рассказал 
«РГ» завкафедрой государствен-
ного регулирования экономики 
РАНХиГС Владимир Климанов. 

Пока,  продолжает он,  не 
очень понятно, готовы ли сами 
регионы с этими полномочиями 
расстаться. Потому что тради-
ционно в той дискуссии, которая 
ведется со стороны губернато-
ров, часто говорят: дайте нам на-
оборот больше полномочий, ос-
вободив нас от этого самого фе-
дерального диктата со стороны 
разного рода контрольно-над-
зорных органов, которые не 
дают региону развиваться. Так, 
глава Приморья Олег Кожемяко 
недавно в интервью «РГ» заявил: 
«Нужно больше полномочий пе-
редавать регионам,  ничего 
страшного в этом нет. Не хватает 
денег в региональном кошельке? 
Внимательно все изучить, в этом 

случае можно большую часть 
налогов оставлять в субъекте». 
Он привел свежий пример: во 
Владивостоке договоры на ис-
пользование причальных соору-
жений заключает портовая 
служба, которая подчиняется 
Москве. А ответственность пе-
ред  людьми несет  местная 
власть.

Владимир Климанов приво-
дит другой пример: многие гу-
бернаторы часто жалуются на 
то, что они не регулируют во-
прос лесных отношений. «То 
есть разрешение на порубку 
леса дает Рослесхоз без согласо-
вания с регионами, для которых 
только увеличивается нагрузка, 
связанная с необходимостью ре-
монта дорог от этих лесовозов, 
ликвидации последствий этих 
рубок, — пояснил он. — Поэтому 
субъекты и ропщут, даже муни-
ципалитеты говорят, что сами 
заинтересованы в выдаче этих 
порубочных билетов, определе-
нии путей движения лесовозов и 
т.д.».

Или, например, СНиПы к 
школам или другим объектам 
инфраструктуры. По словам 
Климанова, зачастую регионы 
говорят, что им самим виднее, 
где нужно создавать заборы во-
круг школ, устанавливать пан-
дусы для детей-инвалидов, пото-
му что финансирование этих ме-
роприятий идет из местной каз-
ны. А федеральные требования 
только унифицируют эти требо-
вания. «Поэтому вопрос распре-
деления полномочий всегда та-
кой дискуссионный, кто ответ-
ственен, когда возникают пожа-
ры, какие-то чрезвычайные про-
исшествия, преступления или 
что-то еще, и тут ответствен-

ность чаще всего ложится на гу-
бернаторов. А решением про-
блем все равно занимаются фе-
деральные структуры», — счита-
ет эксперт. 

В списке минэкономразви-
тия есть и предложение освобо-
дить регионы от бремени выплат 
льгот и субсидий врачам и учи-
телям, предоставляемых на жи-
лье. Логика проста — зарплаты 
докторам и педагогам выросли, 
что позволяет им самим обеспе-
чивать себя жильем. Между тем 
во многих регионах, особенно 
расположенных на Крайнем Се-
вере, отлично понимают, что в 
конечном итоге это «послабле-
ние» обернется еще большим ка-
дровым голодом. К примеру, в 
Якутии, где почти всю зиму сто-
ят 40-градусные морозы, до не-
которых улусов можно добрать-
ся только по зимнику. Думаю, 
мало желающих найдется даже 
за хорошие подъемные отпра-
виться туда.

Необходимы ли губернато-
рам дополнительные полномо-
чия? «Если глава региона в высо-
кодотационном регионе, где на 
80 процентов его бюджет фор-
мируется за счет федеральных 
трансфертов, зачем ему вообще 
давать какую-то самостоятель-
ность в определении направле-
ний расходования средств, — 
считает Владимир Климанов. — 
Фактически федеральный центр 
несет ответственность за то, что-
бы полный круг его расходных 
обязательств был профинанси-
рован, поскольку это требова-
ние закона. То есть у региональ-
ных властей нет зачастую воз-
можности сделать маневры».

Так что ждут сами регионы от 
реформы полномочий? 

ЖКХ   Приборы 
против утечки 
газа втридорога 
продают 
пенсионерам

ВЗЯЛИ 
НА ИСПУГ
Ирина Жандарова

Мошенники решили нажиться 
на трагедиях со взрывами газа в 
домах. Они ходят по квартирам и 
предлагают купить дорогостоя-
щее оборудование, которое яко-
бы убережет людей от взрыва.

После трагедии в Магнито-
горске 31 декабря жители гази-
фицированных домов напуганы 
и готовы на любые меры, чтобы 
защитить свое жилье и обезопа-
сить собственную жизнь. В Гос-
думе предложили включить си-
стемы газовой сигнализации в 
программы капремонта. Но до-
кумент еще не принят. В мин-
строе сделали оснащение газоа-
нализаторами обязательным для 
новых домов. 

Но все эти меры начнут дей-
ствовать не сегодня. А люди на-
пуганы здесь и сейчас. Чем и 
пользуются мошенники. Обхо-
дят квартиры и предлагают уста-
новить прибор, который убере-
жет от утечки газа. Цена такого 
удовольствия от 10 до 20 тысяч 
рублей. В основном объектом 
внимания мошенников стано-
вятся пенсионеры. 

«Стоимость самого наворо-
ченного газоанализатора — око-
ло 5 тысяч рублей», — отмечает 
эксперт Научно-образователь-
ного центра федеральных и реги-
ональных программ Высшей 
школы государственного управ-
ления РАНХиГС Игорь Кокин. 
Самый простой можно найти на 
рынке за 800 рублей. Дешевый 
будет включать сигнализацию в 
случае утечки газа, а дорогой мо-
жет перекрывать его подачу. Но 
нужно понимать, что газоанали-
затор спасет, только если утечка 
произошла в вашей же квартире. 
Если неполадка у соседа, ваш га-
зоанализатор не зафиксирует ее. 
Хорошую безопасность обеспе-
чивают не отдельные газоанали-
заторы, а системы газовой без-
опасности для всего дома. 

Но мошенники разыгрывают 
настоящее шоу. Они носят фор-
му газовых служб, имеют удо-
стоверение организации, назва-
ние которой звучит убедитель-
но. К примеру, в одном из регио-
нов дома обходили сотрудники 
компании, которая называлась 
«Городской газовой службой», 
но была обычной коммерческой 
фирмой. Продавцы приходят под 
предлогом проверки газового 
оборудования, потом заявляют о 
его непригодности, рекоменду-
ют срочно провести ремонт, при-
чем купив все необходимое у 
них. А заодно настойчиво пред-
лагают купить газоанализаторы.

Эксперты говорят о том, что 
проблема таких продавцов даже 
не в том, что они обманывают 
людей — берут с них за оборудо-
вание в четыре раза выше обыч-
ной цены, а в том, что они уста-
навливают газовое оборудова-
ние неправильно. В итоге не спа-
сают жизни людей, а, напротив, 
подвергают их риску. 

Раньше основным «хлебом» 
таких продавцов были счетчики. 
Причем фирмы по их продаже и 
поверке нередко действовали в 
сговоре с управляющими компа-
ниями, рассказывает председа-
тель Комитета Госдумы по жи-
лищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству Гали-
на Хованская: «Много способов 
вытащить из наших карманов 
дополнительные деньги. Ска-
зать, что счетчик неисправен, 
снять его и дальше не ставить ме-
сяц… знаете какой рекорд? Два с 
половиной года. Все это время 
люди платят по нормативу, кото-
рый в несколько раз превышает 
плату по счетчику. С этим ко мне 
на прием приходило очень много 
людей». Теперь же у таких про-
давцов появился новый ходовой 
товар — газоанализаторы.

Эксперты советуют звонить в 
управляющие компании, уточ-
нять, назначена ли проверка га-
зового оборудования. Но глав-
ное, помните: газовые службы 
не продают газоанализаторы во 
время проверок. Поэтому, как 
только вам поступило предложе-
ние купить спасительный при-
бор, знайте — это мошенники. 

Вышли в кэш

По мнению главы ко-
миссии по электронной 
коммерции Российской 

ассоциации электронных комму-
никаций Ивана Кургузова, роз-
ница должна попытаться догово-
риться с банками и платежными 
системами.

Как рассказали представите-
ли ретейла, которые торгуют 
электроникой, они пытались до-
говориться с Visa и MasterCard, 
на которые приходится свыше 90 
процентов всех платежей, но пе-
реговоры ничего не дали.

При расплате банковской кар-
той все расходы за эквайринг ле-
жат на торговом или сервисном 
предприятии. Если клиент рас-
плачивается картой другого бан-
ка, чем тот, который обслужива-
ет торгово-сервисное предприя-
тие, то торговая точка платит 
«своему» банку за обслужива-
ние, а тот 90 процентов этой сум-
мы перечисляет банку-эмитенту 
карты покупателя. На этом зара-
батывают эмитенты, платежные 
системы и немножко банки-эк-
вайеры. 

В рознице рассчитывают, что 
хорошим драйвером для сниже-
ния комиссий станет подключе-
ние к Системе быстрых платежей 
юридических лиц (СБП). В сети 
«МВидео» рассказали о планах 
запустить весной пилотный про-

ект по расчетам через СБП по 
QR-коду — платеж будет идти по-
сле считывания метки смартфо-
ном, минуя посредников в лице 
платежных систем. Две анало-
гичные системы работают и кон-
курируют друг с другом в Китае.

Таким путем Банк России пла-
нирует сделать перевод денег в 
разы дешевле карточных плате-
жей. Деньги внутри этой систе-
мы будут падать на расчетный 
счет розничных компаний сразу, 
а не через несколько дней после 
того, как с ними расплатился по-
купатель.

Есть и другая сторона пробле-
мы внезапно «сломавшихся» тер-
миналов по приему безналичной 
оплаты — розница, торгующая до-
рогими товарами, экономит не на 
эквайринге, а зарабатывают на 
продаже наличных. В ЦБ отмеча-
ли, что для обналичивания денег 
вместо банков компании и пред-

приниматели стали активно ис-
пользовать автосалоны, магази-
ны, рынки, для которых продажа 
наличных зачастую является по-
бочным бизнесом. 

В Евросоюзе ввели для банков ограничение по комиссии за прием к оплате товаров картами: на дебетовые карты — 0,2 процента, на кредитные — 0,43 процента. В России такого ограничения нет.

— Как легально сэкономить 
на квартплате — узнайте на сайте
rg.ru/art/1647156 

Хорошую безопа-
сность обеспечива-
ют не отдельные 
газоанализаторы, 
а системы газовой 
безопасности дома

КАК У НИХ

Американцы уже несколько десятилетий активно используют всевозмож-

ные заменители наличных денег, такие как пластиковые карты, поручитель-

ства и чеки. Заработная плата крайне редко выплачивается наличными. 

Пластик является де-факто стандартом оплаты товаров и услуг и принима-

ется практически повсеместно. Даже чаевые в ресторанах или такси мож-

но проводить по карте. А ставка на наличные при всем их очаровании мо-

жет доставить владельцу массу неудобств. Без пластика практически не-

возможно забронировать гостиницу или арендовать автомобиль. 

Сложнее привести примеры того, где картой расплатиться не получится, 

хотя пока такие точки встречаются. Иногда небольшие торговые или суве-

нирные лавки не принимают карты для оплаты покупок на сумму менее 

5—10 долларов. «Мелкая наличка» может пригодиться в «серых» такси, для 

оплаты билета в городском автобусе или проезда по платной дороге. Зача-

стую только монеты принимают автоматы, такие как, например, старые 

паркоматы или стиральные машины в общественных прачечных.

Крупные покупки за наличные формально не запрещены, но на практике в 

магазине нечасто увидишь покупателя с внушительной пачкой 100-долла-

ровых купюр. Это всегда привлекает внимание кассира и окружающих. По 

законодательству о борьбе с отмыванием денег, если предприниматель по-

лучает за продажу своих товаров или услуг больше 10 тысяч долларов на-

личными, он обязан сообщить об этом в налоговую службу и заполнить 

специальную форму.

В Испании на сегодняшний день на руках находится свыше 80 миллионов 

банковых карточек (как дебетовых, так и кредитных), то есть примерно по 

две на каждого жителя страны. Каждый год испанцы совершают ими около 

миллиарда платежей на общую сумму свыше 120 миллионов евро, причем 

в 60 процентах случаев покупка совершается через интернет. В крупных 

городах, таких как Мадрид или Барселона, расплатиться ими можно пра-

ктически везде, однако в провинции в нужный момент может и не оказать-

ся терминала под рукой. Поэтому многие предпочитают носить с собой не-

большие суммы денег наличными. И за границу испанцы стараются брать 

около 300 евро наличными, чтобы не платить повышенную комиссию бан-

ку за снятие денег в банкоматах в других странах.

Подготовили Юрий Когалов, Игорь Дунаевский
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РЕСУРСЫ Стоимость 
бензина в России одна 
из самых низких в Европе

Кому литр 
не по карману

Александра Воздвиженская

Бензин в России остается одним из самых дешевых в Евро-
пе. Тем не менее на свою зарплату россияне могут купить 
гораздо меньше топлива, чем жители европейских стран.

Специалисты РИА Рейтинг изучили цены на топливо и 
их соотношение со средним размером зарплат в 33 стра-
нах Европы. Самый дешевый бензин продается в Казахс-
тане: литр Аи-95 там стоит 30,9 российского рубля. 
На втором месте Россия — 45 рублей, на третьем месте Бе-
лоруссия — 46,9 рубля. Украина на четвертом месте с боль-
шим отрывом — 72,1 рубля.

Самый дорогой бензин в Нидерландах — 117,7 рубля за 
литр. Чуть дешевле топливо обходится жителям Норве-
гии, Дании, Италии и Греции. В этих странах литр Аи-95 
обойдется примерно в 112—116 рублей за литр.

Несмотря на относительную дешевизну топлива, жите-
ли стран СНГ могут себе позволить купить на свою зар-
плату гораздо меньше бензина, чем их соседи в странах 
Западной Европы. Так, на первом месте по количеству 
бензина, которое может приобрести гражданин на сред-
нюю зарплату, находится Люксембург — более трех тысяч 
литров Аи-95. Второе место заняла Норвегия с 2,3 тысячи 
литров. Далее следуют Австрия, Великобритания, Швеция 
и Дания. Их жители могут приобрести на свои среднеме-
сячные зарплаты более 1,9 тысячи литров.

Россия занимает 20-е место в Европе по количеству то-
плива, которое можно приобрести на среднюю зарплату — 
825,8 литра. 

ПРОЕКТ Как студенту 
открыть свое дело

В бизнесе 
только дети 

Сергей Жуков

Планируете открыть салон красоты или кофейню? А мо-
жет, мечтаете о собственном бренде одежды? Сделать 
верные шаги и не прогореть начинающим предпринима-
телям помогут авторы нового проекта «Бизнес уикенд».

Его для московских старшеклассников и студентов за-
пустили осенью минувшего года. Попасть на бесплатные 
тренинги несложно: нужно зарегистрироваться на сайте 
molpred.moscow. И посетить одно занятие. Если условия 
выполнены, личный кабинет разблокируется, а вместе с 
ним «выйдут в свет» онлайн-курсы. А здесь начинающих 
бизнесменов ждут обучающие фильмы и задания. 

Как рассказал «РГ» руководитель АНО «Развитие че-
ловеческого капитала» Максим Киселев, к проекту уже 
присоединились более 12 тыс. человек. «Из числа тех, кто 
пройдет тренинги, обучение на портале и напишет моти-
вационные письма, мы отберем тысячу участников», — 
пояснил он. Дальше, к своей мечте, пойдут только сто 
лучших участников. Им город и окажет поддержку. Ребя-
та смогут пользоваться бесплатным коворкингом, сове-
товаться с бизнесменами и вузовскими профессорами. 

Участники проекта уже предлагают свои первые идеи. 
В основном в сфере IT-технологий и продаж. Многие из 
них сыроваты, признаются организаторы. Конкретика 
чаще звучит из уст студентов. Например, Александр Лит-
винчев из Российского технологического университета 
мечтает о собственной компании не первый год и даже 
успел набить первые шишки. Говорит, начал с распрода-
жи собственного «барахла» в интернете и выручил около 
40 тыс. рублей. А первокурсник Алексей Захаров первые 
деньги заработал в 12 лет. Сейчас профессионально за-
нимается фотографией, а еще готовит к запуску собст-
венный бренд одежды. 
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КАК ВАМ ЭТО?

Тамара Кондрашина, замна-
чальника управления — на-
чальник отдела лекарственно-
го обеспечения Минздрава Ха-
баровского края:

— Стоило бы пересмотреть финан-

совые нормативы по лекарствен-

ному обеспечению льготников. Для 

федеральных он равен 826 рублям 

в месяц.  Между тем 800 рублей 

стоит лишь одна упаковка тест-по-

лосок для больного сахарным диа-

бетом. У региональных льготников 

та же проблема. Кроме того, часть 

федеральных льготников обеспе-

чивает лекарствами (если препарат 

не включен в федеральный пере-

чень) краевой бюджет. Кроме того, 

нужно исключить дублирование 

льгот. 

Алия Шарапова, глава Вер-
хнетакерменского сельского 
поселения Мензелинского 
района Татарстана:

— Субсидию на жилье для сельских 

работников в любом случае нужно 

оставлять. Сегодня не так просто 

привлечь квалифицированного мо-

лодого работника на село. Повы-

шение зарплаты не сможет компен-

сировать затраты на покупку или 

строительство жилья. 

Вадим Агеенко, зампредседа-
теля комитета по строительст-
ву, жилищно-коммунальному 
комплексу и тарифам Заксо-
брания Новосибирской обла-
сти:

— Я оцениваю предложение пере-

вести ряд стандартов техрегламен-

та о безопасности зданий и соору-

жений в разряд добровольных как 

опасное.  В бюджете Новосибир-

ской области несколько сотен мил-

лионов рублей предусмотрены в 

качестве затрат при капремонте до-

мов, и эти расходы, конечно, мож-

но было бы уменьшить, отказав-

шись от применения каких-то обя-

зательных стандартов. Но, с другой 

стороны, эта мера защищает наших 

граждан от некачественного строи-

тельства. 

Александр Смекалин, предсе-
датель правительства Улья-
новской области:

— Мы полностью поддерживаем 

предложение передать на феде-

ральный уровень полномочия по 

обеспечению лекарствами гра-

ждан, страдающих орфанными 

(редкими) заболеваниями.  Улья-

новская область уже не раз выхо-

дила с такой инициативой, ведь сто-

имость сохранения жизни одного 

пациента-орфанника порой может 

доходить до половины всего регио-

нального бюджета, выделяемого на 

лекарственное обеспечение. 

Можно подумать и о пересмотре 

части федеральных законов, кото-

рые серьезно увеличивают нагруз-

ку на регионы. Например, необхо-

димость обеспечения жильем де-

тей-сирот. Это общегосударствен-

ная задача, и нельзя, чтобы сироты 

в разных регионах получали раз-

ные меры господдержки, как сей-

час бывает. Это должно быть феде-

ральными полномочиями.

Виктор Марков, депутат город-
ской думы Саратова:

— Трудно сказать, от каких полно-

мочий регионы могли бы отказать-

ся, потому что все и так слишком 

централизовано. Что касается рас-

ширения прав субъектов РФ, на 

мой взгляд, это прежде всего долж-

но касаться бюджетной сферы, где 

регионам не хватает самостоятель-

ности, что приводит к различным 

перекосам. 

Например, значительная часть бюд-

жетных средств поступает через 

федеральные программы. Саратов-

ская область получает финансиро-

вание по программе развития агло-

мерации, однако региональные 

власти не могут потратить эти сред-

ства так, как необходимо, исходя из 

местной специфики. Получается, 

что регион должен закупить опре-

деленное число видеокамер, уста-

новить ограждение вдоль дорог, 

хотя разумней было начать с того, 

чтобы нанести дорожную размет-

ку. Однако расходы на такую цель 

не предусмотрены программой. 

Или, например, на выезде из Сара-

това сделали пешеходный надзем-

ный переход, хотя, исходя из до-

рожной ситуации, он там не нужен, 

зато есть насущная потребность в 

подземном пешеходном переходе 

на соседнем транспортном кольце. 

Однако самостоятельно принять 

решение даже по таким простым 

вопросам региональные власти 

сейчас не могут.

Министерство образования  
и науки Хабаровского края:

— Пункт 50 списка минэкономраз-

вития: установить четкое разграни-

чение полномочий между регио-

нальными и муниципальными уров-

нями власти в части финансового 

обеспечения реализации федераль-

ного государственного образова-

тельного стандарта дошкольными 

образовательными учреждениям.

Не совсем понятно, о разграниче-

нии каких статей идет речь — нет 

конкретики! 

Органы государственной власти ре-

гионов устанавливают нормативы 

затрат на оказание государствен-

ных и муниципальных услуг в сфере 

дошкольного образования. Сейчас 

за счет субъекта реализуются до-

школьные общеобразовательные 

программы. Сюда же входят расхо-

ды на учебные пособия, игрушки. 

Иные затраты покрываются из бюд-

жетов муниципальных образова-

ний. Что тут нужно менять и зачем? 

Подготовили Александр 
Филимоненко, Елена Мационг, 
Наталья Граф, Нина Рузанова, 
Олег Платонов, Андрей Куликов, 
Виталий Ахмеров

А К Ц Е Н Т

Регионы не хотят избавляться от бремени 
выплат льгот и субсидий врачам 
и учителям, предоставляемых на жилье. 
Это может привести к кадровому голоду

А К Ц Е Н Т

Другая сторона внезапно «сломавшихся» 
терминалов по приему безналичной 
оплаты — продажа наличности крупными 
торгово-сервисными предприятиями

Тем временем

Российский онлайн-магазин 

Ozon.ru отказался от бесплат-

ной доставки заказов и ввел под-

писку на данный сервис. Теперь 

компания не будет закладывать 

расходы на доставку в стои-

мость товаров. Доставка будет 

тарифицироваться отдельно, а 

цены на товары в интернет-мага-

зине и маркетплейсе (площадка 

с предложениями разных про-

давцов) снизятся.

Подготовил 
Антон Благовещенский
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ТЕХНОЛОГИИ Начались работы над многоразовым космическим беспилотником 

Ракета с мягкой посадкой
Сергей Птичкин 

О
публиковано изображе-
ние перспективного рос-
сийского многоразового 

беспилотного воздушно-косми-
ческого летательного аппарата. 
Подчеркивается, что он будет 
гиперзвуковым, но не военным, 
а сугубо мирным.

Разрабатывает его общество 
с ограниченной ответственно-
стью, как говорится, резидент 
известного научного центра в 
Сколково. Сообщается, что «Ро-
скосмос» выдал этому ООО бес-
срочную лицензию «для созда-
ния коммерческого многоцеле-
вого летательного аппарата». 
Разрабатывается аппарат на ос-
нове, как утверждается, уни-
кальных технических решений 
и исключительно отечествен-
ных. 

Судя по тому, что уже озвуче-
но, аппарат может получиться 
действительно интересным и, 

вполне возможно, востребован-
ным. В космос он будет выво-
диться по той схеме, которую 
когда-то предполагалось ис-
пользовать в грандиозном со-
ветском проекте МАКС — много-
целевой авиационно-космиче-
ской системе. 

В прошлом веке самолет-ги-
гант Ан-225 должен был подни-
мать на околокосмическую вы-
соту ракетоплан — уменьшен-
ный вариант уже созданного 
«Бурана». Космический само-
лет, выполнив свои задачи, мог 

опускаться на землю и садиться 
на шасси. А потом опять отправ-
ляться на работу в космос. Не 
сложилось, проект закрыли в 
1991 году.

Нынешний аппарат скром-
нее и по размерам, и по возмож-
ностям. В космос он будет ухо-
дить с высотного самолета М-55 
«Геофизика». На аппарате уста-
новят отечественные ракетные 
двигатели, которые позволят 
беспилотнику достигать высоту 
в 160 км, а также выводить дру-
гие космические аппараты 

меньшего размера на высоту до 
500 км. Беспилотник рассчиты-
вается не менее чем на 50 поле-
тов. Предполагается, что двига-
тель возьмут от разгонного бло-
ка «Бриз-М» — 14Д30. Уже в 
2023 году планируется прове-
сти пять летных испытательных 
полетов. Приземляться аппарат 
будет при помощи парашютов.

Перспективный космиче-
ский многоразовый аппарат, 
как рассчитывают его разработ-
чики, может использоваться в 
качестве базового при отработ-
ке новых космических систем, в 
первую очередь тех, что летают 
с гиперзвуковой скоростью. 
Также он будет способен выво-
дить на околоземные орбиты не-
большие аппараты научного на-
значения.

За рубежом тоже работают в 
этом направлении. Наиболее 
продвинулись в США. Там уже 
практически создан многоразо-
вый воздушно-космический ап-

парат Х-37, способный при воз-
вращении из космоса садиться 
по-самолетному. К настоящему 
времени проведено четыре лет-
ных испытания Х-37, правда, 
пока без выхода его в космос.

Американцы также предпо-
лагают использовать свой аппа-
рат в первую очередь для отра-
ботки перспективных космиче-
ских технологий, которые будут 
реализовываться в других про-
ектах. В отличие от российского 
аналога, создание Х-37 финан-
сирует Пентагон.

У нас же пока заявлены ис-
ключительно мирные цели. 
Впрочем, не исключено, что 
наши военные тоже заинтересу-
ются проектом многоразового 
беспилотника. Но пока, стоит 
повторить, это сугубо мирный 
проект. 

ЧП Автобус, в котором погибли дети, не проходил техосмотр

Убитый автобус

Владимир Баршев 

С
ледственный комитет 
подготовил докумен-
ты для суда об аресте 
собственника автобу-
са, который опроки-
нулся в Калужской об-
ласти. В результате 
аварии погибли три 
ребенка и четверо 

взрослых пассажиров.
Речь идет об аресте индивиду-

ального предпринимателя из горо-
да Ярцево Смоленской области. 
Именно на принадлежащем ему ав-
тобусе совершалась эта перевозка, 
закончившаяся столь трагично. 

Сейчас с ним проводятся след-
ственные действия, изучается 
изъятая производственная и тех-
ническая документация. И один 
документ явно может стать пово-
дом для обвинения. А именно ди-
агностическая карта. Как сообща-
лось ранее, автобус прошел техос-
мотр 6 декабря прошлого года. Но 
вот незадача: этот техосмотр авто-
бус, которому исполнилось 30 лет, 
прошел в городе Норильск Крас-
ноярского края. Как он сумел от-
туда добраться до Калужской гу-
бернии — уму непостижимо. Ведь 
прямого дорожного сообщения от 
Норильска попросту нет. Остают-
ся пароходы и самолеты. Но такой 
вид доставки явно выше стоимо-
сти ТО.

Остается предполагать, что те-
хосмотр-то липовый. То есть ку-
пленный. 

Напомним, у нас в соответст-
вии с законодательством не запре-
щается проходить техосмотр у лю-
бого оператора и в любом пункте, 
в какой бы части страны автовла-

делец ни находился. Автобусы 
обязаны проходить ТО раз в пол-
года. Однако в Госавтоинспекции 
уже не раз сталкивались со случа-
ями, когда автобус «прописан», 
например, в Московской области, 
а проходит техосмотр в том же 
Красноярском крае. Все прекра-
сно понимают, что это купленный 
техосмотр. Но предъявить кон-
кретные претензии не могут. 

Между тем еще в сентябре 
2017 года на заседании Президиу-
ма Государственного Совета пра-
вительству РФ поручалось разра-
ботать и внести в Госдуму законо-
проект об участии ГИБДД в прове-
дении технического осмотра авто-
бусов. И такой законопроект был 
не только подготовлен, но и рас-
смотрен в первом чтении. Однако 
судьба его остается непонятной. В 
ближайших планах Госдумы он не 
обозначен. И когда его рассмотрят 
во втором чтении, а уж тем более 
когда примут — неизвестно.  

Да, действительно, пока утвер-
ждать, что ДТП произошло по при-
чине неисправности, рано. Прово-
дятся технические и трассологи-
ческие экспертизы. И они очень 
сложны, потому что автобус полу-
чил серьезные повреждения после 
опрокидывания. Кроме того, он 

был буквально распилен спасате-
лями на куски, чтобы извлечь по-
страдавших. 

Купленный техосмотр говорит 
о том, что автовладелец физиче-
ски машину на проверку не гонял. 

То есть такой автобус просто не 
имел права выезжать на дороги. 
Если бы Госавтоинспекция уже 
проводила техосмотр автобусов, 
то таких жертв можно бы было из-
бежать. Этот автобус не смог бы 
выехать на дорогу.  А тем более пе-
ревозить детей. 

Ведь к детским перевозкам у 
нас очень строгие требования. В 
частности, автобус старше 10 лет 
не может быть к ним допущен. 

Правда, детскими перевозками 
считаются те, в которых перево-
зят более 8 детей. Но законода-
тельство четко не прописывает: 
более 8 детей в салоне автобуса 
или на одного взрослого? Если 

взять второй вариант, то в данном 
случае заказывать именно орга-
низованную перевозку детей не 
имело смысла. А если первый — то 
это обязаны были сделать. Но на-
помним, что водитель уже привле-
кался к ответственности именно 
за нарушения правил организо-
ванной перевозки детей. Хотя во-
просов тут больше не к нему, а к 
собственнику автобуса. 

Перевозка групп детей строго регули-
руется правилами. Но не все эти пра-
вила выполняют.

А К Ц Е Н Т

В космос беспилотник будет уходить 
в стратосфере с самолета М-55 
«Геофизика», достигать высоты 160 км 
и затем возвращаться на землю  

А К Ц Е Н Т

Техосмотр автобуса, которому исполни-
лось 30 лет, прошел в городе Норильск 
Красноярского края. Как он доехал оттуда 
до Калужской области — уму непостижимо

— Видео и фоторепортаж с места 
трагедии — на сайте
rg.ru/art/1648593 

— Также на сайте: Появилось 
новое фото ударного «Охотника»
rg.ru/art/1648052 

С МЕСТА ТРАГЕДИИ

В калужских больницах остаются 12 пострадавших в ДТП с автобусом
Жители города Ярцево Смоленской области к Дому куль-

туры, где занимается ансамбль «Колибри», несут  живые 

цветы и игрушки. Народный эстрадно-хореографический 

коллектив «Колибри» под руководством Елены Мироно-

вой пригласили поучаствовать в конкурсе одаренных де-

тей в Калугу. Родители участников ансамбля приглашение 

приняли, арендовали автобус. Но случилась трагедия: как 

писала «РГ», около 9 утра на 128-м километре дороги Ка-

луга—Вязьма автобус съехал в кювет и перевернулся.   

Машины «скорой помощи» прибыли на место через 25  

минут. Всего на месте работало 22 бригады медиков. 

Медицинская помощь потребовалась 38 пассажирам, в 

том числе 27 детям и 11 взрослым. Первоначально три-

надцать человек с не очень тяжелыми травмами были 

направлены в Юхновскую районную больницу. Еще 18 

— в областную детскую больницу и семеро — в клиниче-

скую областную. В тот же день в Калугу приехала брига-

да столичных медиков во главе с замминистра здраво-

охранения РФ Сергеем Краевым. Все пострадавшие 

были переведены в больницы Калуги — областную дет-

скую и областную клиническую больницы. Сейчас в Юх-

новской ЦРБ пострадавших в этом ДТП нет. 

В настоящее время на стационарном лечении находят-

ся пятеро взрослых и восемь детей. Об этом сообщил 

глава калужского минздрава Константин Баранов. Все 

пострадавшие дети имеют травмы средней степени тя-

жести. По словам Баранова, ухудшения динамики в их 

состоянии не наблюдается. Все необходимое для ока-

зания медицинской помощи в Калужской области име-

ется, сообщил министр.   

В аварии погибли семь человек, в том числе трое детей. 

Погибшие ехали в задней части автобуса. Все погибшие 

опознаны родственниками. Это женщины в возрасте 

30, 31, 36 и 54 лет и три девочки — две восьми лет и одна 

— семи. Руководитель коллектива Елена Миронова 

жива, она оставалась на месте, пока из искореженного 

автобуса не был вытащен последний ребенок. 

В тот же день полицией и СК РФ были возбуждены уго-

ловные дела по статьям «Нарушение Правил дорожно-

го движения и эксплуатации транспортных средств, по-

влекшее по неосторожности смерть двух или более 

лиц» и «Оказание услуг , не отвечающих требованиям 

безопасности, повлекшее по неосторожности смерть 

двух и более человек». Задержаны водитель автобуса и 

владелец автотранспортного предприятия. Следовате-

ли ведомств настаивают на их аресте. 

Подготовила Елена Шулепова
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СДЕЛАНО В РОССИИ 
Ростовские инженеры 
изобрели станок, 
не имеющий аналогов 
в мире

Первый поехал 
в Германию

Лариса Ионова

Многофункциональный станок, не имеющий аналогов в 
мире, сконструировали инженеры из Донского государст-
венного технического университета. 

Обычно процесс изготовления детали проходит три 
этапа: заготовка выставляется на рихтовочном стенде, пе-
реставляется на сварочный стенд и производится сварка. 
Потом изделие снимают и переставляют на балансировку. 
Новый станок позволяет сразу и выставить заготовку, и 
выполнить сварочные работы, и здесь же отбалансировать 
изделие. 

«Предприятию не 
придется покупать 
два или три специа-
лизированных стан-
ка.  Можно также сэ-
кономить и на ка-
драх: теперь доста-
точно одного опера-
тора», — перечисляет 
преимущества но-
винки проректор 
Олег Полушкин.

Стенды идеально подходят для карданных участков с 
небольшой нагрузкой (до 10 валов за смену) и уже работа-
ют более чем на сотне участков карданного ремонта в Рос-
сии и странах ближнего зарубежья. Объединить в одном 
станке столько разноплановых функций позволяет цифро-
вая система управления станка, также разработанная в Ро-
стовской области. 

На кафедре теоретической и прикладной механики 
много лет занимаются разработкой и модернизацией 
станков под руководством доктора технических наук Оле-
га Полушкина-старшего. И поэтому здесь сохранились 
специалисты, которые создают сверхточное оборудова-
ние, с помощью которого можно, к примеру, балансиро-
вать движущуюся лопасть вертолета или барабаны-из-
мельчители комбайна в полевых условиях. «Несовершен-
ство одной какой-либо детали тут же сказывается на эк-
сплуатационных характеристиках автомобиля», - говорит 
проректор. Например, не выполнена балансировка кар-
данного вала, и авто будет трясти даже на гладкой дороге. 

В сентябре прошлого года оборудование было пред-
ставлено на выставке Automechanika во Франкфурте-на-
Майне и вызвало широкий интерес у потенциальных за-
казчиков из Европы, Северной и Южной Америки, стран 
Африки и Таможенного союза. Несколько компаний Испа-
нии, Италии и Польши заключили контракты на покупку 
нескольких машин. А в декабре уже прошла первая отгруз-
ка оборудования в Европейский союз, в Германию, в адрес 
фирмы, которая занимается поставкой запасных частей 
для автомобилей. 
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ПАРТИИ 

В «Единой 
России» 
предложили 
усилить 
контроль за 
эксплуатацией 
газа

КТО В ОТВЕТЕ? 

Айсель Герейханова

Нужно упростить доступ в квар-
тиры для проверяющих структур 
и усилить ответственность собст-
венников, нарушающих правила 
эксплуатации газового оборудо-
вания. С такими предложениями 
выступили участники заседаниия 
дискуссионной площадки «Еди-
ной России» «Благополучный че-
ловек».

Глава Комитета Госдумы по 
энергетике Павел Завальный от-
метил, что главный ответствен-
ный за безопасность газа в быту — 
владелец квартиры. «Заключать 
или не заключать договор (на об-
служивание газового оборудова-
ния. — Прим. «РГ») — это решение 
собственника газового оборудо-
вания. Если не заключил — наказа-
ния нет, в квартиру не пустил — 
тоже», — обозначил депутат про-
блему. Необходимо, чтобы спе-
цорганизации обслуживали газо-
вое оборудование в обязательном 
порядке, предложил он. Заммини-
стра строительства и ЖКХ Мак-
сим Егоров сообщил, что причина 
66% газовых происшествий в жи-
лых домах — то, что в квартирах 
нет тяги. Он привел в пример тра-
гедию в Магнитогорске (в части 
квартир были замурованы венти-
ляционные шахты). Егоров также 
предложил досудебное рассмо-
трение доступа в квартиры для 
проверки газового оборудования 
и вентиляционных шахт. «Это по-
зволит попадать в неблагоприят-
ные квартиры», — сказал он. А ко-
ординатор партпроекта «Школа 
грамотного потребителя» Алек-
сандр Козлов предложил ужесто-
чить требования к сроку службы 
газовых плит и колонок.  

ЖКХ Оплатить коммуналку  
поможет смартфон

Код метит 
квартиру

Сергей Бабкин

С этого месяца у москвичей появился еще один способ 
заплатить за «коммуналку», не выходя из дома. Единый 
платежный документ теперь будет приходить им с нане-
сенным QR-кодом, который считает любой смартфон. На 
оплату услуг уйдет меньше минуты. 

Платить за квартиру дистанционно смогут москвичи, 
у которых плата за «коммуналку» рассчитывается через 
центры «Мои документы», сообщил вчера официальный 
портал столичной мэрии. Им больше не придется ходить 
к терминалам или в банки. Можно просто скачать прило-
жение любого банка и через него отсканировать QR-код. 

Преимущество в том, что пользователю не придется 
заполнять все свои данные, указанные в квитанции. Они 
уже зашифрованы в коде. Программа сама подготовит 
платеж, задача горожанина — лишь внимательно сверить 
все данные и нажать «ОК». Большинство москвичей смо-
гут оценить преимущество дистанционной оплаты уже 
через неделю. Обычно «платежки» единого образца рас-
кидывают по почтовым ящикам до 15-го числа. Еще 
раньше квитанция придет тем, кто зарегистрирован на 
gosuslugi.ru, им расчетный лист пришлют в личный ка-
бинет в электронном виде. Оттуда можно сразу перейти 
к оплате. Обычно в единые квитанции включаются счета 
за большинство услуг, но не за все. По этому документу 
можно оплатить холодную и горячую воду, водоотведе-
ние, отопление, ремонт и содержание жилья. За антенну 
и радио могут присылать отдельные счета. В некоторых 
управляющих компаниях Москвы на черно-белые QR-
коды перешли еще несколько лет назад. Так, пользовате-
ли «ВК Комфорт» (обслуживает ряд домов на юго-западе, 
северо-востоке и в Новой Москве) получают квитанции, 
где указан и номер лицевого счета, и QR-метка. Анало-
гичный способ применяет и один из ведущих городских 
провайдеров т МГТС. При желании абонент может полу-
чать как «бумажный» счет, так и квитанцию на e-mail. 

ПРАВО  У судов 
в районах стало 
меньше работы

СУДЬИ ВЫШЛИ 
ИЗ КОМИ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Сыктывкар

Под сокращение пойдут два суда 
— в Троицко-Печорском и Удор-
ском районах Республики Коми.  
Троицко-Печорский передадут 
под юрисдикцию Сосногорско-
го городского суда, а Удорский — 
Усть-Вымского районного суда. 
«Сейчас в Троицко-Печорском 
райсуде числятся четыре судьи. 
Фактически работают двое. А в 
Удорском — трое судей. И на-
грузка на них невелика», — поя-
снил председатель Верховного 
суда Республики Коми Алек-
сандр Хамицевич.

Схема размещения судов 
останется прежней. Граждане 
смогут, как и раньше, обратить-
ся в суд с учетом места фактиче-
ского проживания.  В поселке 
Троицко-Печорск и в селе Ко-
слан Удорского района останут-
ся постоянные судебные при-
сутствия. 

КОММЕНТАРИЙ

В тех районах, где нагрузка на судей 

недостаточна, проводятся реорга-

низации. Недавно Госдума приняла 

во втором чтении закон об упразд-

нении Борисоглебского районного 

суда Ярославской области. Если в 

среднем по области нагрузка на су-

дью составляла 43,9 дела каждый 

месяц, то в Борисоглебском район-

ном суде у человека в мантии было 

24,9 дела. Теперь Борисоглебский 

суд вольется в Ростовский район-

ный суд Ярославской области. На 

месте упраздненного суда будет 

сформировано постоянное судеб-

ное присутствие в поселке Борисо-

глебский. 

Граждане неудобств не почувству-

ют. Единственное: в поселках, где 

сокращаются суды, становится чуть 

меньше рабочих мест, так как дол-

жности из аппарата суда передают-

ся в другие суды региона. 

Подготовил Владислав Куликов

Новый станок 
позволяет сразу  
выставить заготов-
ку и выполнить 
сварочные работы 
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МЧС В этом году высок риск 
ледовых заторов

Снега вдвое 
больше

Тимофей Борисов

В этом году весеннее тепло может принести больше хло-
пот спасателям, нежели в предыдущие годы. Все дело в 
многоснежной зиме почти по всей территории страны. 
Об этом на селекторе в Национальном антикризисном 
центре заявил глава МЧС России Евгений Зиничев. 

По оценкам его подчиненных, риск ледовых заторов, 
грозящих паводками, в этом году выше, чем обычно.

— Снегозапасы в субъектах превышают среднее значе-
ние последних лет почти два раза. Толщина льда также 
превышает норму, — сказал министр.

К счастью, запасы взрывчатки у МЧС достаточные. 
Они смогли сохранить весь свой боезапас. Кстати, это 
одна из причин, почему взрывные работы на реке Бурея, 
где сошел мощный сель, проводят военные. МЧС России 
располагает 130 тоннами тротила по всей стране, в том 
время как на прошлой неделе за один только пятый этап 
подрывных работ саперы минобороны использовали бо-
лее 50 тонн. К тому же у МЧС вообще нет в распоряже-
нии кумулятивных зарядов КЗ-4, которые эффективны 
при взрывах грунта. Спасатели же работают со льдом, им 
достаточно тротила, и уже вскоре они планируют взрыв-
ные работы на 223 участках и ледокольные работы на 
участках рек протяженностью более 780 километров.

Ситуация действительно серьезная. Сейчас все силы 
брошены на подготовку к паводкоопасному периоду. 
Спасатели и местные власти обследуют мосты и особен-
но бесхозные гидротехнические сооружения.

Как сообщил на селекторе основной докладчик, ди-
ректор департамента гражданской защиты МЧС России 
Андрей Лутошкин, «при наихудшем сценарии в зоны 
возможного подтопления могут попасть: около 5 тысяч 
населенных пунктов, 2,5 тысячи участков автомобиль-
ных дорог, 47 участков железных дорог и более тысячи 
низководных мостов». 

ВЕРСИИ Прокуратура 
объяснила, почему были 
засекречены материалы 
о гибели группы Дятлова 
в 1959 году

Тайны
перевала

Татьяна Воробьева, «Российская газета», Екатеринбург

Дело шестидесятилетней давности вновь пристально из-
учат, чтобы окончательно ответить на все вопросы, сооб-
щили вчера в надзорном ведомстве.

«Турмаршрут был согласован работниками гос-
структур, поэтому от лица государства нужно ответить 
на вопрос, что произошло на перевале», — подчеркнули 
в ведомстве. Будет проведено девять экспертиз. Это по-
зволит понять, в частности, что же скрывается за фор-
мулировкой следователя, который занимался делом в то 
время: в качестве причины смерти туристов упомина-
ются некие «обстоя-
тельства непреодо-
лимой силы». По 
словам Курьякова, 
сегодняшние техно-
логии позволяют от-
ветить на подобные 
вопросы.

Правоохраните-
ли уже исключили 
версию фальсифика-
ции дела: такое 
предположение поя-
вилось из-за записки 
тогдашнего проку-
рора Ивделя, кото-
рый внес путаницу в 
даты обнаружения тел и возбуждения уголовного дела. 
Рабочая версия — силовик просто ошибся с цифрой в ука-
зании месяца.

В прокураторе пояснили, почему дело 1959 года ока-
залось под грифом «секретно»: оно содержит один-един-
ственный секретный документ. Он касался не обстоя-
тельств или причин трагедии, а действий самих следова-
телей: при помощи оперативно-разыскных методов они 
выясняли, соответствуют ли действительности слух, ко-
торый в то время ходил среди манси. Само наличие в 
деле описания методов и способов негласного выясне-
ния информации автоматически засекретило все мате-
риалы дела. Документ этот до сих пор находится в деле, 
прокурор продемонстрировал его журналистам и даже 
частично процитировал.

К осени прокуратура устранит все белые пятна в та-
инственной истории гибели туристов в начале 1959 года 
в окрестностях горы Отортен. 

РЕЗОНАНС  Восемь человек погибли при пожаре в элитном доме в Москве

Черный понедельник
Сергей Бабкин

Ж
ертвами крупного пожа-
ра в элитном доме в цен-
тре Москвы стали ше-

стеро взрослых и двое детей. По 
неофициальной версии, к траге-
дии могло привести замыкание в 
проводке. Огонь почти мгновен-
но распространился по двум эта-
жам и не оставил некоторым се-
мьям ни единого шанса на жизнь.

Дом № 12 на Никитском буль-
варе считается элитным по не-
скольким причинам. Во-первых, 
он находится в самом центре 
столицы, буквально в паре кило-
метров от Красной площади. Во-
вторых, семиэтажный дом в бла-
городных пастельных тонах 
просто очень красивый. Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе 
Мосгорнаследия, построен он 
был в 1915 году для служащих 
городской конторы Госбанка. Он 
хотя и многоквартирный, но 
спроектирован архитектором 
Богданом Нилусом в лучших 
традициях купеческих особня-
ков. Как вновь выявленный объ-
ект культурного наследия, дом 
имеет охранный статус. С вер-
хних этажей его открывается 
вид на храм Христа Спасителя, 
Новый Арбат и вообще практи-
чески на все лучшие достопри-
мечательности центра. Соответ-
ственно, и цены на квартиры тут 
рассчитаны на обеспеченную 
публику.

Как удалось выяснить «РГ», 
одна из собственниц, Светлана 
Трофимова, буквально за не-
сколько часов до пожара выста-
вила на продажу свою двушку в 
84 «квадрата» за 37 миллионов 
рублей. А одна из четырехком-
натных квартир, которая еще 
продается, оценена хозяином без 
малого в 94 миллиона! Из-за этих 
цен дом и называли «звездным». 
Живет там, например, дочь выда-
ющегося российского музыканта 
Юрия Башмета, Ксения. Она ра-
ботает концертмейстером в кон-

серватории на Большой Никит-
ской — буквально в квартале от 
дома. Ее соседка — заслуженная 
артистка Ингеборга Дапкунайте. 
Правда, ее квартира расположе-
на в соседнем крыле. Во время по-
жара и Ксения Башмет, и Инге-
борга Дапкунайте были дома с 
детьми.

Представители Дапкунайте 
сообщили «РГ», что артистка не 
пострадала. Здоров и ее сын — они 

вместе вышли на улицу. Ксения 
Башмет не вышла на связь с 
нами, но, по данным информа-
гентств, она также смогла вовре-
мя выбежать. Ей действительно 
повезло — квартира, где живет 
Ксения, попала в эпицентр пожа-
ра. Пожар тушили более 3 часов, 
многих соседей звезд спасали с 
помощью капюшонов «Феникс» 
— они набрасываются на голову и 
защищают от угарного газа. Спа-

сли в общей сложности 42 жиль-
цов, в том числе восьмерых де-
тей. Но, к сожалению, многие 
жильцы крепко спали в момент 
возгорания. Судя по всему, они и 
погибли в огне. Вчера весь день 
эксперты разбирали завалы. 
Были найдены тела шестерых 
взрослых и двоих детей. Тела не-
совершеннолетних сильно обго-
рели, личности погибших уста-
навливаются. 

Как сообщили в пресс-службе 
ГСУ СК по Москве, уголовное 

дело возбуждено по части 3 ста-
тьи 109 УК РФ — «Причинение 
смерти по неосторожности двум 
и более лицам». Официально 
следствие на момент подписа-
ния номера пока не озвучило 
версий ЧП. О проводке, которая 
могла заискрить, говорят лишь 
сами жильцы на месте происше-
ствия.

Безусловно, следователи из-
учат не только электрическое хо-
зяйство старинного дома. Еще во 
время тушения спасатели обра-
тили внимание, что планировка 
здания — нестандартная. Именно 
это во многом и осложняло опе-
рацию. Одна из квартир (по неко-
торым данным, 44-я) занимала 
почти весь этаж. Может, в доме 
проводились несанкционирован-
ные перепланировки? Как уда-
лось выяснить «РГ», в 2016 году 
Мосжилинспекции удалось при-
влечь к ответственности руково-
дителей «Арт-кафе Капучино», 
которое находилось в этом доме. 
Рестораторы провели несанкци-
онированную перепланировку — 
сделали на фасаде воздуховоды. 
Судились с инспекцией в Арби-
траже, но в итоге проиграли. Как 
сообщили «РГ» в Мосжилинспек-
ции, за последние годы от жиль-
цов этого дома поступали десят-
ки обращений по согласованию 
перепланировок, часть из них 
была удовлетворена. Некоторым 
заявителям инспекция отказыва-
ла, и им приходилось переделы-
вать свои проекты. А вот жалоб 
на снос несущих стен и опасные 
изменения конструкции за по-
следнее время не поступало. 

Подставная охрана

Это только кажется без-
обидным ловкачеством 
— заменить профессио-

нального охранника, скажем, в 
супермаркете, на кого-нибудь из 
административного персонала, 
надев на него куртку с надписью 
«Охрана». Пока нет происшест-
вий, эти люди выполняют роль 
контролеров и стюардов — под-
сказывают что-то покупателям, 
помогают продавцам и кассирам, 
следят за общим порядком в тор-
говом зале. Но случись что не-
предвиденное, они могут либо 
растеряться и не оказать своев-
ременную помощь, либо превы-
сить свои полномочия и навре-
дить. 

На слуху несколько громких 
скандалов в магазинах, когда ох-
ранники избивали детей за укра-
денную якобы конфету, пожилых 
людей — за бутылку водки. 

А 81-летняя старушка-бло-
кадница умерла возле прилавка, 
не выдержав обвинения в краже 
продуктов. Когда сотрудники 
лицензионно-разрешительных 
подразделений стали разби-
раться, то выяснилось, что ни-
какого отношения к частной ох-

ране эти «стражи» магазинов не 
имели. 

Чтобы охранная деятельность 
была законной, юридические 
лица должны получить в Росгвар-
дии специальную лицензию, а 
физические лица (работники 
частных охранных организаций) 
— удостоверение частного охран-
ника. Частная охранная органи-
зация должна обязательно за-
ключить договор с организацией, 
которую будет охранять. 

Из договора должно быть чет-
ко понятно, что услуги оказыва-
ются на возмездной основе и 
лишь с целью защиты законных 
прав и интересов клиентов. Кста-
ти, имущество посетителей тор-
говых центров и супермаркетов 

работники частных охранных ор-
ганизаций не охраняют. То есть, 
если охранное предприятие, име-
ющее лицензию, охраняет орга-
низацию без договора, — уже на-
рушение. И будет оштрафовано. 
А если в ЧОО есть охранник без 
соответствующего удостовере-
ния — оштрафуют и охранника, и 
охранную организацию. 

Из всех этих, казалось бы, бю-
рократических мелочей и скла-
дывается безопасность каждого 
отдельного гражданина — ска-
жем, покупателя в супермаркете. 
Это лжеохраннику ничего не сто-
ит ударить человека — ну, оштра-
фуют, переведут на работу из 
торгового зала в грузчики. Да он 
даже и не подозревает, что тро-

гать человека, обыскивать его, 
тем более применять силу не 
имеет никакого права. Его пред-
ставления о службе в охране ба-
зируются на американских кино-
фильмах, где частные охранники, 
чуть что, хватаются за пистолет.

Зато лицензированный работ-
ник частной охраны точно знает 
свои права и обязанности. Так, он 
может применить силу и даже 
спецсредства только в том слу-
чае, если произошло явное напа-
дение, особенно вооруженное. А 
подозреваемого всего лишь в во-
ровстве человека он вправе толь-
ко удерживать до прибытия по-
лиции.

И настоящий охранник будет 
старательно все это выполнять, 
иначе потеряет не только работу 
в конкретной организации, но и 
удостоверение, которое уже вряд 
ли вернет. А значит, ему придется 
осваивать новую профессию. Но 
это если речь идет об админи-
стративном, то есть достаточно 
мелком правонарушении. Если 
же будет неправомерно примене-
но оружие и кто-то погибнет, на-
ступит ответственность уголов-
ная. Опять же, одинаково плохо 

будет всем — и охраннику, и его 
организации.

Очень важно для нашей без-
опасности и то, что лицензиро-
ванный охранник обучен оказы-
вать первую медицинскую по-
мощь, правильно действовать 
при пожаре и других чрезвычай-
ных ситуациях. Кому-то это уме-
ние уже спасало жизнь. 

В случаях же, если это не про-
исходит, как, например, в «Зим-
ней вишне», Росгвардия направ-
ляет для «разбора полетов» авто-
ритетную комиссию и просит 
Следственный комитет возбу-
дить уголовное дело. Причем 
претензии предъявляются не 
только к неумехе-охраннику, но 
и к тем, кто выдал ему удостове-
рение.

Кстати, частная охранная ор-
ганизация обязательно должна 
быть самостоятельным предпри-
ятием, а не структурным подра-
зделением магазина, который ох-
раняет. Тогда у директора не бу-
дет соблазна использовать ее, до-
пустим, в рейдерских захватах. 

Экономия на профессиональной 
охране в итоге обойдется заказчику 
дороже. Не будет и безопасности.

А К Ц Е Н Т

Частный охранник может применить силу 
и даже спецсредства и оружие только 
в том случае, если произошло явное
нападение, особенно вооруженное

Площадь пожара за считаные минуты 
достигла две тысячи «квадратов». 
У многих не было шансов спастись. 

— Видео и фоторепортаж с места 
трагедии смотрите на сайте
rg.ru/art/1648751 

Отсутствие
точных сведений 
об обстоятельствах 
гибели
молодых людей 
породило
множество версий

1

Виктор Васильевич Коваленко
Начальник управления ГИБДД 

Главного управления МВД России 

по г. Москве

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ ВИКТОРУ КОВАЛЕНКО О РАБОТЕ СТОЛИЧНОЙ ДОРОЖНОЙ ПОЛИЦИИ, ОСОБЕННОСТЯХ 

РЕГУЛИРОВАНИЯ ДВИЖЕНИЯ В МОСКВЕ И РЕГИСТРАЦИИ АВТО-, МОТОТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ 

МОЖНО ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 5 ФЕВРАЛЯ  ПОСЛЕ 12.00 МСК ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-495-257-58-92 ИЛИ 

НАПРАВИТЬ ЗАРАНЕЕ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.
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РЕШЕНИЕ  

Судье 
не продлили 
полномочия

МАНТИЮ 
НЕ ВЕРНУЛИ
Владимир Полетаев

В Дисциплинарную коллегию 
Верховного суда РФ с жалобой 
обратилась бывшая судья миро-
вого участка в городе Искитим 
Новосибирской области Екате-
рина Углечева. 

Она посчитала, что решение 
Квалификационной коллегии су-
дей Новосибирской области, ко-
торая отказала ей в рекоменда-
ции для продления полномочий 
мирового судьи, не имеет силы. 

Но дело в том, что коллегия по 
административным делам Ново-
сибирского областного суда так-
же не стала удовлетворять иск 
Углечевой на отказ получить ре-
комендации для дальнейшей ра-
боты судьей. Кстати, до этого ре-
шения, другим судебным поста-
новлением, также был признан 
законным отказ региональной 
квалифколлегии претендентке в 
мировые судьи.

В чем же причина такого 
дружного отказа продлить ей 
срок для ношения мантии? Дис-
циплинарная коллегия Верхов-
ного суда выяснила, что Углече-
ву назначили мировым судьей 
второго судебного участка Иски-
тимского судебного района на 
пятилетний срок осенью 2013 
года. В прошлом году у нее закан-
чивался этот срок, и она захоте-
ла продлить свои полномочия 
еще на пять лет. Но местная ККС 
отказалась дать ей положитель-
ную рекомендацию. И были на-
званы причины отказа. 

Коллеги приняли такое реше-
ние, ссылаясь на то, что показа-
тели ее работы ниже среднео-
бластных, и указали на кон-
фликт интересов. А еще судьи по-
считали нарушением тот факт, 
что Углечева выносила решения 
по делам с участием местного 
муниципального предприятия 
«Водоканал», где работает ее 
родственник. Хотя не должна 
была соглашаться на такой про-
цесс. Есть в деле экс-судьи и дру-
гие причины для отказа в полу-
чении мантии. 

ПРОЦЕСС 
Банкиров
будут судить 
за хищение 
денег

ФИКТИВНЫЕ 
УСЛУГИ
Владимир Федосенко

Вчера стало известно, что дело о 
хищении 600 миллионов рублей 
руководителями Пробизнесбан-
ка дошло до суда.

Материалы дела с утвержден-
ным Генпрокуратурой обвини-
тельным заключением приняты к 
производству Замоскворецким 
районным судом столицы. 

В надзорном ведомстве уточ-
нили, что суть обвинения заклю-
чается в хищении крупных де-
нежных сумм, которые были пе-
речислены по фиктивному 
агентскому договору об оказа-
нии банку услуг на счета органи-
заций, аффилированных с фигу-
рантами дела. 

А фигурантами дела являются 
бывшие топ-менеджеры финан-
сово-кредитного учреждения, в 
том числе экс-президент банка 
Сергей Леонтьев и бывший пред-
седатель правления Александр 
Железняк. 

По версии следствия, именно 
они создали организованную 
преступную группу с целью хи-
щения денег банка. Как сообща-
ется на официальном сайте Ген-
прокуратуры, этих двух фигуран-
тов дела будут судить по части 5 
статьи 33 и по части 4 статьи 160 
УК РФ — за пособничество в хище-
нии, совершенном путем присво-
ения, в особо крупном размере.

Следствие считает, что деньги 
были похищены в мае — июне 
2015 года. 

Банк был лишен права зани-
маться финансово-кредитной де-
ятельностью. Отзыв лицензии у 
Пробизнесбанка Центробанк РФ 
объяснил высокорискованной 
политикой банка, связанной с 
размещением денег в низкокаче-
ственные активы. По данным ре-
гулятора, разница между обяза-
тельствами и активами банка на 
тот момент составляла не менее 
67 миллиардов рублей в связи с 
наличием фиктивных активов. 
Известно, что суд ранее отказался 
принять обеспечительные меры в 
виде наложения ареста на имуще-
ство девяти ответчиков на сумму 
более 68,5 миллиарда рублей.

Несколько фигурантов по это-
му делу уже осуждены. 

К осени прокуратура устранит все белые пятна в таинственной 
истории гибели туристов в окрестностях горы Отортен.
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Официально

Обстоятельства гибели восьмерых жителей дома на Никитском буль-

варе выяснят криминалисты центрального аппарата Следственного 

комитета. Такое поручение дал глава СК Александр Бастрыкин.

А К Ц Е Н Т

Многие жильцы дома проводили перепла-
нировку. Это помогало увеличить стои-
мость жилья — стоимость четырехкомнат-
ной квартиры доходила до 94 миллионов
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Европе 
уничтожили почти три 
тонны опасной говядины 
из Польши

Охота на мясо

Ариадна Рокоссовская

Париж потребовал, чтобы в Евросоюзе была создана над-
национальная общеевропейская санитарная инспекция, 
которая будет контролировать качество продовольст-
венных продуктов на европейском рынке. Это далеко не 
единственное следствие скандала с мясом больных ко-
ров, попавшим в 14 европейских стран из Польши.

Напомним, что на прошлой неделе польский телека-
нал TVN сообщил о том, что в стране процветает рынок 
сбыта больных и умерших по естественным причинам 
коров. На глазах изумленных телезрителей сотрудники 
скотобойни в округе Острув-Мазовецка, на которую 
устроился работать репортер телеканала, грузили туши, 
приговаривая: «Люди — не свиньи. Все съедят!» Результа-
тами журналистско-
го расследования за-
интересовались как 
польские, так и зару-
бежные службы вет-
надзора. Им стало 
известно, что мясо с 
этой скотобойни по-
ступало не только в 
20 польских точек общепита, но и переправлялось в дру-
гие страны Евросоюза. По заявлению представителя Ев-
рокомиссии Анки Падурару, речь идет о Франции, Че-
хии, Эстонии, Финляндии, Венгрии, Литве, Латвии, Пор-
тугалии, Румынии, Испании, Швеции, Германии, а также 
о Словакии. Самой вопиющей оказалась именно ситуа-
ция в этой стране. По словам главы словацкой ветери-
нарной службы Йозефа Биреша, в одном из регионов на 
востоке страны непригодная для еды польская говядина 
попала в школьные столовые. В стране разразился скан-
дал, в результате которого вице-премьер, министр сель-
ского хозяйства Габриела Матечна призвала людей поку-
пать словацкое мясо. Теперь на границах Словакии идет 
круглосуточный досмотр фур, везущих мясо из Польши. 
Тем временем во Франции, куда было поставлено почти 
800 килограммов говядины с той самой бойни, найти 
145 из них оказалось очень непросто.

Стало известно, что местным минсельхозом и ветери-
нарными службами была проведена целая разыскная 
операция, ведь мясо разошлось маленькими партиями 
по частным предприятиям и ресторанам. «Часть еще 
можно вывести с рынка, но это очень сложный процесс, 
ведь оно уже перемешалось с мясом других поставщи-
ков. Это страшный обман, и экономический, и санитар-
ный», — возмущался глава министерства Дидье Гийом. 
Расследование европейских ветеринарных служб выяви-
ло говядину с польской скотобойни даже в полуфабрика-
тах для кебабов, поставлявшихся в Словению из Герма-
нии. В понедельник в Польшу прибыла группа европей-
ских инспекторов, задача которых «помочь Варшаве рас-
следовать этот случай и оценить ситуацию на месте, уз-
нать, что же на самом деле произошло и что нужно сде-
лать, чтобы не допустить подобного в будущем. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Сергею 
Лаврову в Киргизии прочли 
его же собственные стихи

Политика 
и поэзия

Константин Волков, Бишкек

На встрече со студентами и преподавательским соста-
вом Кыргызско-Российского Cлавянского университета 
(КРСУ) в Бишкеке российский министр иностранных дел 
кратко рассказал о том, как видится международная об-
становка со Смоленской площади. Выяснилось, что при-
сутствующих волнуют не только перспективы отноше-
ний Бишкека и Москвы, но и международная повестка — 
судьба Мадуро в Венесуэле, переговоры России и Япо-
нии, будущее ДРСМД. А преподаватель КРСУ Леонид Ка-
лашников прочитал сочиненное Лавровым стихотворе-
ние «Посольский приказ», которое было опубликовано в 
2015 году. 

Свою поездку по странам Центральной Азии министр 
иностранных дел РФ начал с Киргизии, члена ЕАЭС и 
стратегического партнера России. В Бишкеке он встре-
тился с президентом Киргизии Сооронбаем Жээнбеко-
вым и главой внешнеполитического ведомства страны 
Чингизом Айдарбековым. Стороны обсудили подготовку 
к визиту президента РФ Владимира Путина в Бишкек, на-
меченный на март, а также двусторонние отношения и 
сотрудничество на международных площадках СНГ, 
ООН, ОБСЕ и ОДКБ 
— в ней Киргизия 
председательствует 
в 2019 году.

В частности,  Лав-
ров заявил, что Мо-
сква готова обсу-
ждать с Бишкеком 
создание второй 
российской военной 
базы на территории 
Киргизии, о такой 
инициативе ранее 
заявил посол Кирги-
зии в РФ.

К визиту россий-
ского лидера гото-
вится большой пакет 
документов в воен-
ной, экономической, правоохранительной, миграцион-
ной сферах. Кроме того, киргизская сторона очень хоте-
ла бы обсудить возможные соглашения о привлечении 
российских инвестиций, о совместных проектах, касаю-
щихся создания инфраструктуры, транспорта, дорожно-
го строительства, энергетики, сельского хозяйства.

«Уже создан Фонд развития, — отметил Лавров, — с ка-
питалом более 300 миллионов долларов эти средства ин-
вестированы в более чем 1600 предприятий, прежде все-
го в малый и средний бизнес». Еще более 200 миллионов 
долларов, по его словам, вкладывается в обустройство 
киргизской границы в рамках ЕАЭС.

Вопрос границы актуален и в связи с афганской про-
блемой, где «террористы предпочитают окапываться в 
северных районах», подчеркнул Лавров. В этой связи 
очень большую роль играет размещенная на территории 
Киргизии с 2003 года российская военная база «Кант».

Что касается статуса русского языка в Киргизии, Лав-
ров подчеркнул, что этот вопрос они обсуждали на 
встрече с президентом Жээнбековым, и тот заверил, что 
Бишкек заинтересован в сохранении и развитии русско-
го языка. 

СКАНДАЛ Журналисты выяснили, чем занимается в рабочее время президент США

Трампа уличили в безделье
Игорь Дунаевский

С
орок пятый президент 
США Дональд Трамп отли-
чается от своих предшест-

венников весьма своеобразным 
распорядком рабочего дня, по-
чти 60 процентов которого отве-
дено на некое «служебное вре-
мя» (англ. executive time) без чет-
кой структуры, когда он по сути 
предоставлен самому себе.

Как следует из документов 
Белого дома, которые очередной 
«доброжелатель» главы государ-
ства слил информационному ре-
сурсу axios.com, за последние 
три месяца в графике президен-
та 297 часов было выделено на 
«служебное время», 77 часов — 
на встречи, 51 час — на поездки, 
39 часов — на обеды, 38 часов — 
на официальные мероприятия. 
Трамп, как известно, спит недол-
го и просыпается не позже 6 
утра. Тем не менее в первой по-
ловине его дня каких-либо меро-
приятий обычно не планирует-
ся, они заняты «служебным вре-
менем». При этом, как утвер-
ждает источник, президент зача-
стую даже не приходит на рабо-
чее место в Овальный кабинет 
Белого дома, а предпочитает 
проводить эти часы в своей ре-
зиденции. Там он смотрит теле-
визор, читает бумаги и газеты, 
много звонит советникам и чи-
новникам, а иногда и зарубеж-
ным лидерам.

Первая встреча или совеща-
ние у Трампа обычно заплани-
рованы не ранее 11—11.30. Как 
правило, это встреча с главой 
аппарата Белого дома или до-
клад разведсообщества для пре-
зидента. Ресурс отмечает, что на 
деле встреч у Трампа может 

быть и больше, поскольку часть 
из них не включают в график по 
разным соображениям, маски-
руя под «служебным време-
нем».

Концепцию «служебного вре-
мени» придумал предыдущий 
глава аппарата генерал Джон 
Келли. Поначалу Трампа пыта-
лись приучить к более структу-
рированному и упорядоченному 
рабочему дню, но в конечном 
итоге тот взбунтовался и потре-
бовал давать ему больше свобод-
ного времени.

Привычка к импровизации и 
управлению «на ходу» сложи-
лась у Трампа за десятилетия ка-
рьеры в бизнесе, и он своего сти-
ля никогда не скрывал. В своей 
книге «Искусство заключать 

сделки» (англ. «The Art of the 
Deal») он подчеркивал, что чрез-
мерно дотошное планирование 
вредит творческому подходу и 
ограничивает мышление. При 
подготовке к переговорам Трамп 
больше любит полагаться на свои 
инстинкты, чем на длинные доку-
менты.

Сам глава государства этим 
гордится. Пресс-секретарь Бело-
го дома Сара Сандерс, коммен-
тируя рабочий график президен-
та, заявила: «Управленческий 
стиль президента Трампа отли-
чается от стилей его предшест-
венников, и результаты говорят 
сами за себя. Большую часть дня 
он проводит на встречах, собы-
тиях и за телефонными звонка-
ми, но есть время для более твор-

ческой обстановки, которое по-
могает ему быть самым продук-
тивным президентом в совре-
менной истории».

Многочисленные критики 
главы Белого дома с этим не со-
гласны. Но не стоит забывать о 
том, что эксперты всех мастей 
предрекали крах его предвыбор-
ной кампании, называя ее самой 
дезорганизованной и хаотичной 
в современной истории. Это не 
помешало Трампу вопреки всем 
прогнозам одержать победу над 
отлаженной политической ма-
шиной Хиллари Клинтон.

Так что оценивать эффектив-
ность управленческого стиля 
Трампа на должности президен-
та, пожалуй, преждевременно. 
Но факт есть факт — структура 

его рабочего дня, а точнее ее от-
сутствие, разительно отличает 
его от предшественников.

Из последних президентов на-
иболее близким к Трампу по духу 
был Билл Клинтон (1993—2001). 
В первые годы в Белом доме он от-
личался низкой дисциплиной, 
хроническими опозданиями и от-
клонениями от графика, но по-
зже исправился.

Календарь Джорджа Буша-
младшего (2001—2009) был рас-
писан буквально по минутам на 
месяцы вперед. Он просыпался 
около 5.15, пил кофе с супругой, 
читал газеты и к 6.45 приходил в 
Овальный кабинет. Буш был пе-
дантичен в плане пунктуально-
сти и всегда стремился заканчи-
вать встречи вовремя, назначая 
повторную, если тему требова-
лось обсудить более подробно 
или возникали дополнительные 
вопросы. Его рабочий день закан-
чивался около 18.00, после чего 
он занимался на велотренажере, 
ужинал, читал документы и к 
21.00 был уже в кровати.

44-й президент Барак Обама 
(2009—2017) также отличался 
упорядоченным расписанием, но 
по сравнению с предшественни-
ком был «совой». Обама приходил 
на рабочее место к 9 утра и закан-
чивал около 18.00, чтобы поужи-
нать с семьей, но после этого два-
три раза в неделю отправлялся на 
различные вечерние мероприя-
тия. Он ложился спать гораздо по-
зже, иногда около 2 ночи. В сред-
нем он проводил около 6 встреч в 
день и пару совещаний. Несколько 
часов «служебного времени» в его 
графике были большой редкостью 
и, как правило, появлялись нака-
нуне важных выступлений или за-
рубежных поездок. 

КОНФЛИКТ Ряд 
стран Европы 
польстились на 
виртуального 
главу 
Венесуэлы 

ГУАЙДО 
ПРОСЯТ 
НЕ БОЛТАТЬ
Сергей Новиков

В понедельник истек восьмид-
невный ультиматум, который 
ряд стран Евросоюза предъяви-
ли президенту Венесуэлы Нико-
ласу Мадуро — от законно из-
бранного главы республики тре-
бовали объявить о внеочеред-
ных президентских выборах. Но 
официальный Каракас вполне 
ожидаемо ультиматум отверг, 
выразив протест в отношении 
внешнего вмешательства во вну-
треннюю политику Венесуэлы. 

«Это как если бы я заставил 
Евросоюз признать Каталонию, 
— провел параллель Мадуро и за-
дался риторическим вопросом, 
отвечать на который в Европе 
явно не с руки. — С чего это Евро-
союз будет указывать стране, в 
которой буквально недавно 
прошли выборы, что необходи-
мо провести новое голосование? 
Потому что в прошлый раз не по-
бедили их союзники?»

Реакция стран ЕС на выска-
занную Мадуро правду не заста-
вила себя ждать — Франция, Бри-
тания, Испания, Австрия при-
знали провозгласившего себя на 
митинге президентом Венесуэлы 
Хуана Гуайдо в качестве «леги-
тимного временного лидера». 
Однако из-за позиции Италии, 
которая не согласилась поддер-
жать Гуайдо, европейским стра-
нам пришлось делать соответст-
вующие заявления поодиночке, 
а не от лица всего Евросоюза. 
Впрочем, вся эта внешнеполити-
ческая возня ничуть не прибли-
жает ставленника Вашингтона к 
власти в Венесуэле. 

Даже в стане венесуэльской 
оппозиции все чаще звучат голо-
са несогласных с действиями Гу-
айдо, которого маститые пред-
ставители античавистского дви-
жения считают выскочкой, кото-
рый «никогда всерьез с нена-
вистным режимом не боролся». 
Например, бывший лидер оппо-
зиции, участник президентских 
выборов Энрике Каприлес зая-
вил, что большинство венесуэль-
ских антиправительственных 
партий не поддерживали реше-
ния Гуайдо, который провозгла-
сил себя временным президен-
том. Хотя с учетом появившихся 
ранее сообщений о том, что эту 
попытку госпереворота срежис-
сировали в Белом доме, одобре-
ние каких-либо венесуэльских 
политиков Гуайдо, получившему 
мандат на «царствование» из 
рук Трампа, совершенно и не 
требовалось.

Тем временем в Венесуэле бо-
ливарианские власти продолжа-
ют подготовку к запланирован-
ным на 10—15 февраля крупней-
шим в истории страны военным 
учениям. Одновременно они де-
монстрируют готовность к диа-
логу с политическими оппонен-
тами, предложив им досрочно 
провести парламентские выбо-
ры. Вот только с кем именно ве-
сти диалог официальному Кара-
касу, не совсем понятно: Гуайдо 
уже заявил, что все возможности 
диалога с Мадуро исчерпаны, но 
при этом ни разу не попытался 
даже его начать. А для его кукло-
водов в Вашингтоне диалог с 
Мадуро будет означать легити-
мизацию действующего прези-
дента Венесуэлы и провал зате-
янного Белым домом госперево-
рота. Так что американская ад-
министрация сама сторонится 
любых контактов с представите-
лями Мадуро и запрещает их Гу-
айдо, поскольку на самостоя-
тельные политические решения 
тот просто не способен. И может 
все напортить... Пока же Мадуро 
объявил о сборе подписей про-
тив военного вмешательства 
США. Они будут направлены  в 
Белый дом, чтобы предотвратить 
возможную американскую ин-
тервенцию. В этой связи Мадуро 
напомнил, что угрозами приме-
нить силу против Каракаса 
Трамп нарушает устав ООН. 

ПАРАЛЛЕЛИ Президент Франции прочел местным 
журналистам лекцию об их политической наивности 

Макрон провел 
инструктаж для СМИ
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузский прези-
дент Эмманюэль 
Макрон до сих пор в 
отличие от своего 
предшественника 
Франсуа Олланда,  
который любил по-
откровенничать с 
журналистами в ре-

жиме «офф-рекорд», что, правда, 
потом ему не раз выходило бо-
ком, не часто «баловал» предста-
вителей СМИ  разного рода бри-
фингами. Однако с появлением 
«желтых жилетов» глава государ-
ства, видимо, решил пересмо-
треть свои привычки. Он пригла-
сил в Елисейский дворец не-
сколько человек из пишущей и 
снимающей братии на то, что 
один из участников встречи, 
журналист еженедельника Le 
Point Эмманюэль Беретта, назвал 
«свободной беседой».

Какие вопросы задавали пре-
зиденту, осталось за рамками 
его отчета, а вот высказывания-
ми Эмманюэля Макрона Берет-
та поделился с читателями. Ка-
сались они, что было нетрудно 
предположить,  ситуации в стра-
не в связи с продолжающимися 
демонстрациями и тем, как хо-
зяин Елисейского дворца оцени-
вает освещение этих бурных со-
бытий в СМИ.

Из того, что услышал журна-
лист Le Point из уст президента, 
можно сделать вывод: Макрон 
не доволен тем, как пресса и те-
левидение сообщают новости о 
«желтожилетных» протестах. 
Главный, мягко говоря, упрек за-
ключался в том, что СМИ, с точ-
ки зрения Макрона, проявляют 
непростительную «наивность».

«В чем именно она проявля-
ется?» — спросили у Макрона 
приглашенные. Оказалось, что 
дело в неправильной подаче ма-
териалов: так, по мнению фран-
цузского лидера, журналисты 
мало внимания уделяют анали-
зу «разных групп» протестую-
щих и, что подчеркнуто особен-
но, «внешним влияниям», на 
них оказываемым. В этой связи, 
отмечено в отчете месье Берет-
та, президент указал на «мани-
пуляции со стороны экстре-
мистских сил и на причастность 
одной иностранной державы», а 
если конкретно, то России. Ви-
димо, глава Франции решил об-
винить недовольных его эконо-
мической политикой в связях с 
Москвой для дискредитации 
протестов и задействовать для 
пропаганды этой лжи лояльных 
ему журналистов. В то, что про-

тесты вызваны действиями Ели-
сейского дворца и оторванно-
стью французского президента 
от нужд простых людей, его не-
внимания к их повседневным 
проблемам, Макрон не верит.       

При этом речь шла об исполь-
зовании интернета как провод-
ника этого  нехорошего влияния. 
По мнению французского лиде-
ра, пишет Le Point,  газеты идут 
по пятам новостных  телекана-
лов, которые, в свою очередь, 
черпают информацию из интер-
нета без того, чтобы определять, 
что «главное, а что второстепен-
ное». Оказывается, по мнению 
Макрона, в том, что касалось 
дела Беналла (уволенного за из-
биение демонстрантов сотруд-
ника по вопросам безопасности 
Елисейского дворца. — Прим. 
ред) и «желтых жилетов», «фа-
шисты» (так здесь называют 
иногда ультраправых), ультрале-
вые радикалы и русские  форми-
руют 90 процентов движений в 
интернете. На чем основываются 
такие суждения, осталось неиз-
вестным, поскольку каких-либо 
доказательств своим обвинени-
ям Макрон не привел. Тем не ме-
нее, если судить по отчету участ-
ника рандеву в Елисейском двор-
це, их высокопоставленный ви-
зави убежден:  вещающие на 
французском языке российские 
медиаресурсы Russia Today, 
Sputnik «скупают аккаунты и 
троллей», а  через них внедряют 
темы, которые подхватываются 
местными «наивными» СМИ. 
Вот такой заговор недоброжела-
телей, которые «дурят» влю-
бленных в Макрона французов, 
придумали в Елисейском дворце. 
Также президент предупредил 
приглашенных журналистов, 
чтобы те повнимательнее отно-
сились к таким  лидерам «жел-
тых жилетов», как Эрик Друэ, 
который был назван «дутой фи-
гурой, продуктом социальных 
сетей и медиаманипуляций».

О чем размышляли предста-
вители СМИ, покидая прези-
дентскую резиденцию, трудно 
сказать. Может быть, о том, как 
лучше воплотить услышанные  
соображения Макрона, ничем не 
отличавшиеся от банальных ин-
струкций, как и о чем следует пи-
сать, чтобы выглядеть правиль-
ными в глазах Елисейского двор-
ца. А может, журналисты думали 
о том, что с приходом Макрона 
свобода печати стала весьма от-
носительным понятием во Фран-
ции, где на смену демократиче-
ским традициям в прессе при-
шел президентский инструктаж 
под видом «свободной и непри-
нужденной беседы». 

Президент Франции назвал лидера «желтых жилетов» Эрика Друэ «дутой фигурой» и потребовал от журналистов, чтобы 
те повнимательнее присмотрелись к нему.

А К Ц Е Н Т

С приходом Макрона свобода печати стала весьма 
 относительным понятием во Франции

Гуайдо уже заявил, 
что все возможно-
сти диалога с 
Мадуро исчерпаны, 
но при этом ни разу 
не попытался даже 
его начать

— За развитием ситуации следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6130 

Лавров заявил, 
что Москва готова 
обсуждать 
с Бишкеком созда-
ние второй россий-
ской военной базы 
на территории 
Киргизии

60 процентов рабочего дня Дональд Трамп отвел себе в качестве «служебного времени» без какой-либо конкретики.

Польша продавала 
странам ЕС мясо 
больных коров    
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ВЗГЛЯД Президентские выборы на Украине могут назвать нового президента, но ничего не изменят 

Он, она и медные трубы
Павел Дульман 

П
резидентская изби-
рательная кампания 
на Украине в минув-
шее воскресенье пе-
решла в активную 
фазу: Центризбир-
ком закончил прием 
документов у 89 сои-
скателей высшей го-

сударственной должности, при-
чем одним из последних подал за-
явку действующий глава госу-
дарства Петр Порошенко. Неза-
висимые наблюдатели сходятся 
во мнении, что выборы будут са-
мыми грязными в новейшей 
украинской истории, и тут же 
опровергают сами себя, утвер-
ждая, что к компромату разных 
сортов за годы «евроинтегра-
ции» у населения выработался 
иммунитет. С полной уверенно-
стью можно сказать одно: кто бы 
ни победил в первом, а потом и во 
втором туре, вывезти многомил-
лионную страну из гибельной ко-
леи, в которую она попала после 
государственного переворота, он 
или она при всем желании не 
сможет. Не имеет на то ни полно-
мочий, ни мотивации. После 21 
апреля — даты второго тура — Ук-
раина не вернет себе статус субъ-
екта мировой политики, не изме-
нит курс на дальнейшую деграда-
цию, ее раздробленное по язы-
кам, регионам, вере, историче-
ской памяти население не станет 
вдруг единым народом. Но до 21 
апреля украинским избирателям 
гарантировано масштабное шоу, 
грустное и поучительное зрели-
ще для других, где артисты в ходе 
представления приплачивают 
зрителям — монетизацией субси-
дий за ЖКХ, символическими 
прибавками к пенсии, продукто-
выми наборами, прямой скупкой 
голосов и взятками рядовым 
участникам избирательного про-
цесса. Но все это только для того, 
чтобы по окончании последнего 
акта снять с них последнюю ру-
баху. 

Автор не ставит перед собой 
задачу делать краткосрочные 
предсказания, а только рисует 
картину поля боя перед первым 
туром выборов, который ничего 
кардинально не решит, как и все 
последующие. Путь к выздоров-
лению Украины будет долгим, бо-
лезненным, растянутым не на 
один политический цикл, и, к со-
жалению, как видится из сегод-
ня — без гарантии положительно-
го финала. 

Для понимания мизансцены 
обратимся к социологии. Мони-
торинг электоральных настрое-
ний украинцев от группы «Рей-
тинг» показывает, что реальная 
борьба за выход во второй тур бу-
дут вести трое: комик Владимир 
Зеленский — его пока поддержи-
вают 19 процентов украинцев, 
экс-премьер Юлия Тимошенко — 
18 процентов, и действующий 
президент Петр Порошенко с 15 
процентами. При этом прогнози-
руется высокая явка: 44 процен-
та респондентов обязательно бу-
дут голосовать, еще 35 процен-
тов придут на участки «скорее 
всего».  На четвертом месте 
условный «кандидат от юго-вос-
тока» Юрий Бойко, у которого се-
годня 10 процентов. Но для него и 
его политической силы «Оппози-
ционная платформа — За жизнь» 
нынешние выборы — скорее раз-
гонная ступень в парламентскую 
кампанию, которая начнется уже 
через полгода. 

Пародия ли он?
Начавшееся как удачная шут-

ка выдвижение известного коми-
ка Владимира Зеленского в пре-
зиденты уже через два месяца по-
сле первых разговоров о нем как 
о кандидате перестало смешить 
того, кто положил свою жизнь и 
десятки тысяч чужих за бутафор-
скую президентскую булаву. Се-
годня этот клоун является самым 
опасным противником Петра По-
рошенко. И Зеленский с види-
мым удовольствием играет роль 

мальчика из сказки о голом коро-
ле. Он объявляет о своем походе в 
политику на одном из самых рей-
тинговых каналов Украины 
«1+1», подвинув в эфире ново-
годнее поздравление президента, 
выпускает издевательский ролик 
о похоронах Порошенко, шоки-
рует западных послов намерени-
ем сесть за стол переговоров с 
Владимиром Путиным, а если по-
надобится — на стол. И вот, факти-
чески еще не начав агитацию, 
уже стоит выше всех в рейтингах, 
что, должно быть, пагубно отра-
жается на печени болезненно са-
молюбивого главы государства. 

Группа поддержки Зеленского 
в социальных сетях, там, где се-
годня ведутся самые принципи-
альные политические споры, лю-
бит сравнивать его с Рональдом 
Рейганом и Беппе Грилло — мол, 
из актера или стендап-комика 
может получиться успешный по-
литик и руководитель государст-
ва. Резонеры напоминают, что 
Рейган стал президентом после 
многих лет профсоюзной дея-
тельности, сенаторства и губер-
наторства. Да и Грилло заявил о 
себе не накануне парламентских 
выборов, а системно занимался 
партийным строительством. К 
слову, прием с новогодним обра-
щением Зеленский украл именно 
у Грилло — тот тоже несколько лет 
поздравлял итальянцев с Новым 
годом, но не до, а после итальян-
ских президентов. 

Ничто не указывает на то, что 
в Зеленском взыграло граждан-
ское чувство, и он ощутил себя 
украинским политиком, то есть 
тем, кого сам годами со вкусом 

пародировал. Он, кажется, даже 
не стремится им стать, что замет-
но по его неспособности гово-
рить о проблемах страны реали-
стично и всерьез, по бегающим 
глазам. Не стоит ожидать от него 
пошагового плана урегулирова-
ния на Донбассе — для этого он 
должен извиниться перед Донец-
ком и Луганском за сальные во 
всех смыслах шуточки о местных 
жителях и активную моральную 
и материальную поддержку на-
цистских батальонов. Точно так 
же извиняться ему предстоит пе-
ред россиянами, ставшими объ-
ектом непритязательного «зе-
ленского» юмора. Строго говоря, 
популярен в народе не сам Влади-
мир Зеленский, а Василий Голо-
бородько — главный герой сериа-
ла «Слуга народа» в его исполне-
нии. Ушедший в политику учи-
тель истории расстреливал из пу-
лемета Верховную раду и рубил 
руки чиновникам, чтобы сегодня 
Владимир Зеленский как ком-
байн собирал симпатии протест-
ного украинского электората, в 
основном на юге и в центре стра-
ны. Зеленский эксплуатирует ха-
ризму своего героя, «народного 
украинца», хотя сам по себе от 
народа далек. В реальности это 
безусловный профессионал в 
шоу-бизнесе, успешный продю-
сер и актер, официальный милли-
онер, владелец гектаров элитной 
недвижимости, в том числе в рос-
сийской Ялте и Великобритании. 
У него есть все для счастливой 
старости, и политическая карье-
ра пока приносит одни пробле-
мы. Но когда на кону стоит сто 
миллионов долларов — а ясный 

намек о размере своего прези-
дентского гонорара он сделал в 
одном из интервью, — можно по-
терпеть неудобства.

Утверждается, что Зеленского 
в политику вытолкнул Игорь Ко-
ломойский, человек со специфи-
ческим чувством юмора, много-
летняя дружба и зависимость Зе-
ленского от которого известна и 
бесспорна? — это его хозяин, по-
кровитель и антрепренер. Также 
известна и принципиальная вра-
жда днепропетровского олигарха 
с Порошенко. Другое дело, что не 
появляющийся полтора года на 
Украине Коломойский — не един-
ственный акционер проекта «Зе-
ленский». Злые, но много знаю-
щие языки утверждают, что за ко-
миком стоят и другие, не менее, а 
в чем-то более влиятельные 
люди. В их числе называются 
бывшие высокопоставленные 
чиновники, незадолго до перево-
рота выгодно изолировавшие 
свои сотни миллионов долларов 
от украинского государства, дру-
зья Джорджа Сороса и прочих 
глобалистов, адепты «европей-
ских ценностей». Если участие 
этих и других людей в политиче-
ской судьбе Зеленского правда, 
то он уже не просто шут, запу-
щенный в кампанию, чтобы по-
злить Порошенко. И все его ны-
нешние технологические про-
блемы — отсутствие команды, на-
блюдателей на местах, агитато-
ров и прочей дорогостоящей и 
громоздкой выборной инфра-
структуры — разрешатся за одну 
неделю. Однако всем понятно, 
что его траектория зависит от 
спонсоров, а не его воли, и впол-
не возможно, что в последние дни 
марта, после беседы в узком кру-
гу, Зеленский извинится перед 
поклонниками и передаст их на 
поруки более достойному и 
опытному кандидату, которая 
распорядится властью лучше 
него. Тогда всем станет понятно, 
что он никакой не Рейган, а фран-
цузский комик Колюш, точно так 
же подаривший в 1981 году пре-
зидентство Франсуа Миттерану и 
погибший через шесть лет в зага-
дочной автокатастрофе. Зелен-
ский наверняка должен пони-
мать безо всяких политических 
консультантов, что украинская 
история была трагикомедией 
только до 2014 года, а сейчас на 
этой территории происходит на-
стоящая кровавая трагедия, в ко-
торой не место клоунам. 

Одинаковы с лица
Нет смысла подробно напо-

минать российскому читателю 
политические биографии Юлии 
Тимошенко и Петра Порошенко. 
Она сопровождает нас послед-
ние двадцать лет и стала едва ли 
не родным человеком, частью 
общей истории и политического 
пейзажа вместе с уголовными 
делами в России и на Украине, 
открытыми платьями и лабуте-
нами, косой и неизлечимым 
даже германскими медиками 
остеохондрозом. Нет вопросов и 
к нему, в тщеславии и сребролю-
бии пролившему реки крови, по-
сягнувшему на святое и прочно 
утвердившемуся в статусе глав-
ного врага всего русского, при-
том что в быту это исключитель-
но русскоговорящий человек. 

Именно эти двое, знакомые 
между собой не один десяток 
лет, стоявшие рядом с Виктором 
Ющенко на первом «майдане», 
сегодня кандидаты на шестое 
президентство Украины. С од-
ной на двоих — антироссийской 
по форме и сути — повесткой и 
взаимной принципиальной не-
навистью. 

Тимошенко начала кампанию 
резво и основательно, как в луч-
шие времена. На съезд «Батькив-
щины» пришло больше знаковых 
людей, включая символические 
фигуры — первого президента Ле-
онида Кравчука и лжепатриарха 
Филарета, чем на состоявшийся 
позже форум Порошенко. Ее про-
грамма многословна, целая бро-
шюра, которая по сути — компи-
ляция либеральных идей и лозун-
гов про открытое общество, Ило-
на Маска и криптовалюты. Впро-
чем, были в речах Юлии Тимо-
шенко и новшества: ставка на на-
ционализм, но без тотального из-
гнания русского языка — дабы не 
раздражать юго-восток, обиль-
ная милитаристская риторика и 
поддержка раскола в правосла-
вии. Оказывается, Тимошенко 
давно и в первых рядах чаяла со-
здания «единой, поместной, пра-
вославной, украинской». Также в 
меню «возвращение Крыма» и 
«победа» на Донбассе, но уже без 
использования ядерного оружия, 
как ей мечталось весной 2014 
года. Нужно ли говорить, что Ти-
мошенко постулирует неизмен-
ность курса в ЕС и НАТО. 

Программа Порошенко — дав-
но известная «Армия, язык, 
вера», плюс подъем промышлен-
ности и ставка одновременно на 
аграрный сектор и высокие тех-
нологии. Из ранее не высказан-
ного только некий «холодный 
мир» с Россией и по умолчанию 
членство в ЕС и НАТО в краткос-
рочной перспективе.  Даже боль-
шие ценители украинской поли-
тики не смогли найти принципи-
ального различия в речах и про-
граммах двух кандидатов. Пожа-
луй, кроме единственного: Поро-
шенко — мужчина, а Тимошенко — 
женщина, однако любви между 
ними случиться уже не может. 
Потому что она хочет посадить 
его в тюрьму, а он намерен ее 
туда вернуть. Оба монополизи-
ровали вульгарную национали-
стическую повестку и отличают-
ся сегодня примерно как Петлю-
ра и Бандера. Впрочем, учитывая 
сложную ситуацию Порошенко, 
нельзя исключать ничего — ни во-
енных провокаций и отмены вы-
боров, ни покушений на кандида-
тов, ни иных злодеяний, на кото-
рые пойдет человек, борющийся 
одновременно за жизнь и свер-
хдоходы. 

За этой специальной национа-
листической олимпиадой мало 
кем замечается действительно 
интересный нюанс: среди канди-
датов нет настоящих, патенто-
ванных нацистов, выходцев из 
боевиков АТО и запрещенных в 
России экстремистских группи-
ровок. Условный кандидат от 
украинских наци лишь Руслан 
Кошулинский из «Свободы», но 
и его выдвижение по большому 
счету — демонстрация флага этой 
традиционной львовской пар-
тии, которая столбит место в ба-

зовом регионе с прицелом на 
парламентские выборы и попут-
но уничтожает своего давнего 
конкурента, мэра города и лиде-
ра «проевропейской» партии 
«Самопомощь» Андрея Садово-
го. Однако эта локальная, в пре-
делах трех с половиной областей 
интрига не должна вводить в за-
блуждение: националисты на Ук-
раине остаются хранителями но-
вой государственной идеологии. 
То, что они сдали в аренду Тимо-
шенко, Порошенко и еще десятку 
кандидатов свои принципиаль-
ные лозунги — признак их побе-
ды, а не поражения. Они навяза-
ли свою повестку,  целиком 
контролируют гуманитарную и 

информационную политику — не 
интересующую в силу малой мо-
нетизации классических «ба-
рыг» от политики, и время сегод-
ня работает в их пользу. Не слу-
чайно, как сообщают завсегдатаи 
украинской закулисы, на встрече 
Владимира Зеленского с запад-
ными послами представитель 
Франции задала ему неожидан-
ный вопрос: не боится ли уважае-
мый кандидат, что нацисты со-
жгут администрацию президента 
в случае начала прямых перего-
воров с Россией и Донбассом. 
Грустная правда в том, что когда 
речь заходит о России, национа-
листы проявляют чудеса мобили-
зации и могут силой подавить 
любого, кто сделает хоть шаг в 
сторону улучшения двусторон-
них отношений. 

Раскол в едином электорате
Особая атмосфера сегодня и в 

группе кандидатов, представля-
ющих условный юго-восток. Их 
на этой поляне трое, и противо-
стоят они не только национали-
стам, но и друг другу. Мы гово-
рим о Юрии Бойко, Александре 
Вилкуле и Евгении Мураеве. Так 
получилось потому, что амбиции 
одного олигарха взяли верх над 
общим делом. 

Криворожанина Вилкула 
спонсирует тот самый олигарх 
Ринат Ахметов, и это ни для кого 
не секрет. Точно так же он давно 
содержит радикалов Ляшко, и, 
судя по доле выделяемого по-
следнему на телеканале «Украи-
на» эфира, эта во всех смыслах 
политическая проститутка Ахме-
тову ближе к сердцу, чем тради-
ционный компаньон Вилкул. 
Есть место на ахметовском теле-
канале и Петру Порошенко — не-
давно здесь закончился цикл апо-
логетических программ, в кото-
рых президент мило общался с 
простыми украинцами о вере, 
языке, армии. Взаимная симпа-
тия понятна: схема торговли 

углем «Роттердам+» приносит 
сотни миллионов долларов в год 
каждому. Собственно, это все, 
что нужно знать о кандидате Вил-
куле и его хозяине. Можно доба-
вить яркую деталь — среди ре-
кламной продукции «кандидата 
от юго-востока» Вилкула есть 
плакаты с надписью Weelcool, 
что исчерпывающе описывает 
происхождение его политиче-
ских консультантов, их понима-
ние целевой аудитории. Нему-
дрено, что даже поливание Вил-
кула зеленкой радикалами мно-

гие сочли постановкой. Его появ-
ление в списке кандидатов стало 
итогом раскола «Оппозиционно-
го блока», инциированного Ах-
метовым, торпедировавшим 
идею о едином кандидате. 

Харьковчанин Евгений Мура-
ев, поругавшись с партнерами по 
оппозиции,  созда л  партию 
«Наши» и одноименный телека-
нал, на котором является основ-
ным ведущим и обозревателем. 

Он критикует Порошенко и 
украинскую действительность, 
не против Минских соглашений, 
но утверждает, что Крым — укра-
инский и должен быть возвра-
щен. Мураев отбивается от обви-
нений в сотрудничестве со своим 
земляком, главой МВД Арсеном 
Аваковым и строит партию ли-
дерского типа, больше похожую 
на секту. 

Юрий Бойко — уроженец Гор-
ловки, министр топлива и энер-
гетики в правительствах Викто-
ра Януковича и Николая Азаро-
ва. Он заключил союз с лидером 
партии «За жизнь» Вадимом Ра-
биновичем — человеком запутан-
ной судьбы и неуемной энергии, 
а также с Виктором Медведчу-
ком. Медведчук — бывший глава 
президентской администрации 
Леонида Кучмы, и едва ли не луч-
ший украинский юрист, самый 
ненавидимый украинскими на-
цистами человек. Программа 
Бойко по украинским меркам ре-
волюционна: внеблоковый ста-
тус Украины, прямые перегово-
ры с Донбассом, исполнение 
Минских соглашений в полном 
объеме, уголовная ответствен-
ность за экстремизм, снижение 
коммунальных тарифов и амни-
стия по задолженностям, невме-
шательство государства в цер-
ковную сферу, и многое другое, 
что можно счесть действенным 
планом выхода страны из состо-
яния деградации. Но, как кажет-
ся, беда Бойко, Медведчука и Ра-
биновича в том, что они апелли-
руют к разуму, логичны и рассу-
дочны, образцы взвешенности, 
деловитости и старых добрых 
менеджерских навыков. Иными 
словами, чужеродные элементы 
в современной украинской по-
литике, где бал правят эмоции, 
злокачественный популизм и 
эскалация, единожды привне-
сенные в нее «оранжевыми» и за 
пятнадцать лет разросшиеся как 
раковая опухоль. Бойко и сорат-
ники пытаются вернуть Украине 
разум и логику, и этой отчаян-
ной попытке можно только со-
чувствовать. Потому что бо-
лезнь, очевидно, перешла в тер-
минальную стадию.

Нужно признать, шансы Бой-
ко пройти во второй тур, если бы 
не Мураев и Вилкул, были бы на 
порядок выше, и аналитикам 
можно было строить предполо-
жения. Но реальность такова, 
что сегодня он работает на побе-
ду в будущей парламентской 
гонке, борется за право стать ли-
дером единственной альтерна-
тивной националистическому 
мэйнстриму партии. 

Как уже писала «Российская 
газета», США на этих выборах не 
стали делать ставку на одного фа-
ворита и заняли позицию как бы 
незаинтересованного зрителя на 
тараканьих бегах с двумя своими 
«Янычарами». Любой из канди-
датов устраивает Вашингтон, все 
принесли заокеанским хозяевам 
символическую присягу. Кажет-
ся, последнее касается и Зелен-
ского. Да и, в конце концов, ито-
говый результат — победа во вто-
ром туре — определится не столь-
ко волеизъявлением уставшего 
народа, сколько олигархическим 
консенсусом. Смело можно пред-
сказывать одно — 1 апреля укра-
инцы проснутся в новой полити-
ческой реальности, которая бу-
дет мало отличаться от старой. 
Иного результата от Дня дурака 
ожидать не приходится. 

Тимошенко и Порошенко не впервые 
соперничают на выборах. В отличие 
от 2014 года ее шансы сегодня выгля-
дят предпочтительнее.

P.S.

КАК ЭТО БУДЕТ
К нынешним украинским выборам уже не применим сравни-
тельный анализ с прошлыми голосованиями. С уходом Крыма и 
гражданской войной электоральная картина перекосилась, и 
там, где всегда были «качели» между восточными и западными 
регионами, сегодня раскручиваемая военным ветром «кару-
сель». Что странным образом не отразилось на реестре избира-
телей — каким-то чудом, вопреки катастрофической депопуля-
ции и массовой эмиграции, список обладающих активным изби-
рательным правом вырос на более чем миллион человек в срав-
нении с выборами 2014 года — теперь суммарный электорат Ук-
раины, по официальным данным, составляет 35,6 миллиона че-
ловек. Причем, по оценкам социологов и демографов, постоян-
но на территории страны проживают, по самым оптимистичным 
оценкам, 30 миллионов, включая детей. Даже если представить, 
что все проживающие за рубежом украинцы решат воспользо-
ваться своим правом и одномоментно приедут на родину ко дню 
голосования, с таким потоком людей не справятся дороги и аэ-
ропорты. Но официальные итоги голосования будут сверяться с 
официальным числом избирателей. 
После того как глава МИД Климкин отказался открывать изби-
рательные участки в России — а речь о 3—4 миллионах голосов, — 
можно уверенно сказать, что нарушения, подтасовки, «карусе-
ли» и иные манипуляции, а также боевики «национальных дру-
жин» на участках будут. Захотят ли их замечать наблюдатели 
ОБСЕ? То же самое можно сказать о голосовании в армии и 
«зоне АТО».
Можно предположить, что борьба будет идти за каждую улицу, 
дом, подъезд. Взять, к примеру, Днепр, бывший Днепропет-
ровск, мэр которого Борис Филатов уже присягнул на верность 
Порошенко. Однако речь идет также о вотчине Коломойского и 
Тимошенко, имеющих на избирательные комиссии и самих из-
бирателей не меньшее влияние, чем градоначальник. И значит, 
скандалы на участках будут обязательно: кто-то кого-то обяза-
тельно схватит за руку.

— Следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5113 

ЗА КУЛИСАМИ

Удивительным образом главным ответственным за 

честность выборов стал глава МВД Арсен Аваков, на 

днях вернувшийся из США и сразу отметившийся ря-

дом резких заявлений. Так, он предупредил, что осо-

бое внимание будет уделено «маленьким городкам» 

на западе страны, где большинство жителей работают 

в Польше и сильна традиция стопроцентной явки на 

участки с документами отсутствующих в стране родст-

венников. «Это гарантированная уголовка», — грозно 

предупредил Аваков. У этого деятеля сегодня завид-

ное положение — не участвуя в выборах ни прямо, ни 

опосредованно, он назначен американцами ответст-

венным за честность голосования. И, по слухам, про-

сочившимся в СМИ, он уже ведет переговоры со сво-

ей бывшей начальницей по партии Юлией Тимошенко 

о сотрудничестве, что должно пугать Петра Порошен-

ко. Впрочем, ситуация сейчас такова, что никто ни под 

чем не будет подписываться кровью — только деньги 

вперед, и никакой гарантии выполнения работ. Ава-

ков, помимо прочего, пообещал выкорчевывать все 

избирательные «сетки» — то есть организованное 

платное голосование, на которое делает ставку дейст-

вующий президент. Позиция Авакова бьет по планам 

Порошенко сильнее, чем отказ представителей по-

местных православных церквей присутствовать на ин-

тронизации главы раскольнической ПЦУ Епифания.
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Аваков назначен США ответственным за честность выборов. 

А К Ц Е Н Т

Она хочет посадить его в тюрьму, 
а он намерен ее туда вернуть. 
Оба монополизировали вульгарную 
националистическую повестку 
и отличаются сегодня примерно 
как Петлюра и Бандера

А К Ц Е Н Т

Нельзя исключать ничего — ни военных 
провокаций и отмены выборов, 
ни покушений на кандидатов, 
ни иных злодеяний, на которые пойдет 
человек, борющийся одновременно 
за жизнь и сверхдоходы
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Светлана Медведева, 
Нижний Новгород,

Анна Шепелева, 
«Российская газета», Самара

В Приволжском федеральном 
округе подвели итоги полуфина-
ла конкурса управленцев «Лиде-
ры России». Из-за большого ко-
личества конкурсантов испыта-
ния прошли параллельно на двух 
площадках — в Нижнем Новгоро-
де и Самаре.

По числу прошедших в заоч-
ный этап ПФО занял второе ме-
сто после Центрального феде-
рального округа. После дополни-
тельного тестирования, на время 
которого участникам даже при-
шлось сдавать свои сотовые теле-
фоны, в полуфинал допустили 
348 человек, из них победителя-
ми стали 34. Больше всего лиде-
ров — семь — дала Нижегородская 
область, за ней Башкортостан 
и Самарская область — по шесть. 

— Глава государства дал по-
нять: основа кадрового резерва 
нашей страны — молодые, пер-
спективные, талантливые люди, 
у которых есть безусловные ли-
дерские качества и управленче-
ские компетенции, — напомнил на 
открытии полуфинала в Нижнем 
Новгороде полпред президента 
в ПФО Игорь Комаров. — Участни-
ки первого конкурса «Лидеры 
России» уже работают на ответ-
ственных постах в федеральных, 
региональных, муниципальных 
органах власти, в бизнесе.

В полуфинале с участниками 
проводили в том числе деловые 
игры и мастер-классы по лидер-
ству, правильной постановке це-
лей. Сами испытания проходили 
без зрителей, за закрытыми две-
рями. 

— Я участвовал в конкурсе 
второй год подряд, есть с чем 
сравнить. Могу сказать, что 
в этом году более сбалансиро-
ванные задания, при этом поя-
вились узкие сферы, например, 
авиация, — рассказал «РГ» фина-
лист из  Саратова Дмитрий 
Арзямов. — Иногда можно даже 
не решить кейс, при этом пред-
ложить креативную идею, кото-
рая принесет пользы для дела 
больше, чем эффект от стандар-
тно выполненного задания. 
Даже сами тексты заданий сти-
мулируют на творчество, за-
ставляют бороться, мыслить, 
критически оценивать.  При 
этом времени для принятия ре-
шения крайне мало. Ты учишься 
оценивать и брать на себя ответ-
ственность, выбираешь страте-
гию .  

В прошлом году Дмитрий 
вернулся с полуфинала в таком 
боевом настроении, что заразил 
своим желанием двигаться впе-
ред и своих коллег по Росрее-
стру. В этом году он вернулся на 
конкурс уже с целой командой — 
23 участника, из них до полуфи-
нала дошли четверо, но победил 
только он.

— Чтобы попасть в финал, 

в этом году недостаточно только 
пройти испытания. Нужно обя-
зательно организовать социаль-
ный проект, — пояснил руково-
дитель конкурса, генеральный 
директор АНО «Россия — страна 
возможностей» Алексей Комис-
саров. — Важно, чтобы победите-
лями становились люди, кото-
рые не только стремятся сами 
достичь каких-то высот, но и го-
товы сострадать, делиться свои-
ми знаниями с другими.

Так что впереди у финалистов 
новое задание — «Сердце лиде-
ра». До мартовского финала 
в Сочи нужно успеть реализо-
вать полноценный соцпроект 
в помощь людям. У Дмитрия 
Арзямова и его коллег, к приме-
ру, целый портфель идей, многие 
из которых уже живут и прино-
сят пользу. Так, в местном панси-
онате престарелые обитатели 
ждут молодых управленцев на 
шахматы, обещают непременно 
обыграть. Это ответное пригла-
шение, ведь чиновники уже сво-
дили подопечных госучрежде-
ния в музей. Ветераны побывали 
в картинной галерее впервые. 
Реализуется в регионе и проект 
«Владей легко»: через социаль-
ные сети можно сразу получить 
ответ на вопрос о своем имуще-
стве у специалистов кадастра и 
Росреестра. Это дополнительная 
нагрузка на чиновников, но та-
кие проекты они воспринимают, 
признался Дмитрий, «как сча-
стье, а не как задания». 

ЭКОЛОГИЯ 
Под 
Геленджиком 
туристы 
превратили 
пляж в помойку

ПОЧИСТИЛИ 
У RIO
Анна Юркова,
«Российская газета», 
Краснодарский край

Необычная достопримечатель-
ность на морском берегу близ Ге-
ленджика — севший на мель аф-
риканский теплоход Rio — вызы-
вает у туристов огромный инте-
рес. Они приезжают специально, 
чтобы сделать селфи. Как следст-
вие — за два месяца место вокруг 
сухогруза превратилось в по-
мойку. Забившие тревогу эколо-
ги вместе с властями навели 
здесь порядок. 

Несмотря на срывающуюся 
морось, на пляже собрались по-
рядка 80 человек. Добровольцы 
приехали из Краснодара, Гелен-
джика, Новороссийска, Сочи. 
Вооружившись перчатками 
и мешками, активисты выдви-
нулись вдоль берега — пешком 
идти порядка 1,5 километра. 
Под ногами то и дело попадают-
ся пластиковые бутылки, посу-
да, старая обувь. Мусор собира-
ли раздельно: пластик склады-
вали в мешки, бутылочные сте-
кла — в ящики. Кстати, самым 
возрастным волонтером оказа-
лась 81-летняя жительница Ге-
ленджика. Общими усилиями 
удалось собрать 60 мешков от-
ходов, а это около 20 кубоме-
тров. Администрация курор-
тного поселка Кабардинка вы-
делила машины и две моторные 
лодки, чтобы часть собранного 
мусора вывезти с берега.

—Приехал сюда с семьей отме-
тить день рождения и заодно по-
смотреть на корабль, — расска-
зывает эколог из Армавира Олег 
Салех, первым забивший трево-
гу. — Удивился общему запусте-
нию. Помимо мусора на берегу 
встречаешь следы кострищ. Ту-
ристы, сжигая после себя пла-
стик и упаковку, оставляют отхо-
ды в открытом виде, а все это по-
том неизменно оказывается в 
море. Так что уборку пляжа, ко-
нечно, надо проводить регуляр-
но, хорошо бы еще здесь поста-
вить контейнеры. 

ТЕХНОЛОГИИ 

Уральские 
ученые знают, 
куда пустить 
отходы

БЕНЗИН 
ИЗ МУСОРА
Елена Мационг, 
«Российская газета», Тюмень

Новую технологию переработки 
отходов разработали совместно 
специалисты двух университе-
тов — Тюменского индустриаль-
ного и Уральского федерального. 

Суть ее проста: остатки 
пищи, пластика, отработанные 
шины и т.д. перерабатываются 
вместе с нефтяными остатками 
методом коксования (нагрева-
нием без доступа кислорода). 
В качестве остатков нефти мо-
жет использоваться и гудрон.

По словам завкафедрой эко-
номики природопользования 
УрФУ Елены Магарил, на выхо-
де получаются жидкие продук-
ты, температура кипения кото-
рых такая же, как у фракций 
прямой перегонки нефти — бен-
зиновой, дизельной, мазута. 
Из полученного продукта в ходе 
дальнейшей нефтепереработки 
можно получать бензин, дизель-
ное, котельное топливо, битум.

— Эта технология не требует 
дополнительных затрат энергии, 
она вырабатывается за счет сжи-
гания газа, который образуется 
при коксовании отходов. Кроме 
того, процесс не дает выбросов 
в окружающую среду, — расска-
зывает Елена Магарил.   

По словам ученых, в дальней-
шем предлагаемый метод можно 
использовать для переработки 
не только бытовых отходов, но 
и промышленной органики. 

Мини-установки по перера-
ботке отходов по новой техноло-
гии уже прошли испытание на 
одном из нефтеперерабатываю-
щих предприятий Тюмени. При 
этом ее внедрение в больших 
промышленных масштабах 
не требует существенной пере-
стройки производства, а значит, 
и больших затрат. 

К слову, ученые из закрытого 
города Новоуральска Свердлов-
ской области уже разработали 
экологичную, мобильную уста-
новку по деструкции мусора для 
труднодоступных регионов.  

МЕЖДУ ТЕМ

Раком в мире болеют все больше, и наша страна не исключение. В 2017 году 

в России онкодиагноз был поставлен 617 тысячам пациентов, годом ранее — 

599 тысячам. Общее число больных, стоящих на учете, на сегодня достигло 

3,6 миллиона, сообщили в НМИЦ радиологии Минздрава России.

Онкологи не ждут легкой жизни: население стареет. Но чем старше человек, 

тем выше риск «дожить до рака». С другой стороны — рост показателя забо-

леваемости связан еще и с активными усилиями онкологической службы 

улучшить диагностику, выявлять опухоли на ранней стадии. Об этом сказал 

главный онколог минздрава, академик РАН Андрей Каприн.

В стране стартовала национальная программа по борьбе с онкозаболевани-

ями, и именно ранняя диагностика — одно из базовых направлений. У муж-

чин лидирует рак легких, трахеи, бронхов (четверть всех летальных исходов 

от онкозаболеваний). У женщин — рак молочной железы (16 процентов). На 

втором месте — колоректальный рак (его «вклад» в картину смертности — 12 

процентов у мужчин и 16 у женщин). На третьем месте—– рак желудка (9—11 

процентов). При этом  эти виды рака можно «ловить» на ранней стадии.

«Колоректальный рак предотвращаем на 95 процентов, — прокомментиро-

вал «РГ» член правления Российского общества эндоскопических хирургов 

Бадма Башанкаев. — С момента образования в кишечнике полипа и до его 

перерождения в злокачественную форму проходит 5—8 лет. Поэтому если 

вовремя обнаружить полип и удалить его — рака не будет. Вот почему после 

50 лет колоноскопию нужно делать обязательно».

«Благодаря диспансеризации не сложно своевременно выявить распро-

страненные виды рака. Очень многое зависит от самого человека, — подчер-

кивает глава Российского общества клинической онкологии (RUSSCO), 

профессор Сергей Тюляндин. — Мы привыкли обращаться к врачу, когда 

чувствуем себя плохо. Но для выявления рака важно обследоваться даже в 

том случае, если нет никаких симптомов. Первый шаг — за пациентом. На За-

паде рассылают приглашения прийти на скрининг. В США, например, обяза-

тельно проведение колоноскопии после 45 лет — не пройдешь, тебе просто 

не продлят медицинскую страховку. И до наших граждан нужно донести: 

если хочешь сохранить здоровье, надо хотя бы раз в год пройти элементар-

ное обследование».  На развитие онкологической помощи выделены бес-

прецедентные средства, помощь онколога станет доступной, а качество ди-

агностики и лечения улучшится. Создается амбулаторная онкослужба.

Подготовила Ирина Невинная
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Роддом 
больницы № 40 получил 
высокий международный 
статус

Золотой час

Ангелина Зеленькова

Столичный роддом больницы № 40 в Лосиноостров-
ском районе получил международный статус ВОЗ и 
Детского фонда ООН «Больница, доброжелательная к 
ребенку». Этот статус присваивают медучреждениям, в 
которых созданы условия для грудного вскармливания 
и круглосуточного совместного пребывания матери и 
ребенка. В Москве это престижное звание имеют девять 
роддомов. В самом новом из них побывал корреспон-
дент «РГ». 

— С августа 2017 года, после реконструкции, мы со-
здали условия, при которых мама может не разлучаться 
с малышом с момента его появления, — рассказал глав-
врач ГКБ № 40 Сергей Аракелов. — Все сотрудники прош-
ли обучение по грудному вскармливанию. В итоге род-
дом успешно прошел аттестацию на право получения та-
кого статуса.

За прошлый год здесь родились более четырех тысяч 
малышей. И со всеми из них — рядом мама. Причем даже 
те, у которых ребенок первый, управляются с ним очень 
ловко, а главное — правильно кормят деток. В роддоме 
этому учат на всех сроках беременности, отметила Соня 
Данелян, замглавного врача по акушерско-гинекологи-
ческой помощи. Врачи читают лекции, проводят тренин-
ги со специальными 
тренажерами. «У нас 
есть манекены жен-
ской груди и куклы-
пупсы, с ними отра-
батываем кормле-
ние», — рассказыва-
ет акушер-гинеколог 
Роман Гагаркин. В 
отделении патоло-
гии беременных он 
взял на себя обязан-
ность проводить по-
добные занятия. «Грудное вскармливание нужно для здо-
рового роста и развития детей. Оно не должно обрывать-
ся на третьем-четвертом месяце, что чаще всего и проис-
ходит. Ребенок должен получать материнское молоко 
первые шесть месяцев, затем его рацион можно разноо-
бразить продуктами, но продолжать при этом грудное 
вскармливание нужно до двух лет», — говорит врач. Ме-
лочей при этом нет никаких. Например, прикорм надо 
начинать не из бутылочки, а из маленькой ложки, пипет-
ки или шприца. Если этого правила не придерживаться, 
то ребенок привыкнет к бутылочке и откажется от мате-
ринской груди. 

 «У нас насыщенная жизнь, — делится Эльвира Алимо-
ва, которая поступила в отделение на 40-й неделе бере-
менности и на днях ждет первенца. — Я узнала уже много 
полезного, стараюсь все запомнить, но мысли сейчас уже 
все только о встрече с ребенком». В родильном блоке нам 
посчастливилось застать тот самый «золотой час», когда 
малыша оставляют на груди мамы. Юлия Сиротина пока-
зала нам свою дочку Соню. Рядом с ними находилась ме-
дицинский психолог Инна Емельянчик. Она рассказала, 
что девочка родилась всего час назад весом 3190 грам-
мов и ростом 52 сантиметра.

Особенность роддома больницы № 40 еще и в том, что 
даже после выписки мам здесь готовы консультировать 
по вопросам грудного вскармливания. Часто бывает, что 
в первый месяц мамы переживают впустую — ребенок 
мало кушает. Сначала малыша взвешивают: норма для 
первого месяца прибавка в весе в среднем 500—600 грам-
мов, для второго месяца — 800 граммов. Если он «не до-
бирает» норму, врачи проверяют, правильно ли мама 
кормит ребенка. При необходимости назначают и УЗИ. 

Всемирная организация здравоохранения и ЮНИСЕФ присвоили 
роддому больницы № 40 международный статус. 

РАКУРС В Подмосковье могут 
появиться центры временной 
регистрации для бездомных

Где-то прописаны

Ирина Рыбникова

В ближайшее время в Мособлду-
ме будет создана рабочая группа 
по решению проблем бездомных. 
Она станет работать над законо-
дательными инициативами, спо-
собными облегчить положение 
лиц без определенного места жи-
тельства.

Точно сосчитать всех бездом-
ных не может ни один регион — 
из-за любви к неконтролируе-
мой миграции эта категория 
граждан плохо поддается учету. 
В Подмосковье, по подсчетам во-
лонтеров, без крыши над голо-
вой и каких-либо документов 
живут примерно 30—40 тысяч 
человек. Они не имеют паспор-
тов и нигде не зарегистрирова-
ны, а это значит, что им закрыт 
доступ ко многим услугам. Без 
паспорта не получится офор-
мить пенсию, получить меди-
цинский полис, чтобы обратить-
ся к врачу, устроиться на работу. 
По словам Уполномоченного по 
правам человека в Московской 
области Екатерины Семеновой, 
среди бездомных много трудо-
вых мигрантов, которых обма-
нул работодатель, забрав все до-
кументы. Эти люди не могут 
даже купить билет и уехать до-
мой — везде нужен паспорт.

А чтобы подать заявление на 
его оформление, человек должен 
быть где-то зарегистрирован. «И 
ведь что интересно — иностран-

цам закон разрешает регистри-
роваться по адресу работодате-
лей, а россиянам — нет. Как итог — 
бездомные оказываются лишены 
многих социальных прав», — счи-
тает зампред совета по развитию 
гражданского общества и правам 
человека при президенте РФ, гла-
ва правозащитной организации 
«Восход» Евгений Бобров. А ведь 
средний возраст большинства 
этих людей составляет 46—50 лет 
— то есть они еще активны и спо-
собны приносить пользу общест-
ву.

В Дмитрове и Клину есть про-
фильные центры, которые рабо-
тают с бездомными — кормят и 
отмывают, помогают восстано-
вить документы, подыскивают 
посильную работу. Но они оба од-
номоментно могут принять не 
более 50 человек — это капля в 
море, учитывая, что только на 
оформление нового паспорта 
требуется несколько недель, а то 
и месяцев.

Семенова считает, что ситуа-
цию могло бы поправить созда-
ние в области центров, где людям 
без определенного места житель-
ства оформляли бы временную 
регистрацию. «Необходимо со-
вершенствовать систему реги-
страционного учета граждан на 
законодательном уровне. Мы мо-
гли бы использовать опыт регио-
нов, в которых уже созданы по-
добные центры», — рассказала 
она «РГ». 

Мамы теперь 
не расстаются 
со своим малышом 
с самого момента 
рождения

ПРОЕКТ Полуфинал конкурса «Лидеры России» 
прошел в Приволжье

Попали в кадры

МЕДИЦИНА Москва переходит на самые современные 
технологии лечения онкозаболеваний

Спасибо, 62-я
Ангелина Зеленькова 

В
чера, когда мир отме-
чал День борьбы про-
тив рака, мэр Москвы 
Сергей Собянин обна-
родовал ряд важных 
решений, которые по-
могут москвичам быть 
уверенными в том, что 
рак — это не приговор, 

как считалось еще недавно. Посе-
тив вместе с министром здраво-
охранения России Вероникой 
Скворцовой городскую онколо-
гическую больницу № 62, он со-
общил, что столица уже в этом 
году намерена перейти на новые 
федеральные стандарты химио-
терапии, существенно продлева-
ющие жизнь онкобольных и 
улучшающие ее качество, хотя 
регионам было дано на их вне-
дрение три года. 

Это касается шести видов 
рака: молочной железы, предста-
тельной железы, меланомы, по-
чки, прямой кишки и легкого. На 
эти заболевания приходится по-
рядка 80% всех онкодиагнозов в 
Москве. «В рамках новых стан-
дартов нуждающиеся больные 
смогут бесплатно получать наи-
более эффективную таргетную и 
иммунную терапию», — сказал 
Собянин. И пояснил: таргетная 
подразумевает использование 
препаратов, блокирующих раз-
витие опухолевых клеток. В отли-
чие от лекарств, применяемых 
традиционно, эти не повреждают 
здоровые клетки. Иммунотера-
пия призвана мобилизовать на 
борьбу с болезнью защитные 
силы собственного организма 
больного.

В Москве подсчитали, сколько 
будет стоить обеспечение мо-
сквичей такими препаратами. 
Оказалось, что вдвое больше, чем 
тратит она сейчас. Но столичные 
власти это не пугает: «Буквально 
в течение нескольких месяцев 
мы на 100 процентов обеспечим 
доступность таргетной и иммун-
ной терапии», — заверил мэр. 

Надо иметь в виду, что борьбу 
с раком самыми современными 
способами Москва начинает не 
на пустом месте. В городе все 
больше пациентов, которые по-
сле курса лечения не только жи-
вут полноценной жизнью, но и 
полностью излеченных. За по-
следние восемь лет коэффициент 
смертности от новообразований 
снизился почти на 10%, пятилет-
няя выживаемость больных со 
злокачественными новообразо-
ваниями возросла почти на 30% 
— с 51% в 2011 году до 65,4% в 
2018-м. При этом доля пациен-
тов с выявленными заболевания-
ми на ранних стадиях — I и II, вы-
росла на 11%, что очень важно. 
Для того, чтобы это стало воз-
можно, в 46 взрослых поликли-
никах появились онкокураторы. 
Они проводят консультации, на-
правляют пациентов к нужным 
врачам, отслеживают сроки про-
ведения назначенных исследова-
ний. Обнаружив рак, больной не 
мечется, куда ему податься со 
страшным диагнозом — в городе 

создана четкая система маршру-
тизации пациентов и преемст-
венности лечебных учреждений 
по оказанию помощи на всех эта-
пах диагностики, лечения и по-
следующей реабилитации. 

Причем во всем этом заинте-
ресован не только сам больной, 
но и медики. В прошлом году в 
Москве ввели систему грантовой 
поддержки врачей, занятых диаг-
ностикой. За каждый выявлен-
ный случай рака на I и II стадиях 
лечебные учреждения получают 
гранты — от 30 до 115 тысяч ру-
блей. Причем все средства идут 
на материальное поощрение мед-
персонала. По итогам первого по-
лугодия 2018 года общая сумма 
выплат в городе составила около 
40 миллионов рублей. «Подобная 
мера дает мощный стимул для 
выявления онкологии», — под-
черкнул Собянин.

Вдвое больше тратит столица 
сейчас средств на терапию онко-
больных, в пять раз увеличила 
расходы на обеспечение льготни-
ков. «Мы постоянно работаем 

над снижением стоимости ле-
карств. Не так давно заключили 
сделки, по которым большая 
часть онкологических препара-
тов будет производиться в Мо-
скве», — рассказал Собянин. В ре-
зультате стоимость препаратов 
удалось снизить в среднем в пол-
тора-два раза.

«Борьба с онкологическими 
заболеваниями и в дальнейшем 
будет одним из главных направ-
лений здравоохранения, — счи-
тает глава города. — Это объясня-
ется тем, что меняется структу-
ра населения. У нас уже в этом 
году около 600 тысяч москвичей 
старше 80 лет, а еще в 2010-м их 
было всего около 100 тысяч. 
Ожидается, что через два-три 
года число 80-летних горожан 
приблизится к миллиону. Поэто-
му перестроить структуру очень 
важно». Тем более что в ближай-
шие годы столица ставит перед 
собой цель до 80 лет довести 
среднюю продолжительность 
жизни москвичей, которая сей-
час составляет 77 лет. 

А К Ц Е Н Т

Столичные власти обещают 
100 процентов москвичей обеспечить 
новейшими лекарствами

Мэр Москвы Сергей Собянин и министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова высоко оценили работу медиков городской онкологической больницы № 62.
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Забористый 
спор

Недовольный сосед в своем иске написал, что 
баня построена без необходимых разрешений 
и в нарушении градостроительных норм. А еще 

баня должна стоять на расстоянии одного метра от 
межи участков, а стоит ближе. 
Вызывает тревогу соседа и вода, которая во время до-
ждя льется с крыши бани, потому как она «может при-
вести к разрушению почвы и грунта». Вывод истца: все 
эти нарушения при строительстве бани создают угрозу 
его жизни и здоровью.

Уфимский районный суд иск рассмотрел и отказался 
выносить решение о сносе бани. Недовольный гражда-
нин обжаловал это решение в Верховный суд Башки-
рии. Там с мнением коллег не согласились и приняли 
свое решение — баню снести. До Верховного суда стра-
ны дошел хозяин бани и попросил оставить его баню 
в покое.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ доводы хозяина «приговоренной» бани вни-
мательно изучила и с ними согласилась. Вот как рассу-
ждала высокая судебная инстанция.

Райсуд, когда отказал дачнику в признании сосед-
ской бани незаконным строением, исходил из того, что 
никаких доказательств, что баня нарушает «законные 
права и интересы» соседа, он не получил. Баню сосед 
построил на своем участке, сказал райсуд, а в Градо-
строительном кодексе (статья 51) написано, что полу-
чение разрешения на возведение строения на своем 
участке — не требуется. 

Когда апелляция в Верховном суде Башкирии отменя-
ла это решение, она заявила, что при строительстве бани 
были допущены нарушения. Их выявила повторная стро-
ительная экспертиза. Она усмотрела несоответствие по-
мывочного сооруже-
ния противопожар-
ным нормам «в ча-
сти минимального 
противопожарного 
расстояния» от бани 
до соседской бесед-
ки. Минимальное 
расстояние по пра-
вилам — 10 метров, 
а в нашем случае — 9, 
7 метра. Неправиль-
но по заключению 
экспертизы и мини-
мальное расстояние 
от бани до границы 
участка истца: долж-
но быть 1 метр, а на 
деле — 0, 27 метра.

Исходя из этого судебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда Башкирии сделала вывод, что 
баня «создает угрозу жизни и здоровью граждан, нару-
шает права и законные интересы истца». По ее  мнению, 
исправить ситуацию без сноса бани невозможно.

С выводами апелляции согласиться нельзя, сказал 
Верховный суд РФ и объяснил почему.  Баню человек по-
строил на своем участке. Категория земель этого участ-
ка — земли населенных пунктов. Разрешенное ее ис-
пользование — для индивидуального жилищного строи-
тельства. 

В Гражданском кодексе (статья 263) сказано, что 
собственник участка может возводить на нем здания, 
перестраивать их или сносить и не спрашивать на это 
разрешение. Но делать этоможно при условии соблюде-
ния строительных норм и правил, а так же требований 
«о целевом назначении участка».

Высокий суд напомнил, что было постановление 
пленума Верховного суда (№10) и Высшего арбитраж-
ного суда(№22) в апреле 2010 года. Там речь шла о спо-
рах по защите собственности и было сказано, что 
должны учитывать суды, если хозяин требует устране-
ния нарушений прав, но они не соединены с лишением 
владения.

В статьях Гражданского кодекса (304-я и 305-я) на-
писано, что иски не связанные с лишением владения, 
подлежат удовлетворению, если истец докажет, что он — 
собственник, владеет имуществом по закону, а дейст-
вия ответчика нарушают его право собственности. 
В упомянутом постановлении Верховного суда РФ 
(пункт 46) сказано, что при рассмотрении таких исков 
суд должен установить факт соблюдения градострои-
тельных норм и правил при строительстве объекта. 

Несоблюдение этих норм, даже незначительное, 
может быть основанием для удовлетворения иска, 
если право собственности истца нарушается.  Собст-
венник, заявивший такое требование, должен доказы-
вать нарушение его прав на владение и пользование 
участком со стороны человека, к которому он предъя-
вил требования.

Апелляция решила удовлетворить иск недовольного 
соседа, так как баня за забором, по его словам, угрожа-
ла жизни и здоровью. Верховный суд Башкирии сослал-
ся на СНиП 2.07.01-89 в том пункте, где говорится 
о расстоянии между баней и соседской беседкой. За-
ключение о нарушении норм исходя из старых СНиПов 
сделала местная коммерческая фирма. 

Верховный суд заметил, что приведенные фирмой 
нормы либо уже утратили силу, либо являются необяза-
тельными. И подчеркнул: местный суд не установил, 
как требует 304 статья Гражданского кодекса, созданы 
ли какие-нибудь существенные препятствия истцу 
в пользовании своим участком из-за соседской бани.

Вот вывод Верховного суда РФ: «Поскольку снос объ-
екта является крайней мерой, а устранение последст-
вий нарушений должно быть соразмерно самому нару-
шению и причинению несоразмерных убытков, то не-
значительное нарушение норм, как единственное осно-
вание для сноса, не может бесспорно свидетельствовать 
о невозможности сохранения постройки». 

По мнению ВС, местные суды «не определили, каким 
иным способом, отличным от сноса строения, возмож-
но восстановление нарушенного права истца».  Нару-
шение при строительстве, в котором его обвинила апел-
ляция, Верховный суд назвал предположительным. 

НАДЗОР Владельцы соток стали получать штрафы за то, что не строят дома на участках

Оставят без крыши 
Владислав Куликов

Ж
итель Екатеринбурга 
заплатил более тридца-
ти тысяч рублей штраф 

за то, что в течение почти десяти 
лет не начал строить дом на сво-
ем участке. 

Его случай — другим наука. По 
всей стране проходят проверки 
земельных участков: использу-
ются ли они по назначению или 
стоят без дела. Когда человек по-
лучает землю с конкретным на-
значением, например, под строи-
тельство жилья или для занятие 
огородничеством, он не вправе 
запустить свой участок. Хозяин 
обязан засучить рукава и занять-
ся делом: разбить огород или по-
строить дом, смотря какой ста-
тус у земли.  Если же на участке 
хозяйничает бурьян, человека 
могут оштрафовать.

Как рассказали в Свердлов-
ском областном суде, гра-
ж д а н и н  в   д е к а б р е 
2008 года приобрел в соб-
ственность земельный уча-
сток площадью 10 соток, 
предназначенный для индиви-
дуального жилищного строи-
тельства.

«В августе 2018 года в ходе 
внеплановой проверки соблюде-
ния требований земельного зако-
нодательства должностным ли-
цом Управления Федеральной 
службы государственной реги-
страции, кадастра и картографии 
по Свердловской области было 
установлено, что земельный уча-
сток не используется по назначе-
нию, — сообщают в суде. — Он ого-
рожен забором, но на самом 
участке, кроме кустарников 
и сорняков, ничего нет. Нет ни 
объекта недвижимости, ни при-
знаков ведения работ».

Каждый мужчина в жизни дол-
жен построить дом, посадить де-
рево и вырастить сына. Но если 
в отношения сына и дерева закон 
допускает снисхождение, то в от-
ношении дома все строго. Когда 
человек приобретет землю под 
жилье, то обязан на ней построить 
свою крепость. Иначе — штраф.

«Данное обстоятельство по-
служило основанием для состав-
ления в отношении владельца 
участка протокола об админи-
стративном правонарушении, 
предусмотренного ч. 3 ст. 8.8 
КоАП РФ, и привлечения его к ад-
министративной ответственно-
сти, — рассказывают в Свердлов-
ском областном суде. — Поста-
новлением заместителя глав-

ного государственного инспекто-
ра Свердловской области по ис-
пользованию и охране земель на-
рушителю назначено наказание 
в виде административного штра-
фа в размере 32 861 рубля».

Мужчина обратился с жало-
бой в Кировский районный суд 
Екатеринбурга и попросил отме-
нить наказания. Но получил от-
каз. Тогда он обратился с апелля-
цией в Свердловский областной 
суд и попросил отменить реше-
ние суда первой инстанции 
и прекратить производст-
во по делу, указывая 
на отсутствие 
в его дейст-

виях состава правонаруше-
ния.

Гражданин пытался дока-
зать, что просто не успел до-
вести стройку до конца. 

В жизни бывают разные 
обстоятельства, просто 

работа затянулась. Тем 
не менее апелляция 

сочла доводы неубе-
дительными.

«Доводы о том, 
что земельный уча-

сток использовался по 
назначению, на нем велись под-
готовительные работы, были 

опровергнуты материалами 
дела, в том числе фотоматериала-
ми, — пояснили в суде. — А исходя 
из положений ст. 284 Граждан-
ского кодекса Российской Феде-
рации, собственник земельного 
участка, предназначенного для 
жилищного строительства, дол-
жен приступить к использова-
нию его по назначению в течение 
трех лет, если более длительный 
срок не установлен законом».

В итоге решение оставлено 
в силе. Как пояснил «РГ» адвокат 
Вячеслав Голенев, у земель в Рос-
сии бывает разная категория. На-
пример, есть земли сельскохо-
зяйственного назначения, есть 

земли промышленно-
сти и т.д.

«Но свою кате-
г о р и ю  и м е ю т 
и участки, которы-
ми владеют гра-

ждане, — пояснил ад-
вокат. — Таким образом, 

у каждого участка свое назна-
чение, которое надо соблюдать. 
Говоря простым языком, если 
участок предназначен для жило-
го строительства, его нельзя ис-
пользовать в качестве огорода. 
Но при этом и держать в запусте-
нии нельзя».

По словам юриста, часть 3 
статьи 8.8 КоАП предусматри-
вает наказание за «неиспользо-
вание земельного участка, пред-
назначенного для жилищного 
или иного строительства, садо-
водства, огородничества, в ука-
занных целях». Нарушителям 
грозит штраф от 20 до 50 тысяч 
рублей. Или, если определена 
кадастровая стоимость, то в 
размере от 1 до 1,5 процента ка-
дастровой стоимости земельно-
го участка, но не менее двадцати 
тысяч рублей. 

КОШЕЛЕК Суд 
заставил хозяев 
квартиры 
ответить 
за упавший 
с балкона снег

ВЗЯЛ 
ПОД КОЗЫРЕК
Владислав Куликов

Ярославский областной суд за-
ставил семью из Ярославля отве-
тить за снег, упавший с козырька 
ее балкона. 

Как часто бывает, жертвой 
снежной глыбы стал автомо-
биль, припаркованный во дворе. 
История типичная. Необычно в 
ней лишь то, что расплачиваться 
за непогоду и бесхозяйствен-
ность пришлось собственнику 
жилья, а не управляющей компа-
нии.

Как рассказывают в Ярослав-
ском областном суде, в феврале 
прошлого года Денис П. (буду-
щий истец) сел в свой автомо-
биль, припаркованный возле 
дома, в этот момент почувство-
вал удар по машине. Выскочив, 
мужчина увидел большое коли-
чество снега на машине. Бесслед-
но для автомобиля такой удар не 
прошел. Поэтому автовладелец 
вызвал ГАИ.

Сотрудник полиции зафикси-
ровал факт повреждения авто-
мобиля в результате падения 
снега и льда. Затем Денис П. 
обратился к независимому эк-
сперту, который составил заклю-
чение о стоимости восстанови-
тельного ремонта автомобиля.

Дальше на очереди был суд. 
Автовладелец предъявил иск к 
управляющей компании и собст-
венникам квартиры на девятом 
этаже, с козырька балкона кото-
рой упал снег, о возмещении 
ущерба.

В таких делах управляющие 
компании первые в списках об-
виняемых. Однако на этот раз 
выяснилось, что претензий к 
управдомам быть не может. Снег 
упал с того уголка частной соб-
ственности, за который управля-
ющая компания не отвечает.

«Судом первой инстанции в 
ходе рассмотрения дела установ-
лено, что падение снега на авто-
мобиль истца произошло в ре-
зультате его схода с козырька 
балкона квартиры, — рассказы-
вают в Ярославском областном 
суде. — При этом проектом дома 
козырьки над балконами 9-го 
этажа не предусмотрены. Переу-
стройство балкона, его остекле-
ние, устройство крыши произве-
дено собственниками квартиры 
самовольно».

Иными словами, налицо са-
мовольная перепланировка в чи-
стом виде. Правда, в суде не уточ-
няют, узаконил ли ее потом хозя-
ин. Но в любом случае его преду-
преждали, что он должен само-
стоятельно чистить козырек.

«Кроме того, балкон и козы-
рек над балконом квартиры в пе-
речень общего имущества не 
входят, очистка такого козырька 
от снега и наледи является обя-
занностью лица, которому он 
принадлежит, — подчеркивают в 
суде. — Комиссией выдавалось 
предписание собственникам 
квартиры на очистку козырька 
балкона в зимний период от сне-
га и наледи и установку огражде-
ния. Таким образом, вред авто-
мобилю истца причинен в ре-
зультате ненадлежащего испол-
нения собственниками жилого 
помещения обязанности по 
очистке козырька балкона».

Поскольку у квартиры не-
сколько собственников, там жи-
вет семья, то платить пришлось 
всем в складчину.

«Ленинским районным судом 
г. Ярославля с собственников 
квартиры в пользу истца взы-
скан материальный ущерб в раз-
мере 131 864,94 рубля в равных 
долях, расходы по составлению 
заключения в размере 16 500 ру-
блей, по оформлению доверен-
ности на представителя в разме-
ре 1300 рублей, расходы на оп-
лату услуг представителя 12 000 
рублей», — рассказывают в суде. 
Один из ответчиков подал апел-
ляционную жалобу. Но Судебная 
коллегия по гражданским делам 
Ярославского областного суда, 
рассмотрев материалы дела, из-
учив доводы жалобы ответчика, 
оставила решение суда без изме-
нения. 

ДОРОГА Кто мешает работать системе, защищающей права 
людей с ограниченными возможностями 

Докажи, что инвалид

Владимир Баршев 

С
овет Федерации при-
нял поправки в Ко-
декс об администра-
тивных правонару-
ш е н и я х ,  к от о р ы е 
предусматривают на-
казания для чиновни-
ков за неразмещение 
сведений в федераль-

ном реестре об инвалидах.
В создании такого реестра, по-

жалуй, больше всего заинтересо-
ваны были инвалиды, которые 
управляют автомобилем, а также 
водители, которые перевозят лю-
дей с ограниченными возможно-
стями. 

Для этих категорий водителей 
в свое время был введен специ-
альный знак «Инвалид». Он дает 
возможность бесплатно парко-
ваться на выделенных для этого 
местах, а также парковать маши-
ну под знаком «Стоянка запре-
щена». Однако этим быстро вос-
пользовались недобросовестные 
водители. Знак начал продавать-
ся едва ли не в любом киоске. По-
этому найти на парковке свобод-
ное инвалидное место стало 
большой проблемой. 

Тогда в Москве департамент 
транспорта запустил свой экспе-
римент. Они начали создавать ре-
естр транспорта, перевозящего 
инвалидов. Предполагалось, что 
это поможет бороться с теми, кто 
незаконно клеит на машину знак 
«Инвалид». Но эксперимент пони-
мания не нашел. Ведь в него можно 
прописать только автомобиль жи-
теля Москвы. А в городе много 
приезжих, в том числе инвалидов. 
И согласно Правилам дорожного 
движения они имеют точно такое 
же право на парковку на местах 
для инвалидов, как и жители Мос-
квы. Но при этом в столичный ре-
естр они не включены. 

Тут минтруд предложил выход 
из ситуации и выпустил индиви-
дуальные знаки «Инвалид», ко-

торые может получить любой ин-
валид в бюро медико-социальной 
экспертизы. Казалось бы, покуп-
ные знаки должны уйти в прош-
лое. 

Но возникло несколько про-
блем. В Правилах дорожного дви-
жения, даже после внесения 
в них поправок, ни о каких инди-
видуальных знаках речи не идет. 
То есть на машину можно вешать 
любой знак, хоть изготовленный 
собственноручно, лишь бы он со-
ответствовал ГОСТу. 

Кроме того, и подделать инди-
видуальный знак ничего не стоит. 
На нем нет никакой защиты, кро-
ме круглой печати бюро. 

Также изначально предпола-
галось, что федеральным рее-
стром инвалидов смогут вос-

пользоваться и  сотрудники 
ГИБДД. Например, припаркован 
на стоянке для инвалидов авто-
мобиль с индивидуальным зна-
ком. Инспектор подойдет, забьет 
номер этого знака в планшет 
и получит ответ из реестра о том, 
выдавался такой знак или нет. 
Имеет ли право машина с таким 
знаком занимать инвалидное ме-
сто или ее надо эвакуировать?

Увы, и это сейчас не работает. 
Чтобы получить данные из феде-
рального реестра, нужно знать не 
номер знака, а СНИЛС человека. 
А таких данных у инспекторов 
нет. 

Поэтому проверить, законно 
ли тот или иной автомобиль за-
нимает парковочное место инва-
лидной машины, автоматически 
сейчас невозможно. Это можно 
проделать только вручную, до-
ждавшись водителя и проверив 
у него наличие справки об инва-
лидности. 

Понятно, что никто не будет 
дожидаться у автомобиля на сто-
янке, пока вернется его хозяин. 
Поэтому вся реформа, которая 
должна была облегчить жизнь 
инвалидам, пользующимся авто-
мобилями, похоже, провалилась. 

Концепция создания феде-
рального реестра инвалидов 
была утверждена правительст-
вом в 2016 году. Реестр необхо-
дим, чтобы предоставлять опера-
тивно сведения об инвалидах 
различным ведомствам. В том 
числе и ГИБДД. Однако необхо-
димые данные пока с большим 
трудом и длительной задержкой 
попадают в этот самый реестр. 

Поэтому правительство и вне-
сло поправки в КоАП, предусмо-
трев ответственность для чинов-
ников за неразмещение сведе-
ний, либо нарушение сроков их 
размещения, а также за размеще-
ние заведомо недостоверных 
данных в реестр. Это грозит на-
рушителям штрафом от 10 до 
20 тысяч рублей. За повторное 
нарушение предусмотрен штраф 
от 20 до 30 тысяч рублей. 

А пока место для инвалидов 
на стоянках по-прежнему могут 
занимать все, кто хочет. Правила 
не запрещают использовать 
и обычные не индивидуальные 
знаки. И их по-прежнему можно 
купить. 

Есть ли у водителя право тут парко-
ваться? Выход один — дождаться его 
и проверить справку об инвалидности.

А К Ц Е Н Т

Автоматически проверить, законно ли 
автомобиль занимает парковочное место, 
выделенное для инвалидов, сейчас
невозможно

А К Ц Е Н Т

Собственник участка, предназначенного 
для жилищного строительства, 
должен приступить к использованию 
его по назначению в течение трех лет

Купил землю? Не теряй времени, строй дом. Иначе рискуешь заплатить 
штраф — от 20 до 50 тысяч рублей. 

Комиссия преду-
преждала собст-
венников кварти-
ры, что они должны 
сами очищать 
зимой от снега 
козырек своего 
балкона

Недовольный 
сосед в иске напи-
сал: баня построе-
на без необходи-
мых разрешений 
и угрожает 
его жизни 
и здоровью 

1

Такая замена бане на дачном участке, быть может, не вполне 
комфортна. Зато позволит избежать конфликтов с соседями.
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ФИНАНСЫ 

Движимое 
имущество 
освободили 
от налога

РАСЧЕТ 
ОКОНЧЕН
Юлия Кривошапко

Налог на имущество организа-
ций начали рассчитывать по-но-
вому.

Объектом налогообложения 
больше не считается движимое 
имущество, например, оборудо-
вание и станки. Налог начисля-
ется на недвижимость, в том чи-
сле переданную во временное 
владение, и транспортные сред-
ства — они остаются в списке на-
логооблагаемых объектов.

Регионов, где расчет налога 
на имущество ведется, исходя из 
кадастровой стоимости, в этом 
году стало больше. К 70 террито-
риям прибавились еще четыре: 
Иркутская, Курская, Смолен-
ская области, а также Чувашия.

Кроме того, в этих регионах 
меняется порядок применения 
кадастровой стоимости в качест-
ве налоговой базы. Суть в том, 
что корректировка кадастровой 
стоимости из-за изменения каче-
ственных или количественных 
характеристик недвижимости, 
например уточнения ее площади, 
назначения, будет учитываться 
при определении налоговой базы 
со дня внесения в Единый госу-
дарственный реестр недвижимо-
сти данных, являющихся основа-
нием для определения кадастро-
вой стоимости.

Если кадастровая стоимость 
изменяется по решению комиссии 
при управлении Росреестра или 
суда, новое значение учитывается 
при определении налоговой базы, 
начиная с даты начала примене-
ния оспоренной стоимости. 

НАЛОГИ Своих 
и приезжих 
уравняли 
в правах

КТО НЕ ПЛАТИТ

Юлия Кривошапко

Нерезиденты РФ — граждане, 
пробывшие в стране меньше 183 
дней за последние 12 месяцев, — 
с этого года получили возмож-
ность не платить налог на дохо-
ды физлиц (НДФЛ) при продаже 
имущества, которое долго было 
у них в собственности.

НДФЛ при продаже имущест-
ва зависит от срока владения. 
Если до сделки успело пройти 
достаточное количество време-
ни, налог с продажи можно не 
платить. А если человек купил 
квартиру или машину и практи-
чески сразу продал, платить 
придется. Ставка по НДФЛ при 
продаже имущества для нерези-
дентов составляет 30 процентов, 
для резидентов  — 13 процентов.

Для объектов недвижимости, 
в числе которых дома, квартиры 
и комнаты, предельный период 
владения - три года при условии, 
что они были куплены до 2016 
года. Если позже, то пять лет за 
исключением случаев, когда не-
движимость была приватизиро-
вана, унаследована от члена се-
мьи или близкого родственника 
или подарена ими, либо когда она 
приобретена в собственность 
по договору пожизненной ренты. 
В отношении иного имущества, 
например, гаражей, транспорта 
срок равен трем годам. 

ИНДУСТРИЯ МОДЫ Брендовую одежду наших дизайнеров носят 
Шер, Бейонсе и Наоми Кэмпбелл 

Не лыком шиты
Екатерина Ясакова 

Р
оссийские коллекции 
хоть и с трудом, но все 
увереннее завоевывают 
свое место в жестком 
мире большой мировой 
моды. Во многом они 
еще «далеки от народа», 
особенно по деньгам. 
Но все это еще впереди, 

уверен российский дизайнер 
Игорь Чапурин. 

В этом году в Подмосковье 
пройдет неделя моды для моло-
дых дизайнеров. Игорь, означа-
ет ли это, что на рынке нако-
нец-то появилось такое поня-
тие, как «российская мода»? 

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Я бы не спешил с та-
ким утверждением. Сегмент 
именно российского дизайна все 
еще в стадии роста. 

Конечно, по сравнению с 1990 
годами и даже нулевыми мы сде-
лали колоссальный шаг вперед. 
Когда я начинал карьеру, понятие 
«российская мода» было очень 
специфическим: реликты совет-
ской эпохи, частные ателье. 
Но о российских дизайнерских 
брендах никто не слышал, а уж 
тем более не стремился обладать 
платьем от русского кутюрье. 

Ситуация начала меняться 
в этом тысячелетии, когда появи-
лись новые марки разных цено-
вых сегментов, а российский по-
требитель повернулся лицом 
к отечественным дизайнерам. 

В чем особенность российской 
брендовой одежды? 

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Российская одежда 
перестала топорно использовать 
русские темы. При этом русский 
дизайн не отказался от культур-
но-стилистических корней, но 
при этом оказался легко адапти-
руемым к существующему мод-
ному контексту. И какие-то нов-
шества с Востока были восприня-
ты на ура потребителями на За-
паде: например, кириллица, тема 
«советского спорта», адаптация 
русского конструктивизма 
в моде, тема русских сказок 
и русской литературы.

Но это все, согласитесь, не для 
массового «носителя». Да 
и цены не для всех. Наши люди 
готовы покупать дорогую оде-
жду? Или масс-маркет в Рос-
сии еще долго будет превалиро-
вать над высокой модой?

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Здесь главный во-
прос экономический. При изме-
нении доходов потребителей ме-
няются и приоритеты в покупке 
одежды. Тем не менее масс-мар-
кет сегодня абсорбирует боль-
шинство трендов, которые зада-
ют пока все же дизайнеры.

А что с мужской модой? На-
сколько выгодно российским ди-
зайнерам заниматься произ-
водством мужской одежды?

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Темпы роста сег-
мента мужской моды гораздо 
выше, чем женской. Поэтому 
можно говорить о том, что муж-
чины все активнее потребляют 
модный продукт, в том числе рос-
сийского производства. Я думаю, 
что должна произойти смена по-
колений, прежде чем мы увидим 
картину широкой модной муж-
ской аудитории разных возра-
стов в России. Это дело времени.

За рубежом творчество наших 
дизайнеров пользуется успе-
хом? В каких странах любят 
российскую одежду?

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Самые лояльные 
страны к русскому дизайну — это 
наши соседи: Казахстан, Азер-

байджан, Прибалтика, Армения, 
а также Кипр, Германия, Китай, 
Швейцария. Сложнее с выходом 
в офлайн-ретейл во Франции 
и Италии, где довольно насторо-
женно относятся к брендам из 
«новых» модных стран.

Тем не менее где-то с 2005 года 
русский дизайн стал активно 
проникать на Запад. Например, 
наш бренд начал представлять 
сезонные коллекции в рамках 
официального расписания неде-
ли моды в Париже. Русских захо-
тели видеть потребители и байе-
ры по обе стороны Атлантики. 
Бренд появился в магазинах 
в Милане, Гонконге, Женеве, 
Мюнхене, Лос-Анджелесе и дру-
гих городах. В наших вещах поя-
вились звезды первого эшелона — 
певицы Шер, Бейонсе, модель 
Наоми Кэмпбелл...

Почему же ведущие мировые 
дизайнеры не проводят показы 
в России? Они делают это 
в Италии, Франции, Японии. 
Когда тенденция изменится?

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Если вы говорите 
именно о презентации коллек-
ций, то здесь бессмысленно пы-
таться сломать систему. Есть 
ключевые недели моды, где брен-

ды представляют коллекции: 
Нью-Йорк, Лондон, Милан и Па-
риж. Все остальное вторично. 

Конечно, сейчас все чаще го-
ворят о новых интересных «точ-
ках  силы»  —  неделях  моды 
в Стокгольме, Сан-Паулу, Тби-
лиси. Но до Больших недель им 
еще очень далеко. Если говорить 
о России, то пока мы не можем 
похвастать площадкой, которая 
стала бы вровень с Неделей 
моды не то что Парижа, но даже 
Копенгагена.

 Тогда почему наших брендов 
почти не разглядеть на этих 
Высоких неделях?  

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Мода — не самый 
легкий бизнес в России. Ката-
строфически не хватает специа-
листов. И не только конструкто-
ров, портных, но и маркетологов, 
специалистов по продажам. 

Мы пока еще не миновали пе-
риод «увлечения модой», когда 
люди без способностей, без обра-
зования становятся стилистами. 
Но, я уверен, рынок рано или 
поздно все расставит на места. 

Что же касается тканей и фур-
нитуры, то здесь тоже не все глад-
ко. Мы пока не можем конкури-
ровать с мощными производите-

лями текстиля из Европы, США, 
Японии… Подвижки есть. Но 
пока мы вынуждены заказывать 
все свои материалы за рубежом. 
Дважды в год я езжу на крупней-
шую и наиболее авторитетную 
выставку ткани Premiere Vision 
в Париже, где выбираю образцы 
у лучших поставщиков. 

Что же касается haute couture, 
одежды, созданной почти полно-
стью вручную, то здесь, к сча-
стью, у нас есть мастера, которые 
делают уникальные по красоте 
и качеству вещи. Но опять же, не 
из отечественных тканей.

И все-таки какими «тропа-
ми» можно проникнуть 
в этот мир большой моды, 
стать там своим? Что под-
сказывает ваш опыт?

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Не буду оригина-
лен: надо качественно делать 
свою работу. Всегда и во всем 
приоритет — это качество. Конеч-
но, надо регулярно представлять 
свои коллекции не только в Мо-
скве, но и в других странах.

Кроме того, мы стараемся ор-
ганизовывать мероприятия — ми-
ни-показы, мастер-классы, вы-

ставки в регионах, чтобы знако-
мить аудиторию с русским ди-
зайном. Наконец, сотрудничаем 
с другими брендами — это могут 
быть капсульные коллекции, ли-
митированные серии аксессуа-
ров — все что угодно. И, конечно, 
надо искать новые эмоции, темы 
и инновации. Недавно мы созда-
ли платье, полностью напечатав 
его на 3D-принтере.

Так когда состоится россий-
ский рынок модной одежды? По 
каким направлениям он будет 
развиваться?

ИГОРЬ ЧАПУРИН: Помимо распро-
странения мужской моды увели-
чится доля сегмента «уличной 
одежды», безусловно, вырастет 
объем онлайн-продаж, в том чи-
сле у российских брендов. Также 
можно предположить, что рос-
сийский дизайнерский рынок 
в какой-то степени адаптирует 
принципы работы рынка масс-
маркет: перейдет на более ча-
стую смену коллекций — пять-
шесть раз в год. 

Игорь Чапурин: Мода — нелегкий биз-
нес в нашей стране. Специалистов не 
хватает катастрофически. 

А К Ц Е Н Т

Самые лояльные к русскому дизайну — 
это Казахстан, Азербайджан, Прибалтика, 
Армения, а также Кипр, Германия, Китай 

МОДА-2019

Вновь моден блеск, особенно серебряный, поэтому запасайтесь платьями 

с пайетками, среди самых актуальных цветов — холодный мятный. Девуш-

кам не обойтись без белого комбинезона, обратите внимание на оттенки кра-

сного. Хорошая новость для любителей джинсовой одежды — деним total 

looks снова в тренде. Fashionistas могут сочетать брюки и платье, а поклон-

ники классики примерить боди, леггинсы и велосипедки. Среди аксессуа-

ров остановите свой выбор на небольших сумках через плечо, матовой 

светло-коричневой коже и крупных очках. Не забудьте о прозрачных тка-

нях — они возвращаются, многослойности и объемных рубашках. 
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ОТКРЫТЫЙ АУКЦИОН!
В порядке приватизации продается 100% пакет акций 

АО «Тепличное»  (ИНН: 1328016109,  ОГРН: 
1181326002296).

Заявки принимаются: с 23 января 2019 г. по 18 февра-
ля 2019 года.

Продавец: ГКУ Республики Мордовия «Фонд иму-
щества».

Контактные телефоны: (8342) 39-17-40, 39-17-47,  
39-17-34.

Извещение № 220119/1227739/01 от 22.01.2019 г. 
на сайте torgi.gov.ru

Сайт в сети интернет: http://firm.e-mordovia.ru/
priv2019.htm

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№  174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 ООО «Геосистема» 
извещает о проведении общественных обсуждений по объектам 
государственной экологической экспертизы – проектам техничес-
кой документации (в т.ч. материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду) агрохимикатов: Мультимолиг, марки: М, С, А; 
Микроудобрение жидкое Силиплант марка Универсальный; Яра-
Мила Комплекс; ЯраМила марки: NPK (Mg S) 9-12-25; NPK (Mg S) 
18-11-13; Кропкеа NPK (Mg S) 11-11-21; Феррострене Премиум; 
Водорастворимое NPK удобрение с микроэлементами марки: По-
ли-Фид 23-7-23 + МЕ; Поли-Фид 20-20-20 + МЕ; Поли-Фид 20-9-
20 + МЕ; Поли-Фид 15-30-15 + МЕ; Поли-Фид 15-15-30 + МЕ; По-
ли-Фид 12-43-12 + МЕ; Поли-Фид 12-5-40 + МЕ; Поли-Фид 9-10-
38 + 3MgO + ME; Поли-Фид 6-15-38 + 3MgO + ME; Поли-Фид 4-15-
37 + 3MgO + ME. Цель намечаемой деятельности: государственная 
регистрация указанных агрохимикатов. Месторасположение: пос-
ле регистрации указанные агрохимикаты могут использоваться на 
всей территории России. Наименование и адрес заказчика: ООО 
«Геосистема», 129128, г. Москва, Мира пр-кт, д. 188Б/1/63, тел.: 
89036870237. Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 07.02.2019 г. – 12.03.2019 г. Орган, ответственный за 
организацию общественного обсуждения: администрация Красно-
яружского района Белгородской области. Форма общественного 
обсуждения: слушания. Форма представления замечаний и пред-
ложений: устная и письменная. Дата, время и место проведения: 
12.03.2019 г. с 9.00 до 10.00 по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступности 
документации и ТЗ к ОВОС: с 07.02.2019 по 12.03.2019 с 9.00 до 
17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Цент-
ральная, 55. Замечания и предложения принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования данного объявления по указанному 
выше адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МАРШРУТ В Ростуризме 
нашли способ увеличить 
поток туристов на наш юг

Кольцо Боспора

Евгений Гайва

Новый межрегиональный маршрут «Золотое кольцо 
Боспорского царства», объединяющий Краснодарский 
край, Республику Крым, Севастополь и Ростовскую об-
ласть, создан на юге России, рассказал журналистам ру-
ководитель Федерального агентства по туризму Олег Са-
фонов. Маршрут доступен для всех россиян, отметил он.

«Проект охватывает 10 городов, 30 объектов. Это не-
дорогой, высококачественный и очень интересный мар-
шрут», — сказал Сафонов. Проект — не абстракция, а кон-
кретика, подчеркнул он. Уже созданы пакетные туры раз-
ной направленности. Стоимость турпродукта — от 8,9 ты-
сячи рублей, уточнил руководитель Ростуризма. 

Отправиться в ув-
лекательное путеше-
ствие можно будет 
уже этим летом. Бу-
дут действовать ав-
тобусные, автомо-
бильные туры, круи-
зы на лайнере 
«Князь Владимир» 
по маршруту Сочи — 
Севастополь. Тур 
может быть от двух 
дней до недели.

Южные курорты 
России сами по 
себе — важный центр притяжения туристов. Однако общее 
историческое наследие древнего Боспорского царства 
связывает эти регионы воедино в понятный турпродукт.  

Современные путешественники смогут посетить, на-
пример, Анапу, где остались памятники древней Горгип-
пии, Геленджик, хранящий свидетельства Римской импе-
рии, Новороссийск и Абрау-Дюрсо, представляющие ан-
тичное виноделие, Царский курган в Керчи, Азовский 
историко-археологический и палеонтологический му-
зей-заповедник и другие памятники. 

Инициатива создания проекта принадлежит Красно-
дарскому региональному отделению Русского географи-
ческого общества, отметил его почетный президент Вла-
димир Котляков. В Ростуризме рассматривают «Золотое 
кольцо Боспорского царства» в числе десяти приоритет-
ных маршрутов России, ориентированных и на въездной 
туризм. Продажа этого турпродукта в перспективе при-
ведет к росту турпотока на Юг России на 5—10 процен-
тов, отметил Олег Сафонов. 

РЕКОРД  Дальневосточная 
путина принесет на рынок 
миллион тонн минтая

Ценам не устоять

Алена Узбекова

В России снизились оптовые цены на минтай, сообщили 
в Росрыболовстве. А селедка подорожала. «В Дальнево-
сточном регионе в связи с проведением охотоморской 
путины цена на минтай снизилась на 4 процента — до 95 
рублей за килограмм. В центральных регионах минтай 
подешевел на 2,5 процента, до 117 рублей», — отметили в 
ведомстве.

Охотоморская путина началась 1 января, рассказал 
«РГ» президент Ассоциации добытчиков минтая Гер-
ман Зверев: «Обычно путина длится в течение трех ме-
сяцев. Мы прогнозируем, что за данный период в этом 
году будет добыто около миллиона тонн минтая. Для 
сравнения столько же было выловлено за 7 месяцев до 
начала путины».

Теоретически сейчас есть предпосылки для незначи-
тельного, но снижения розничных цен на минтай, отме-
тили эксперты «РГ». Однако как сложится ситуация у по-
ставщиков и в торго-
вых сетях, пока про-
гнозировать сложно, 
в том числе по дру-
гим массовым видам 
рыб. Пока же под 
влиянием сокраще-
ния предложения и 
активизации спроса 
подорожала сельдь — 
на 2 процента, до 51 
рубля за килограмм, 
сообщили в Росры-
боловстве. Цена тре-
ски и камбалы оста-
лась на прежнем уровне — 200 рублей и 90 рублей за ки-
лограмм соответственно. Горбуша продается так же, как 
и ранее, по 105 рублей за килограмм, кета — 175 рублей, 
нерка — 485 рублей.

«На цены прежде всего влияют дисбаланс по сырью 
на рынке или валютные колебания. Пока существенных 
изменений по этим факторам нет. Поэтому, скорее всего, 
цены на массовые виды рыбы типа горбуши, сельди оста-
нутся на прежнем уровне, а если и будут расти, то в пре-
делах инфляции. На ее рост окажут влияние повышение 
НДС, рост затрат на кредитование, подорожание топли-
ва», — рассказал «РГ» исполнительный директор «Рыбно-
го союза» Сергей Гудков.

Справедливо ожидаемое снижение цен на минтай 
осложняют и большие объемы его экспорта. Почти 60 
процентов улова, по экспертным оценкам, уплывает за 
рубеж, в частности в Китай. «Недавно я слышал, как один 
из американских сенаторов публично предложил ввести 
пошлину на китайскую переработанную рыбную продук-
цию, которая производится из российского минтая», — 
рассказал Гудков. Он отметил, что стимулировать пере-
работку минтая в России сложно. «Заниматься перера-
боткой, тратить силы на продвижение готовой продук-
ции и получать при этом гораздо меньший доход, чем от 
экспорта сырья, никто не хочет», сказал эксперт. 

В центральных 
регионах России 
минтай подешевел 
на 2,5 процента, 
до 117 рублей 
за килограмм

Новый турмаршрут 
откроется уже этим 
летом, уже есть 
разные предложе-
ния по стоимости 
путешествия



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 февраля 2019
вторник № 24 (7782)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МУЗЫКА Русская арт-группа 
помогла поставить 
«Турандот» в Палермо

Всем не спать

Лейла Гучмазова

Старейший Театр Массимо в сицилийском Палермо гене-
тически открыт влияниям: здесь традиционно мешали 
языки и культуры, арабский с греческим, когда Европа 
еще не знала понятия «толерантность». Потому идея от-
крыть сезон новой «Турандот» Пуччини с международ-
ным составом солистов и русской арт-группой AES+F не 
показалась театру странной. Концепция AES+F и режис-
сера Фабио Черстича сделала актуальной почти столет-
нюю классическую оперу, рассмотрев, как ее посыл отра-
жается в сегодняшнем дне.

Решаясь на радикальный шаг, Театр Массимо (при-
влекший к копродукции Штаатстеатр Карлсруэ, Театр Ко-
мунале Болоньи и петербургский Лахта Центр) рисковал. 
Состоящая из четверых петербургских художников груп-
па AES+F, больше известная в мире, чем на родине, про-
славилась благодаря выставкам и акциям, а видеоартом 
занималась мало — например, в «Психозе» московского 
Электротеатра. В Театре Массимо они так постарались, 
что при безусловном музыкальном качестве спектакля 
и работе маэстро Габриэле Ферро часто перетягивали оде-
яло на себя — визуальная часть стала доминантой.

На заднике мерцает видеопроекция города будущего 
с диковинными небоскребами и летательными объекта-
ми. Пропорции и цве-
та отсылают к анима-
ции Хаяо Миядзаки, 
а врученные хору 
световые мечи дже-
даев (единственная 
находка в невнятной 
работе с костюма-
ми) — еще и к класси-
ческим «Звездным 
войнам». Но поста-
новщики не спекули-
руют готовыми обра-
зами: дав понять, что 
история может про-
исходить не в опер-
ном Китае (хотя лета-
ющий дракон был кстати), а в техногенном будущем, они 
транслируют свои мысли и страхи об этом будущем. 

А в нем сказка о принцессе Турандот, придумавшей ис-
пытания для женихов в духе «разгадка или смерть», стано-
вится скетчем о смене психологии полов и объективации 
мужчины. В видео восемь разных по типажу и одинаково 
раздетых мужчин — блондин-аполлон, бородач-ассириец, 
здоровяк-тюрок, седой галл ит.д. — напряженно озирают-
ся, подчиняясь диктату бесполых существ, и плывут по 
ленте конвейера в аппарат техно-улучшения. Крупным 
планом даются глаза, стопы, пальцы как символы челове-
ческой хрупкости.  Тут же над жестокостью принцессы 
плачет хор, а герой Калаф разгадывает загадки Турандот, 
доказывая дееспособность неулучшенной версии себя. И, 
согласно либретто и вразрез с концепцией, побеждает. 

Традиционный подход к проблемам остается за жер-
твенной Лиу, чья смерть по собственной воле, прежде 
просто обидная, теперь вовсе бессмысленна. Ее оправды-
вает вокал: упоительное от лепета до победной мощи кре-
щендо хрупкой Валерии Сепе — драгоценная редкость. 
Всю силу тревоги вложил в свою арию повергнутый Ти-
мур — Симон Орфила.  А вопреки названию и концепции 
главной в этом мире оказалась не холодная Турандот в ис-
полнении Татьяны Мельниченко, а философ Калаф Брайа-
на Джаджа (Джэгда, год назад певший Хозе в Большом 
и полгода назад его же в Арена ди Верона), в хитовой 
Nessum dorma покоривший теплым гибким тенором. 

Броская и актуальная «Турандот» Театра Массимо со-
бирается сделать невероятное — показаться в Санкт-Пе-
тербурге на открытии Лахта Центра. Впрочем, эта идея 
может осуществиться гораздо быстрее, чем пророчества 
по объективации мужчины. 

ТЕАТР Бродвейский мюзикл как следствие технического прогресса

Горилла улыбнулась
Александр Журбин, 
композитор

Н
а днях мне довелось по-
смотреть одну из нью-
йоркских сенсаций — но-

вый мюзикл «Кинг-Конг» на 
Бродвее. Это дорогущая продук-
ция, одно из самых дорогих шоу 
в бродвейской истории, стоит 
более 30 миллионов долларов. 

Конечно, бюджетный рекорд 
пока принадлежит мюзиклу 
Spider-Man: Turn Off the Dark 
с музыкой самого Боно: он с тре-
ском провалился восемь лет на-
зад. Ценою в 79 миллионов дол-
ларов, он вернул только 15, 
и этот провал вошел в Книгу ре-
кордов Гиннесса. Что справед-
ливо: потерять 64 миллиона не 
каждому дано.

«Кинг-Конг» в каком-то смы-
сле идет по его стопам. В «Спай-
дермэне» главный герой летал 
по залу и над залом, и это захва-
тывало дух. А здесь огромная 
2000-фунтовая горилла неуклю-
же переваливается по сцене, но 
ее размеры и подвижность заво-
раживают. Особенно потрясает 
мимика: на «лице» гориллы 
можно прочитать десятки «че-
ловеческих» эмоций, от гнева до 
задумчивости, от ярости до 
любви. И это, безусловно, одно 
из главных достижений спекта-
кля. Постановщики не скрыва-
ют, а даже специально демон-
стрируют, что все это делается 
руками (буквально!) постано-
вочной команды. Множество 
людей дергают гориллу за руки 
и за ноги, в руках у них масса ка-
ких-то веревочек и хитроумных 
приспособлений. Впрочем, я по-
дозреваю, что на самом деле там 
задействовано много всякой 
компьютерной техники, элек-

троники последнего поколения. 
Потому что двигать это огром-
ное тело только веревочками не-
возможно, а такие выражения 
лица у обезьян я видел только 
в кино. Из программки узнаем, 
что над образом Кинг-Конга ра-
ботала огромная австралийская 
компания Global Creatures.

Почему я начал с цены спек-
такля и восхищения искусствен-
ной гориллой?  Потому что 
в этом спектакле больше ничего 
нет. Все вертится вокруг одного 
аттракциона, поражающего во-
ображение. Если здесь на сце-
ну — предположим — вдруг вы-
шел бы Пол Маккартни, или сам 
Фрэнк Синатра вместе с Эдит 
Пиаф, никто не обратил бы вни-
мания. Горилла настолько по-
давляет все вокруг, что в ее при-
сутствии никого другого уви-
деть и услышать просто невоз-
можно. Так что на самом деле 
никакого мюзикла тут нет. Есть 
несколько песен композитора 
Мариуса Де Фриза (он был про-
дюсером фильма «Ла-Ла Ленд», 
а еще раньше — нескольких аль-
бомов Бьорк). Продюсер он, воз-
можно, хороший, но компози-
тор никакой: ни одной яркой ме-
лодии я так и не услышал.

То же касается и режиссуры, 
и художников, и хореографов — 
всех: их как бы нет. Потому что 
зрители ждут только одного — 
появления чудовища. Первые 
20—25 минут идет обычная му-
зыкальная комедия, какая-то 
дурацкая закулисная история, 
и публика заметно скучает. Но 
вот мы слышим громкий рык, 
и на сцене возникает фигура ги-
гантской обезьяны — вот тут все 
и начинается.

Мы примерно это предвиде-
ли. И пошли на представление 

исключительно ради внуков. Им 
8 и 10 лет, и зрелище было как 
раз им впору. В зале много детей 
с родителями, и малыши без-
условно кайфуют. Подобных 
шоу для детишек, где все подчи-
нено фантастическим трюкам, 
на Бродвее немало. Напомню те, 
что я лично видел: «Король 
Лев», «Аладдин», Frozen («Хо-
лодное сердце»), «Гарри Пот-
тер»… Это направление активно 
развивается, технологии все мо-
гущественней, волшебство на 
сцене все необыкновенней. Но 
хорошо ли это для великого 
и почтенного искусства мюзи-
кла? Куда делись музыкальная 
драматургия, хоры и дуэты, по-
лифония и интегрированность 
хореографии в музыкальную 
партитуру? Все это постепенно 
отходит на второй план, а на 
авансцену выступают невероят-
ные визуальные и акустические 
эффекты.

«Диснеизация» искусства 
в США, о которой умные люди 
говорили еще двадцать лет на-
зад, кажется, окончательно по-
бедила.  Мюзиклы высокого 
класса, произведения таких ав-
торов, как Стивен Сондхайм 
и Джон Кандер, Джейсон Роберт 
Браун и Джонатан Ларсон, Том 
Китт и Брайан Йорки — вы не 
найдете этих имен в сегодняш-
ней бродвейской афише.

Жаль. Конечно, с одной сто-
роны, это неизбежное развитие, 
движение вперед. Но с другой — 
явная деградация жанра.

Конечно, еще рано делать вы-
воды: бродвейский сезон в са-
мом разгаре. Обещают премье-
ры более серьезные, рассчитан-
ные на премию «Тони», которую 
присуждают в начале июня. Так 
что надежды еще теплятся. 

ПРЕМЬЕРА 

В филармонии 
показали 
спектакль 
«1926» 

МАРИНА 
ЦВЕТАЕВА 
ПИШЕТ 
ПАСТЕРНАКУ
Анна Галайда

Премьера спектакля «1926» 
в Петербургской филармонии 
прошла на сцене Малого зала. 
1926 — одна из важных дат в мно-
голетней переписке Марины 
Цветаевой и Бориса Пастернака. 
Алла Дамскер собрала письма 
для Елизаветы Боярской, позвав 
ей в компанию Анатолия Белого 
и Дмитрия Синьковского.

Прекрасный и порой невыно-
симо тяжелый эпистолярный ро-
ман Цветаевой и Пастернака, 
в котором творчество неотдели-
мо от жизни, литература — от под-
линных чувств, длился почти 
полтора десятилетия — с 1922-го 
по 1936 год. За это время поэты, 
разведенные революцией по раз-
ным концам Европы, ни разу не 
встретились. 

Но их общение, лишенное 
личного соприкосновения, дра-
матургически богаче многих 
действенных пьес и романов. 
Этим воспользовалась Алла 
Дамскер, сценарист многих оте-
чественных сериалов. Перепи-
ску, давно признанную одним из 
прекраснейших явлений рус-
ской литературы, она соединила 
с письмами обоих поэтов к Рай-
неру Мария Рильке — старшему 
коллеге и их вдохновителю, 
а также фрагментами цветаев-
ской поэмы «Крысолов». 

Все это и положено в основу 
спектакля «1926», придуманно-
го Валерием Галендеевым и Ал-
лой Дамскер для Елизаветы Бо-
ярской.

Актриса неоднократно гово-
рила о своей любви к цветаев-
ской поэзии. Образ Цветаевой — 
доминанта, с учетом которой со-
здана постановка. Новый спек-
такль создает диапазон от чи-
стой лирики до высокого трагиз-
ма, который еще предстоит вы-
страивать. Анатолию Белому 
в роли Пастернака и Дмитрию 
Синьковскому, в роли Рильке 
имеющему возможность поя-
виться в обеих своих ипостасях — 
скрипача и контртенора, остает-
ся лишь внимательное и дели-
катное партнерство.

Но тексты великих поэтов — не 
единственные козыри постанов-
ки. К сотрудничеству был привле-
чен художник Глеб Фильштин-
ский, придумавший порой услов-
ное, порой необъяснимо плакат-
ное (когда на экране появляются 
Троцкий, Гитлер и кадры «хру-
стальной ночи») видеорешение. 

Композитор Алексей Курба-
тов, воспользовавшись широтой 
профессионального диапазона 
Дмитрия Синьковского, предло-
жил сложную музыкальную пар-
титуру, в которой Чакона Баха 
соседствовала с Шостаковичем, 
Пьяццолла и опусами самого 
Курбатова.

Спектакль, траектория движе-
ния которого была проложена 
еще до премьеры — через Петер-
бург, Москву и Израиль, не скры-
вает своего антрепризного харак-
тера. Но эта не та антреприза с ба-
зарными сюжетами, второсор-
тными текстами и вышедшими 
в тираж актерами, к которой при-
учила российская реальность де-
сять и двадцать лет назад. Это те-
атр для тех, в чьем мире живут 
слово Цветаевой, звуки Бартока 
и Берга, додинские спектакли, но 
кто не готов к встрече с радикаль-
но новым и непредсказуемым. 

ВЫСТАВКА В Музее им. Пушкина появились «Гости из Неаполя»

Триллер Джентилески

Жанна Васильева 

В 
преддверии большой 
выставки из Музея и 
Королевского парка Ка-
подимонте, которая за-
планирована на 2020 
год в ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, в Москву 
привезли три работы из 
богатейшего собрания 

неаполитанского музея. Три, но 
какие! Это «Юдифь и Олоферн» 
Артемизии Джентилески, «Ангел 
с игральными костями и туникой 
Христа» Симона Вуэ и «Святая 
Агата» Франческо Гварино. ГМИИ 
им. А.С. Пушкина показывает эти 
шедевры мастеров первой поло-
вины XVII века вместе с полотна-
ми Гвидо Рени, Гверчино и Симоне 
Кантарини из своего собрания. 

ХХ век откроет Караваджо, 
признав в «бродяге, бретёре, пья-
нице и убийце» могучего мастера, 
который «странно понятен людям 
нашего времени». Без малого век 
спустя это ощущение «странной 
понятности» лишь усиливается. 
При том, что из дворца Каподи-
монте в Москву привезли не кар-
тины Караваджо, а полотна его по-
следователей, в том числе одной из 
самых известных караваджисток 
Артемизии Джентилески. Очевид-

но, что интрига, предложенная ку-
ратором Викторией Марковой, не 
исчерпывается традиционным со-
перничеством между караваджи-
стами и академистами.  

Товарищеская встреча в му-
зее, по замыслу куратора, долж-
на была закончиться «ничьей», 
поскольку обе стороны проде-
монстрировали восприимчи-
вость к открытиям соперников и 
умение использовать их находки 
в своей работе. 

Собственно, картины фран-
цузского караваджиста Симона 
Вуэ, как и Франческо Гварино, 
вышедшего из мастерской неапо-
литанца Массимо Станционе, на 
первый взгляд этот баланс сил и 
демонстрируют. Привезенная из 
Неаполя картина Симона Вуэ 
«Ангел с игральными костями и 
туникой Христа» опосредованно 

напоминает об известном сюже-
те Страстей, когда римские 
стражники, решая, кому доста-
нется туника Христа, разыграли 
ее в кости. Туника, которую ангел 
двумя пальчиками приподнима-
ет, чтобы мы увидели пятна кро-
ви, ложится прекрасно выписан-
ными складками. Высота божест-
венного страдания и низкая игра 
противопоставлены выверенным 
положением ангельских рук. 

О влиянии Караваджо в этом 
случае напоминают разве что 
темный фон и верхний свет, выс-
вечивающий по-детски округлый 
ангельский лик с ямочкой на под-
бородке, белый шарф с кистями и 
сильную руку с изящными, тон-
кими пальчиками. Тот же пари-
тет сил и в «Святой Агате» Фран-
ческо Гварино, где христианская 
мученица III века сохраняет эле-

гантность, утонченную красоту и 
спокойствие в момент мучений. 

Но весь этот выверенный рас-
клад рушится, как только вы ока-
зываетесь перед картиной Арте-
мизии Джентилески «Юдифь и 
Олоферн» (1612—1613). Сюжет 
из Ветхого Завета о том, как юная 
женщина спасла родной оса-
жденный город, пробравшись в 
сопровождении служанки в стан 
врага и отрубив голову захмелев-
шему ассирийскому военачаль-
нику, был любим заказчиками не 
только из-за драматичности сю-
жета. Во времена контрреформа-
ции в нем вычитывали аллего-
рию победы Церкви над ересью. 

У Артемизии Джентилески 
(1593—1653) эта сцена не выгля-
дит ни исторической, ни аллегори-
ческой. Скорее, она решена как 
интимная сцена в будуаре. Но с 
размахом подлинного триллера. 
Вы не можете, комфортно отки-
нувшись в кресле, созерцать эту 
драму. Вы оказываетесь внутри 
шатра, носом утыкаетесь в смятые 
окровавленные простыни, лицом 
к лицу с искаженным гримасой ли-
цом Олоферна, испускающего дух. 
Это и есть главный сюжет — встре-
ча зрителя с ликом смерти.

Судя по тому, что заказ на тот 
же библейский сюжет Артемизии 

Джентилески пришлось писать 
еще несколько раз (повторив ком-
позицию только однажды), ее ис-
полнение пришлось по вкусу в век 
барокко. Ее самостоятельность и 
новаторство, талант, энергия и 
страсть сделали ее героиней не 
только XVII века, но и второй по-
ловины ХХ века, когда о ней были 
написаны роман, монографии, на-
учные статьи. 

Ее творчество, открытое зано-
во в ХХ веке, как и творчество Ка-
раваджо, «странно понятно лю-
дям нашего времени». Речь не 
только о критике, описывающей 
проблемы истории искусств с по-
зиции феминизма. В ней есть бес-
страшие и страсть, вкус к подлин-
ности жизни и умение говорить 
со зрителем напрямую. В ее живо-
писи сто пудов если не любви, то 
кинематографичности. Редко 
кому удается возвращаться к по-
томкам три века спустя так, как 
она. Словно на пару минут отвле-
клась во время сеанса Skype, 
вышла и тут же вернулась. 

Фрагмент полотна Гвидо Рени 
«Поклонение пастухов» из собрания 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

Горилла настолько подавляет все вокруг, что в ее присутствии никого другого 
увидеть и услышать просто невозможно.

Видеопроекция на фоне отсылает к анимации Хаяо Миядзаки.

Анатолий Белый сыграл Бориса 
Пастернака в постановке об истории 
любви двух ярких писателей ХХ века.

А К Ц Е Н Т

Творчество Артемизии Джентилески, 
открытое заново в ХХ веке, как и творчест-
во Караваджо, «странно понятно людям 
нашего времени»

А К Ц Е Н Т

 Куда делись музыкальная драматургия, 
хоры и дуэты, полифония и интегрирован-
ность хореографии в музыкальную пар-
титуру? Все это постепенно отходит 
на второй план

В видеоряде, 
транслируемом 
на экране, появля-
ются Троцкий, 
Гитлер и кадры 
«хрустальной 
ночи»...

История может 
происходить в тех-
ногенном будущем, 
постановщики 
транслируют свои 
мысли и страхи 
об этом будущем

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/4396 
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Второго арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Московского окружного военного суда;
—  заместителя председателя Московского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Одинцовского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя Реутовского гарнизонного 

военного суда;
—  заместителя председателя 235-го гарнизонного воен-

ного суда;
— судьи Московского гарнизонного военного суда;
— судьи Ивановского гарнизонного военного суда;
— судьи Наро-Фоминского гарнизонного военного суда;
— судьи Одинцовского гарнизонного военного суда;
— судьи Нижегородского гарнизонного военного суда;
— судьи Реутовского гарнизонного военного суда;
— судьи 235-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 22 февраля — с 
10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45)  по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 6 марта 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Ксения Колесникова 

П
итание в школах — 
одна из самых «горя-
чих» тем. Открываем 
«Инстаграм»: по хе-
штегам #школьная-
столовая #школьная-
еда соцсеть выдает 
тысячи фотографий. 
Разваренные мака-

роны, сгоревшие котлеты, сирот-
ливая четверть сосиски в тарел-
ке... Как быть, если ребенок отка-
зывается есть в школьной столо-
вой? Как родителям проверить, 
чем кормят детей? Что может 
сделать директор с нерадивым 
поставщиком?

Проблема очевидная: еда для 
детей закупается по тем же прин-
ципам, что и канцтовары. «Пере-
загрузить» систему должны три 
важнейших документа: новые 
СанПиНы Роспотребнадзора, на-
ходящиеся сейчас на обществен-
ном обсуждении, и два законо-
проекта, которые параллельно 
разрабатываются в Совете Феде-
рации и Госдуме.

— В феврале мы внесем в Гос-
думу законопроект о детском пи-
тании. В нем прописывается в 
том числе участие в конкурсе 
только добросовестных постав-
щиков, с опытом и необходимым 
оборудованием, — говорит за-
мпред Комитета Совета Федера-

ции по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользо-
ванию Ирина Гехт. — Мы надеем-
ся, что уже не будет такой карти-
ны по стране, когда один регион 
кормит ребенка за четыре рубля 
в день, а другой — за 155.

Четыре рубля?.. В Совете Фе-
дерации конкретных регионов не 
называют. Но эксперты говорят: 
да, есть места, где именно такая 
«субсидия» выделяется семьям 
на питание ребенка в школе. За 
остальное доплачивают родите-
ли. На федеральном уровне си-
стема никак не регламентирует-
ся: регионы вправе сами устанав-
ливать, сколько денег и каким 
именно детям выделять на пита-
ние. Кто-то кормит всю «начал-
ку», кто-то — ребят из многодет-
ных семей или попавших в труд-
ную жизненную ситуацию.

В России примерно 15 милли-
онов детей в школах. Горячее пи-
тание раз в день получают 63,8 
процента учащихся. Еще 25,7 — 
двухразовое питание. Но единой 

логики нет. Доходит до абсурда. В 
одной из школ малышей букваль-
но разделили по содержимому 
тарелки. Льготник? Тебе обед за 
66 рублей. Платят родители? 
Тебе обед за 95. Причем на одних 
столиках фрукты практически 
отсутствовали, а порции были за-
метно меньше. Догадайтесь, на 
каких. Скандал, общественное 
порицание, директора наказа-
ли... Но системно проблема так и 
не решалась.

По данным ФИЦ питания и би-
отехнологии, 20 процентов детей 
сегодня имеют серьезные про-
блемы со здоровьем. И многие 
нарушения связаны с несбалан-
сированным питанием: ожире-
ние, повышенное давление и 
преддиабет у детей, анемия, бо-
лезни желудочно-кишечного 
тракта и щитовидной железы...

Специалисты бьют тревогу: 
молока и кисломолочных про-
дуктов школьники едят меньше, 
чем положено, на 20 процентов, 
творога — на 40, рыбы — на 50, 

свежих овощей и фруктов — на 34. 
Зато норма макаронных изделий 
превышена в среднем на 35 про-
центов, сахара — на 15, кондитер-
ских изделий — на 23. Углеводов — 
избыток, а вот белка ребята недо-
получают. Минеральных веществ 
и микроэлементов — тоже.

Почему? Показываем на паль-
цах: подрядчик выигрывает аук-
цион, падая в цене на 50 процен-
тов, а потом пытается сэконо-
мить на всем: от продуктов до 
зарплат сотрудникам. Вместо 
мяса в блюде идет жир, вместо 
рыбы в котлете — перемолотые 
рыбные кости. Вместо говядины 
по меню — только курица, а вме-
сто творога — творожная масса. 
Состав сосисок и сливочного ма-
сла — самая больная тема.

Сейчас в Госдуме готовится 
прорывной законопроект, кото-
рый будет устанавливать единые 
правила организации питания в 
детсадах и школах, усилит обще-
ственный контроль. Что сегодня 
могут сделать родители, если ре-
бенок жалуется на школьную 
еду? Прежде всего обратиться к 
ответственному за питание. На-
писать заявление на имя дирек-
тора: он вправе штрафовать не-
добросовестных поставщиков. 
Конфликт не решается? Можно 
написать жалобу в Роспотреб-
надзор. Самая серьезная мера — 
прокуратура и суд. 

ТЕХНОЛОГИИ Как вузы 
используют виртуальность

Нереальная 
химия

Мария Агранович

По данным соцопроса «Восприятие онлайн-обучения в 
РФ» более половины студентов получают знания на он-
лайн-курсах.  Цифровые технологии становятся незаме-
нимыми помощниками в обучении. Вузы, в том числе и 
участники проекта «5-100», активно экспериментиру-
ют, предлагая разные варианты использования вирту-
альной реальности (VR). Например, в Дальневосточном 
федеральном университете открыли виртуальную хими-
ческую лабораторию. Опыты в VR-формате суперпопу-
лярны у студентов: упражняйся, сколько хочешь, экспе-
риментируй даже с серной кислотой. 

 — Не нужно закупать реактивы, безопасно, — говорит 
проректор по развитию ДВФУ Дмитрий Земцов.    

Надев специальный VR-шлем и перчатки с датчиками, 
«лаборант» оказывается перед рабочим столом. На пол-
ках — колбы с реактивами. На стене — таблица Менделее-
ва. Специальными щипцами можно захватить пробирку, 
налить в нее необходимые жидкости и увидеть, как со-
став меняет цвет. Если взорвется — не беда: есть кнопка 
«убрать», и перед вами снова чистый стол. Зато получен 
опыт, который в реальности был бы невозможен. 

 В Томском госуниверситете виртуальная реальность 
помогает усвоить уроки безопасности жизнедеятельно-
сти. Вуз запустил «библиотеку» обучающих модулей на 
основе 3D: около ста интерактивных моделей для отра-
ботки действий в критических ситуациях. Например, 
при пожаре. Предусмотрены кнопки сигнализации, ог-
нетушители, ведра с песком, пожарные гидранты и рука-
ва. А в Сеченовском университете запустили виртуаль-
ную клинику:  от помощи больному на дому до транспор-
тировки в больницу. Здесь и макет реанимобиля, и пала-
та интенсивной терапии, и даже родильный зал. А «паци-
енты» клиники — роботы. 

ПРОЕКТ В России появится 
единая концепция 
кадетского образования

Классы
цвета хаки

Ксения Семенко

Работа над концепцией кадетского образования в России 
практически завершена. В феврале ее проект будет пере-
дан на рассмотрение коллегии министерства просвеще-
ния и в правительство РФ.

Почему этот документ так важен? По словам председа-
теля общественной организации «Московские суворов-
цы» Дмитрия Нестерова, юридически кадетского образо-
вания в России как бы не существует. Хотя в России дейст-
вуют более 200 учреждений кадетского образования (кор-
пусов и училищ разных министерств и ведомств), а также 
сотни кадетских классов. Сегодня нет единых подходов 
к системе приема и отбора поступающих, к образователь-
ным программам и учебным планам, к системе военно-па-
триотического воспитания. Даже предмет «основы воен-
ной подготовки» мо-
жет подаваться со-
вершенно по-разно-
му. В концепции все 
эти моменты четко 
прописаны.

Предполагается, 
что на обучение ка-
детов профильные 
ведомства и регио-
нальные власти 
сформируют специальный госзаказ, на основе которого 
и будут выделяться бюджетные места, проводиться кон-
курс. Выпускники смогут поступать в профильные вузы 
(например, минобороны или МВД) по целевому набору. 
Кроме того, самые успешные кадеты будут получать до-
полнительные баллы ЕГЭ за освоение курса «Основы во-
енной подготовки», получения военно-учетной специаль-
ности и другие достижения.

Предполагается три типа организаций. Первый (основ-
ной) — это военные училища с полным пансионом. Напри-
мер, Суворовские военные училища, Нахимовские воен-
но-морские училища и другие. В них учатся ребята с 5-го 
по 11-й класс. Второй тип (специальный) — кадетские ор-
ганизации при ведомственных вузах для учеников 10—
11-х классов. Также с полным пансионом и проживанием. 
И третий (общеобразовательный) — кадетские корпуса 
и кадетские школы, где учатся с 5-го по 11-й класс.

Во всех наряду со стандартной школьной программой 
будет даваться также дополнительная: включая физподго-
товку, программы патриотического воспитания, госу-
правления. Классными руководителями кадетов станут не 
просто педагоги, а воспитатели из числа офицеров запаса. 

— Кадетское образование — элитное. На этих ребят тра-
тятся огромные силы и ресурсы государства. Поэтому 
и конкурс должен быть серьезный. Например, из 800 кан-
дидатов в Московское суворовское военное училище по-
ступает только 80 человек, — говорит почетный председа-
тель Общероссийского союза кадетских объединений «От-
крытое содружество суворовцев, нахимовцев и кадет Рос-
сии» Александр Владимиров. — Мы убеждены, что приня-
тие концепции кадетского образования станет качествен-
ным прорывом в сфере образования, подготовки кадров 
для госслужбы федерального и регионального уровней. А к 
2020 году должна быть сформирована госпрограмма раз-
вития кадетского образования в России. 

АКТУАЛЬНО В России растет спрос на вечерние школы для взрослых 

За парту — после смены
Надежда Столярчук, 
Красноярск

В 
Красноярске резко возро-
сло число тех, кто решил че-
рез много лет снова сесть за 

парту и получить-таки аттестат о 
полном среднем образовании. 
Для взрослых учеников открыты 
10—11-е классы сразу в трех шко-
лах, куда теперь они приходят на 
уроки наравне с детьми. 

Конечно, занимаются отдель-
но от обычных учеников. Уроки 
проходят вечером — с 17 до 21 
часа, а часть тем изучается само-
стоятельно. Например, если у 
«обычных» старшеклассников в 
неделю по 36 уроков, то у взро-
слых — только 25. А в остальном — 
все как всегда. «Большие» точно 
так же отвечают у доски, получа-
ют оценки в дневники, выполня-
ют домашнее задание. А за прогул 
контрольной вполне могут схло-
потать «двойку».

— Средний возраст учеников 
вечерних классов — 30 лет, — рас-
сказывает директор школы № 47 
Татьяна Яценко. — Однако не-
редко приходят и 40—50-летние. 
Причины получить образование 
у всех разные. Одни решили за-
няться самообразованием и 
учатся для себя, для других атте-
стат о полном общем образова-
нии — обязательное условие ка-
рьерного роста. Они мотивиро-
ванные и ответственные. 

Один из таких «мотивирован-
ных» — Андрей Решетников.

— Девятый класс я закончил 35 
лет назад и, разумеется, все уже 

перезабыл из школьной програм-
мы, — рассказывает он. — И вот — 
снова за парту. Конечно, тяжело 
учиться, приходится заново все 
проходить. Вместе с сыном, кста-
ти. Ему на работе условие поста-
вили: мечтаешь о карьере — за-
кончи 11 классов. Он и пошел, а я 
следом. Интересно же! 

Как отмечают педагоги, про-
блем с дисциплиной в таких клас-

сах практически не бывает. Но 
случаются и курьезы. Например, 
недавно пришлось вызывать в 
школу родителей взрослой уче-
ницы. Женщина, до этого зани-
мавшаяся на «отлично», стала 
пропускать уроки. Выяснилось, 
что у нее маленький ребенок, ко-
торого не с кем оставить вече-
ром. Вот и пришлось классному 
руководителю вызывать «на ко-

вер» бабушку и дедушку: убе-
ждать их помочь с внуком, чтобы 
дочь смогла получить аттестат.

Поступить в вечерний класс 
может любой желающий, нужны 
лишь паспорт и аттестат об 
основном общем образовании (9 
классов). Занятия бесплатные. А 
в новом учебном году великовоз-
растных учеников примет еще 
одна городская школа. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Систему школьного питания ждет перезагрузка

Заварили кашу

Сложные углеводы — крупы, овощи, фрукты и зелень — обязательно должны быть в меню ученика: они полезны для мозга. 

А К Ц Е Н Т

Нужны иные подходы. Сначала составлять 
вкусное и полезное меню. 
И только потом считать, сколько это стоит

Кадеты смогут получить дополнительные баллы ЕГЭ за освоение 
курса «Основы военной подготовки» и другие достижения.

На обучение каде-
тов будет сформи-
рован специальный 
госзаказ

Мнение
Валентина Иванова, ректор МГУТУ им. К.Г. Разумовского:

— Самое важное сейчас — принятие региональных законов о школьном пи-

тании. Одним из первых такой закон был разработан нашим университе-

том по заказу Ульяновской области, и принят в этом регионе.  Именно бла-

годаря закону средства на питание детей выделяются не исходя из конкур-

сной минимизации денежных средств, а на основе обоснованных рацио-

нов. Нами были разработаны и типовые меню и технологические карты, 

которые обеспечивают здоровое питание в соответствии с возрастом де-

тей, их умственными и физическими нагрузками. Следующий важный 

этап — повышение квалификации и поваров, и руководителей школьного 

питания, и директоров школ. Только владея знаниями о сбалансирован-

ном питании детей, можно обеспечить их здоровье и развитие.  Очень 

важно проведение региональных и всероссийских конкурсов на лучшую 

организацию школьного питания, на лучшего повара. 

Владимир Чернигов, президент Института отраслевого питания:

— Какой бы полезной или обогащенной витаминами ни была еда, главный 

показатель — это пустая тарелка. Если дети не съедают школьный обед, 

если он идет на свалку — все остальное уже не имеет значения. Нужны со-

вершенно иные подходы. Сначала составлять вкусное и полезное меню 

завтраков и обедов, которые дети действительно будут есть. И только по-

том считать, сколько это стоит. 

Реальная причина проблем в том, что через конкурс разыгрываются толь-

ко деньги на питание льготников. А это в среднем по стране 15—20% 

школьников. За остальных платят родители. Поэтому снижение цены опе-

ратором — это как покупка монополии на школьную столовую. Кто выиг-

рывает, тот кормит всех детей и продает им буфетную продукцию, которая 

не входит ни в какую статистику.

Родители должны знать свои права и грамотно их отстаивать, защищая ин-

тересы и здоровье своих детей. Если родители не участвовали в выборе 

оператора питания в детсаду или школе — значит, им услуга навязана. А 

если недовольны, но сменить оператора не могут — это ущемление их за-

конного права. В Ярославской области специально для неравнодушных 

родителей мы запустили проект Зашкольноепитание.РФ и подготовили 

«методичку», где доступно и пошагово расписано: как можно проверить 

состояние дел в школьной столовой. 

1950 год. Люберцы. Юрий Гагарин осваивает ремесло литейщика. Вечерняя 
школа рабочей молодежи стала образовательным стартом и для первого 
космонавта планеты.
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Комментарий 
Ирина Абанкина, директор Института развития образования НИУ ВШЭ:

— Вечернее (очно-заочное) образование действитель-

но перешло к нам по «наследству» от СССР. Но если в 

советское время школ рабочей молодежи было много, 

то в современной России последние тридцать лет их 

число постоянно сокращалось. Причина? Не было 

спроса. Школам было невыгодно работать с одним-

двумя учениками по такой программе. 

Все изменилось, когда все больше ребят после девято-

го класса стали уходить в колледжи и техникумы. Они 

получают среднее профессиональное образование, 

не сдавая ЕГЭ, и сразу идут работать. Однако уже че-

рез 5—7 лет, получив опыт, достигают карьерного «по-

толка». В 25 лет специалист мог бы стать инженером, 

технологом, и работодатель готов отправить его на по-

вышение. Но — нет высшего образования. 

Выход один — поступить в вуз. Но вузы такого абитуриен-

та могут взять только по результатам ЕГЭ. Как правило, 

требуются русский язык и математика (обязательные для 

получения аттестата), и два — по выбору. Что делать? Под-

готовиться самому и сдать ЕГЭ на высокий балл закон-

чившим школу несколько лет назад — очень непросто. Ре-

петиторы могут помочь, но берут недешево. 

Поэтому растет спрос на бесплатные вечерние школы 

для взрослых. По всей стране. В Москве ко мне не раз 

уже обращались за консультацией именно с такой 

проблемой. Причем многие в свое время начинали 

учиться в вузах, но бросали на втором-третьем курсе и 

уходили работать. Потом поняли: без диплома дальше 

двигаться нельзя. И если раньше было такое понятие, 

как незаконченное высшее (то есть можно было вос-

становиться), то теперь этого нет. Вузы поголовно го-

ворят таким ребятам: «Хочешь диплом? Поступай сно-

ва на первый курс». А это значит — снова сдавай ЕГЭ. 

Его результаты действуют только четыре года.

Вот и получается, что самый бюджетный вариант под-

готовиться к ЕГЭ без отрыва от работы — вечерняя 

школа. Когда есть спрос, школе это тоже становится 

выгодно — за таких учеников она получает бюджетное 

финансирование.

Есть и еще один нюанс. Зачастую именно работода-

тель подталкивает сотрудника к вечерней школе. С 

2020—2021 годов все предприятия должны полностью 

перейти на новые профстандарты. А в них, по сравне-

нию со старыми профессионально-квалификационны-

ми справочниками, требования и к образованию, и 

компетенциям работников выросли очень сильно. И 

если трудовая инспекция обнаружит, что на ответст-

венной позиции, к примеру, инженера, работает чело-

век без нужного образования, предприятию может 

грозить серьезный штраф.

Подготовила Ксения Колесникова

РЕГИОНЫ: ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ СВОИМИ СИЛАМИ 

В КАЗАНИ пошли на хитрость, чтобы привить школьникам вкус к здоро-

вой пище: в меню появились полезные бургеры и наггетсы. Не секрет, что 

среди детей много поклонников фастфуда. В департаменте продовольст-

вия и социального питания Казани решили пойти на психологическую 

уловку: разработали знакомые детям блюда, но по-иному приготовленные. 

Тот же наггетс не жарится, а готовится на пару. А бургером «притворяется» 

бутерброд круглой формы с натуральной котлетой.

Еще один проект — «Мама в теме». Чиновники готовы регулярно встречать-

ся с родителями для обсуждения проблем питания в школьных столовых. 

Для первой группы мам уже провели экскурсию по цехам комбината пита-

ния. Родители могут пообщаться с диетврачами, шеф-поварами и даже поу-

частвовать в кулинарных мастер-классах.

В ЮЖНО-САХАЛИНСКЕ каждую четверть в школах проводят дегуста-

ции блюд. В комиссии — чиновники, специалисты, родители и ученики. Ре-

зультат? В столовых обновилось меню. Калорийность питания была повы-

шена, так как нормально питаться некоторые ученики могут лишь в школе. 

В ТОЛЬЯТТИ лучший повар школьной столовой-2017 (по итогам всерос-

сийского конкурса МГУТУ им. К.Г. Разумовского) Ольга Левина готовит за-

втраки и обеды в гимназии № 38. «Стараемся, чтобы блюдо было не только 

полезно, но и выглядело аппетитно. Дети любят макароны с сосиской. Если 

потушить к макаронам морковку с луком, то получится нарядное и более 

полезное блюдо. Сосиску можно заменить паровой ветчиной-шайбочкой 

или пожарской куриной котлетой, дети ее обожают», — говорит она. К сло-

ву, здесь всегда заменят молочную кашу на обычную, если у ребенка ал-

лергия, или даже предложат вегетарианское меню.

В БАШКИРИИ Аркауловская школа Салаватского района стала извест-

ной на просторах интернета благодаря родительскому комитету, который 

взял на себя роль контролера качества питания. Проблемы начались с пе-

реходом на аутсорсинг. Родители тут же отправились в столовую. И выяви-

ли кучу недочетов: скудное меню, маленькие порции. Больше всего шоки-

ровала каша, сваренная на испорченном молоке. «Мы обнаружили филе 

рыбы, которое после разморозки потеряло треть своей массы и стало по-

хоже на вату. А когда в столовую привезли испорченное мясо, мы написали 

заявление с отказом от такого аутсорсера», — делится председатель коми-

тета Римма Гарифуллина. После многочисленных ревизий, обращений в ад-

министрацию ситуация начала выравниваться. С родителями согласовали 

новый вариант меню и повышение цены завтрака. 

Подготовили Олег Корякин, Юлия Гарднер, Анна Шепелева, 
Айгуль Камаева.
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ХОККЕЙ Знакомство 
Моуринью с КХЛ прошло 
с курьезом

«Особенный» 
поскользнулся

Илья Соболев

Минувший игровой день регулярного чемпионата Кон-
тинентальной хоккейной лиги оказался богатым на со-
бытия. Особенно это касается Восточной конференции, 
команды которой провели важные матчи с точки зрения 
распределения мест в турнирной таблице. 

Центральная встреча дня состоялась в Балашихе. Там 
омский «Авангард» помимо хоккеистов питерского СКА 
принимал в буквальном смысле особенного гостя.  Речь о 
знаменитом португальском тренере Жозе Моуринью, 
который принял приглашение «ястребов», и приехал на 
одну из игр клуба.

Благо времени у «Особенного», как некогда назвал 
себя сам Жозе, после отставки из английского «Манчес-
тер Юнайтед», предостаточно. На арену Моуринью при-
был рано утром. За остававшееся время до начала игры 
португалец пообщался с руководством и сотрудниками 
клуба, подписал десятки фото для болельщиков, а также 
сделал несколько памятных снимков с хоккеистами 
«Авангарда». Ближе к матчу Жозе прогулялся перед три-
бунами и скрепя сердце даже подписал одному из фана-
тов футболку «МЮ».

Ну а кульминацией знакомства Моуринью с КХЛ ста-
ло символическое вбрасывание. Которое закончилось 
конфузом. Метнув шайбу, Жозе, непривычный ко льду, 
развернулся и, поскользнувшись, упал. Первым на по-
мощь тренеру подоспел центрфорвард питерцев Павел 
Дацюк, который и помог Жозе подняться. Кому падение 
португальца принесло удачу, стало известно уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать.

Между тем лидер Востока екатеринбургский «Авто-
мобилист» принимал магнитогорский «Металлург». 
Главным героем встречи стал форвард гостей Николай 
Кулемин, оформивший дубль — 3:2. Осечка «Авто» позво-
лила приблизиться к нему идущему вторым казахстан-
скому «Барысу», который на выезде в овертайме спра-
вился с уфимским «Салаватом Юлаевым» — 3:2. Клуб из 
Астаны отстает от «Автомобилиста» на восемь очков, 
имея игру в запасе. 

ВОЛЕЙБОЛ Калининград 
лидирует в Суперлиге, 
невзирая на статус новичка

Балтийский 
ураган

Илья Трисвятский

В регулярном чемпионате женской Суперлиги наблюда-
ется удивительная картина — на первом месте в таблице 
после 15 прошедших туров из 22 запланированных лиди-
рует новичок элиты «Локомотив» (Калининградская об-
ласть). Чуть позади балтийского клуба — действующий 
обладатель «золота» столичное «Динамо».

Правда, у «бело-голубых», отстающих на одну победу, 
есть матч в запасе — перенесенная на начало марта игра 
против белорусской «Минчанки». Именно благодаря 
участию девушек из соседнего дружественного государ-
ства чемпионат женской Суперлиги имеет в этом сезоне 
статус Открытого.

В минувшем 15-м 
туре выделим госте-
вой матч «Локо» 
против подмосков-
ного клуба «Заре-
чье-Одинцово». Ин-
тересен он был пре-
жде всего дуэлью из-
вестных тренеров. С 
балтийским клубом 
работает бывший 
рулевой мужской 
сборной Андрей Во-
ронков, выигравший 
Мировую лигу и чемпионат Европы 2013 года. Девушек 
из Подмосковья возглавляет действующий наставник 
нашей женской национальной дружины Вадим Панков.

В «Локо» опытные игроки плюс знатные легионеры 
Бояна Живкович (Сербия) и Ана Клегер (Куба), в составе 
подмосковного коллектива традиционно для последних 
сезонов сплошная перспективная молодежь. Калинин-
градки одержали уверенную победу — 3:0 (25:16, 25:18, 
25:22). 

Особый подтекст был у противостояния «Уралочки» 
легендарного Николая Карполя и казанского «Динамо» 
его ученика Ришата Гилязутдинова. Эти клубы выступа-
ют в одной группе Лиги чемпионов. В рамках Суперлиги 
уральская команда в Нижнем Тагиле уступила (1:3), а ре-
ванш можно взять уже сегодня на международной арене, 
но теперь в Казани.

Положение лидеров в женской Суперлиге: «Локомо-
тив» — 13 побед — 2 поражения (38 очков), «Динамо» 
(Москва) — 12-2 (35), «Динамо-Казань» — 12-3 (35), «Ура-
лочка-НТМК» — 9-6 (27). В плей-офф выйдут восемь луч-
ших команд из дюжины участников. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Александра Трусова на чемпионате России среди юниоров побила 
«взрослые» рекорды Загитовой и Медведевой

Прыгать не боится
Анна Козина

В 
конце декабря фигуристки-
юниорки из группы Этери 
Тутберидзе — Анна Щерба-

кова, Александра Трусова и Але-
на Косторная — заняли весь пье-
дестал на взрослом чемпионате 
России в Саранске, отодвинув на 
второй план и олимпийскую чем-
пионку Алину Загитову, и чемпи-
онку мира Евгению Медведеву. В 
минувшие выходные в Перми на 
первенстве страны уже в своей 
возрастной категории 14—15-лет-
ние девочки снова удивили весь 
мир фигурного катания.

Точнее, одна из них. В произ-
вольной программе Александра 
Трусова прыгнула два четверных 
тулупа, один из которых в каска-
де с тройным, и получила рекор-

дные оценки за прокат — 164,44 
балла. Это больше взрослого ми-
рового рекорда, установленного 
по новым правилам и принадле-
ж а щ е г о  А л и н е  З а г и т о в о й 
(158,50). Правда, зафиксирован 
этот результат Трусовой не будет. 
Международный союз конько-
бежцев (ISU) принимает во вни-
мание только оценки, получен-
ные на соревнованиях под своей 
эгидой.

Даже если сделать скидку на 
то, что на национальных турни-
рах, в какой бы стране они ни 
проходили, оценки часто бывают 
завышенными, все равно очевид-
но, что четверной прыжок стоит 
дорого и многое решает. После 
короткой программы Трусова, 
допустившая ошибку в каскаде, 
шла только седьмой. Но чисто ис-

полненные элементы ультра-си 
сделали ее чемпионкой России 
(233,99 балла). Катание Алены 
Косторной считается самым 
взрослым, осмысленным, а 
скольжение чуть ли не идеаль-
ным. Но 15-летняя Алена прыгает 
только тройные, поэтому оста-
лась второй (230,79). Анна Щер-
бакова не справилась с четвер-
ным лутцем и заняла третье ме-
сто (223,79).

Отношение к такому раскладу 
может быть разным. Выступле-
ния Косторной выделяются даже 
на фоне технически сложных 
прокатов конкуренток. Особен-
но если у Саши или Ани что-то не 
получается. Цена ошибки тоже 
большая и сильно портит впечат-
ление от программы. Девочки 
пытаются «догнать» музыку по-

сле падения, торопятся испол-
нить все оставшиеся элементы. 
Не просто так ISU менял правила 
и ограничивал количество чет-
верных в программах мужчин-
одиночников. 

Но пока эта погоня за слож-
ностью, эта битва прыжков про-
должается. Косторная, которая 
лидировала в короткой про-
грамме только за счет ошибок 
соперниц, понимает, что ей ну-
жен хотя бы аксель в три с поло-
виной оборота. Тем более его 
уже более или менее стабильно 
на  соревнованиях прыгает 
японка Рика Кихира. Именно за 
счет более сложного набора эле-
ментов она обыграла Загитову в 
финале Гран-при.

— Результатами чемпионата 
России довольна. Испытываю 
больше позитивных эмоций. Все-
таки смогла чисто и красиво, без 
запинок откатать обе програм-
мы. Порадовать публику, — при-
водит слова Косторной пресс-
служба Федерации фигурного ка-
тания на коньках России. — Но по-
нимаю, что необходимо разучи-
вать тройной аксель. Мы начина-
ем, но потом случается малень-
кая травма, начинает что-то бо-
леть. Мы откалываем трениров-
ки на потом. Это мешает в раз-
учивании этого прыжка. 

Трусова хочет вставлять в 
программу больше четверных. 
Ведь помимо тулупа она владеет 
еще сальховом и лутцем. Да и но-
вости про прогресс Кихиры рас-
пространяются быстро. Ведь в 
Сети уже появилось видео, как 
японка удачно делает тулуп и 
сальхов на тренировке. Если 
16-летняя Рика исполнит хотя бы 
один из них на официальном 
старте, то войдет в историю как 
первая взрослая фигуристка с 
четверным в арсенале. Пока же в 
«клубе четверных» лишь юниор-
ки из группы Тутберидзе — Щер-
бакова и Трусова. 

ТЕННИС Сборная России вернулась в элиту Кубка Дэвиса, 
который проходит в новом формате 

Восемнадцать их уже
Артур Нанян 

С
борная России вышла 
в финальную стадию 
Кубка Дэвиса, кото-
рая пройдет в Мадри-
де с 18 по 24 ноября. В 
квалификации Карен 
Хачанов и компания 
оказались сильнее 
Швейцарии — 3:1.

Россия входит в десятку луч-
ших команд в истории Кубка Дэ-
виса. Но в последнее время ее ре-
зультаты удручают. За предыду-
щие семь лет наши теннисисты 
лишь однажды играли в Мировой 
группе — в 2017 году. Впрочем, 
уже в первом круге мы не справи-
лись с Сербией. А затем еще и 
уступили Венгрии в плей-офф за 
право остаться в элите. 

Есть ощущение, что сейчас та-
ких провалов не будет. Причин 
тому несколько. Самая главная — 
сильный состав. Хачанова уже 
сейчас многие специалисты счи-
тают одним из лучших в мире. 
Прибавил Даниил Медведев, ко-
торый на Открытом чемпионате 
Австралии добрался до 1/8 фина-
ла, где уступил первой ракетке 
мира Новаку Джоковичу. Нако-
нец, есть Андрей Рублев, зале-
чивший все болячки. 

— Сейчас у нас очень сильное 
поколение. До финальной стадии 
Кубка Дэвиса далеко, но если в 
ноябре мы соберемся в том же со-
ставе, что и в матче со Швейцари-
ей, можем рассчитывать на 
успех, — уверен Хачанов. 

Следующий розыгрыш фи-
нальной стадии Кубка Дэвиса — 
первый за 119-летнюю историю 
турнира, который пройдет по но-
вым правилам. Пожалуй, еще ни 
разу изменения формата прове-
дения того или иного теннисного 
соревнования не вызывали 
столько вопросов. А порой и не-
довольства. Как среди игроков, 
так и болельщиков. Впрочем, обо 
всем по порядку.

О необходимости перемен в 
Кубке Дэвиса заговорили еще 
5—6 лет назад. Никто не придал 
этому серьезного значения, а 
зря. Международная федерация 
тенниса (ITF) уже тогда начала 
вести переговоры с потенциаль-
ными спонсорами. В итоге ею 
стала компания, основателем и 
президентом которой является 
один из самых популярных фут-
болистов мира защитник «Барсе-
лоны» Жерар Пике. 

Он обещал вложить в ITF три 
миллиарда долларов за 25 лет — 
по 120 миллионов в год. Из них 20 
миллионов планируется выде-
лять на призовой фонд для спор-
тсменов, а 25 — национальным 

федерациям на развитие тенни-
са. Казалось, какие в такой ситуа-
ции могут быть проблемы? Но, 
по информации СМИ, спонсоры 
не дали банковских гарантий на 
обещанные 120 миллионов инве-
стиций. Речь, оказывается, идет 
только о 41 миллионе. Почему 
сумма оказалась заниженной в 
три раза — никто из компании 
Пике так и не ответил.

Теперь, собственно, о самом 
теннисе. Точнее о новых правилах. 
Главное — сроки проведения фи-
нальной стадии Кубка Дэвиса со-
кратились от четырех до одной не-
дели. И разыгрывать трофей будут 
не 16, а 18 команд. Не будет до-
машних и выездных встреч: все 
они пройдут в одном городе. Осе-
нью в Мадриде выступят 18 сбор-
ных: 12 победительниц квалифи-
кации (Россия, Австралия, Япо-
ния, Казахстан, Италия, Сербия, 
Канада, Голландия, Чили, Колум-
бия, Бельгия и Германия), полуфи-
налисты предыдущего розыгры-
ша турнира (Испания, Хорватия, 
США, Франция), и две команды, 
получившие особое приглашение 
(Великобритания и Аргентина). 

Жеребьевка основного этапа 
состоится 14 февраля. Все сбор-
ные будут разбиты на шесть 
групп по три в каждой. Серия 
между ними будет включать два 
одиночных матча и один парный.

Главная претензия к новому 
формату — сроки проведения фи-
нальной стадии. Она пройдет 
сразу после Итогового турнира в 
Лондоне. Фактически у игроков 
не будет времени на подготовку. 
Несмотря на обещания организа-
торов решить эту проблему, 
группа топ-теннисистов написа-
ла письмо в ITF, в котором сооб-
щила об отказе участвовать в 
Кубке Дэвиса-2019. Фамилии 
спортсменов не называются, но 
речь идет о лидерах рейтинга. 
Один из них — четвертая ракетка 
мира Хуан Мартин дель Потро.

— Другой формат Кубка Дэви-
са — это конец, — считает аргенти-
нец. — Я в этом не буду участво-
вать.    

Тем временем Ассоциация 
теннисистов-профессионалов 
(ATP) представила обновленный 
рейтинг игроков. Лидерство в 
нем сохранил серб Новак Джоко-
вич. Что касается россиян, то Ха-
чанов остался на 11-м месте, 
Медведев — на 16-м, а Рублев не 
попал в топ-100. 

Среди наших девушек лучшей 
остается Дарья Касаткина. Она 
идет на 14-м месте в рейтинге 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA). Чуть улучшила свои пози-
ции Мария Шарапова — она под-
нялась с 29-й строчки на 27-ю. Карен Хачанов — первая ракетка России. Он занимает 11-е место в мировом рейтинге. 

А К Ц Е Н Т

В этом году Кубок Дэвиса впервые за свою 119-летнюю историю 
поменял формат. Сроки проведения финальной стадии сократи-
лись до семи дней, а матчи турнира примет один город

Девушки из калининградского «Локомотива» (на блоке) быстро 
поменяли статус дебютанток Суперлиги на фавориток турнира.

НОВОСТИ 

Головин вошел 
в сборную тура 
по версии 
«Экип»

ОЦЕНИЛИ 
САШУ
Илья Зубко

Первая за пять месяцев победа 
«Монако» в чемпионате Фран-
ции вызвала бурю позитивных 
эмоций у болельщиков и мест-
ной прессы. Они не скупятся на 
похвалы российскому полуза-
щитнику Александру Головину, 
забившему во втором матче 
подряд.

Гол Саши помог монегаскам 
обыграть «Тулузу» 2:1 и подарил 
надежду избежать вылета во вто-
рой дивизион. Более того, сразу 
двое игроков «Монако» по ито-
гам тура вошли в символиче-
скую сборную, составляемую 
влиятельнейшим изданием 
«Экип». Центр поля в этой «ко-
манде мечты» составили Голо-
вин и его новый напарник Сеск 
Фабрегас — по общему мнению, 
оба провели с «Тулузой» образ-
цовый матч.

Напомним, что Головин от-
крыл счет забитым мячам за 
«Монако» в предыдущем матче 
Кубка лиги против «Генгама». И 
теперь можно с уверенностью 
сказать, что Александр начал 
оправдывать потраченные на 
него летом 30 миллионов евро. 

Латыпов 
и Кайшева 
выступят 
на Универсиаде

ПРОШЛИ 
ПРИСТРЕЛКУ
Иван Ильин

Союз биатлонистов России об-
народовал состав команды, ко-
торый выступит на Универсиаде 
в Красноярске. В заявку войдут 
по восемь мужчин и женщин.

Состав мужской сборной Рос-
сии: Эдуард Латыпов, Александр 
Дедюхин, Алексей Петров, Ни-
кита Поршнев, Василий Томшин, 
Дмитрий Иванов, Алексей Чу-
лев. Восьмое место займет либо 
Евгений Крюков и Ильназ Муха-
медзянов. У женщин список 
участников Универсиады выгля-
дит так: Наталья Гербулова, Ели-
завета Каплина, Тамара Ворони-
на, Ирина Казакевич, Екатерина 
Мошкова, Елена Чиркова, Вале-
рия Васнецова, Ульяна Кайшева. 
Запасными объявлены Татьяна 
Воронова и Анастасия Морозова.

— Отборочные соревнования в 
Ижевске, Чайковском и Красно-
ярске прошли в напряженной, 
конкурентной борьбе, — приводит 
слова старшего тренера сборной 
России на Универсиаде Александ-
ра Селифонова официальный 
сайт Союза биатлонистов России. 
— Но критерии отбора предусма-
тривали допуск части спортсме-
нов по решению тренеров. Борьба 
за очки шла до последнего. 

Баскетболистки 
Премьер-лиги 
провели самый 
длинный матч 
за семь лет

ИГРА С ДВУМЯ 
ОВЕРТАЙМАМИ
Илья Трисвятский

В российской женской Премьер-
лиге, турнир которой проводит-
ся под эгидой Российской феде-
рации баскетбола (РФБ), сыгран 
самый продолжительный матч 
за последние семь лет.  

Во встрече между курской 
«Инвентой» и столичной коман-
дой МБА победитель определил-
ся только во втором овертайме — 
81:80. Получается, что соперни-
цы сыграли 50 минут чистого 
времени. В составе хозяек, руко-
водимых олимпийской чемпион-
кой Барселоны-1992 Элен Шаки-
ровой (Бунатьянц), отличились 
Елизавета Шабанова (24 очка) и 
Ольга Фролкина (19). В рядах 
МБА лучшим бомбардиром ста-
ла Анна Лешковцева (22). Из 
других матчей отметим разгром-
ную гостевую победу курского 
«Динамо» над «Спартаком» из 
Ногинска — 114:41. 

Лидирует в первенстве Пре-
мьер-лиги действующий чемпи-
он УГМК (Екатеринбург) — 14 по-
бед — 0 поражений. Далее идут 
курское «Динамо» (13—1) и орен-
бургская «Надежда» (10—3). Пока 14-летняя Александра Трусова побеждает только за счет сложности своих программ.
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в четыре оборота — тулуп, саль-

хов и лутц — может исполнять 

Александра Трусова.

Между тем 

Двукратная чемпионка мира и Европы фигуристка Евгения Медведева 

примет участие в финале Кубка России, который пройдет в Великом 

Новгороде с 18 по 22 февраля. Об этом журналистам сообщил глава 

Федерации фигурного катания на коньках России Александр Горшков.

Напомним, что на этом старте у Медведевой, пропустившей чемпио-

нат Европы в Минске, будет шанс отобраться в команду и выступить на 

чемпионате мира в японской Сайтаме (18—24 марта).

Кстати, время после чемпионата мира у Медведевой тоже занято. В 

конце марта она присоединится к участникам ледового шоу Stars on 

Ice Canada. Женя будет кататься вместе с олимпийскими чемпионами 

Пхенчхана в команде с Патриком Чаном, Кэйтлин Осмонд и парой Ме-

ган Дюамель — Эриком Рэдфордом, призерами Игр Элвисом Стойко и 

Джеффри Баттлом, трижды призерами чемпионата мира Кэйтлин Уи-

вер — Эндрю Поже.

Три участника 
Суперлиги высту-
пают в Лиге чемпи-
онов — «Уралочка», 
столичное и казан-
ское «Динамо»

— Следите за матчами чемпионата КХЛ на сайте
rg.ru/sujet/6071
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ЗАКУЛИСЬЕ За рамками безмятежных архивных снимков — острая борьба в советских верхах

«Фидель Кастро убил оленя, 
двух козлов и кабана...»

Андрей Сорокин, 
кандидат исторических наук, 
директор РГАСПИ,
ведущий рубрики
«Советская история. 
Документы»

К
ак справедливо отме-
чает историк В.М. Ма-
гидов, «никакая чело-
веческая фантазия, 
даже самая яркая и 
изобретательная, не в 
силах соперничать с 
подлинными кинофо-
т о д о к у м е н т а м и » . 

Лишнее тому подтверждение — 
снимки из архивного фонда мно-
голетнего украинского партий-
ного лидера Петра Ефимовича 
Шелеста

Информация девять 
на двенадцать

Фотодокументы в историче-
ских работах чаще всего приво-
дятся как иллюстрации и не явля-
ются предметом самостоятель-
ного анализа. В то же время воз-
можности их использования как 
исторического источника этим 
не исчерпываются. Академик 
И.Д. Ковальченко писал, что в 
источнике, помимо видимой его 
создателю, есть также информа-
ция, скрытая от его создателя, но 
которую может выявить исследо-
ватель. 

Добиться этого можно мето-
дом сопоставления данного 
источника с другими. Например, 
фотодокументы, которые созда-
вались для фиксации каких-то 
официальных мероприятий, раз-
влечений, застолий, охоты, могут 
быть ценным источником по по-
литической истории и истории 
повседневности, представлять 
интерес для смежных с историче-
ской наукой дисциплин, таких 
как визуальная антропология, 
которая изучает поведение лю-
дей в «естественной обстановке 
их обитания».

Фонд партийного лидера 
УССР Петра Ефимовича Шелеста 
(1908—1996) в РГАСПИ распола-
гает большим комплексом имен-
но таких фотографий, многие из 
которых посвящены его частной 
жизни — отдыху, развлечениям, 
общению. Сделанные тогда фо-
тографии могут многое расска-
зать об иерархии и взаимоотно-
шениях высших руководителей 
СССР, об их привычках, время-
провождении. Кроме самих фото 
интерес представляют надписи 
Шелеста на оборотах снимков — 
уникальный источник, так как не-
которые из описанных им под-
робностей отсутствуют в его ме-
муарах.

Этапы большого пути
До своего восхождения на по-

литический Олимп Петр Ефимо-
вич Шелест работал на произ-
водстве, где вырос до должности 
директора Киевского авиацион-
ного завода. В 1962 г. Шелест пе-
реходит на работу в Централь-
ный Комитет Коммунистиче-

ской Партии Украины на дол-
жность секретаря, а в следую-
щем году становится уже пер-
вым секретарем ЦК КПУ и кан-
дидатом в члены Президиума 
ЦК КПСС. В качестве первого на 
Украине он сменил Н.В. Подгор-
ного, который уходил на повы-
шение в Москву. По этому слу-
чаю 3 июля 1963 г. коллеги из 
ЦК КПУ организовали торжест-
венные проводы.

Мы приземлимся за столом
На фото №3 — застолье, обяза-

тельный элемент советской по-
вседневной культуры. Подгор-
ный произносит тост. Рядом с 
ним сидят Шелест (по правую 
руку) и председатель Президиу-
ма Верховного Совета УССР 
(1954—1969) Д.С. Коротченко 
(по левую руку). На обороте фо-
тографии надпись рукой Шеле-
ста: «Отъезд Н.В. в Москву. Про-
щальный обед с Н.В. Подгорным 
в загородной даче-резиденции». 
Официальные визиты государ-
ственных деятелей строго регла-
ментируются протоколом. Как 
обязательный компонент в них 
может входить и совместный от-
дых. Чем важнее гость, тем выше 
по статусу и участники такого 
отдыха. Так, когда 22 января 
1964 г. в Киев приехал кубин-
ский лидер Фидель Кастро (фото 
№1), с ним в охотничье хозяйст-
во «Залесье» под Киевом отпра-
вились первый секретарь ЦК 
КПСС Н.С. Хрущев и секретарь 
ЦК КПСС Н.В. Подгорный. Пое-
хал туда и Шелест — на правах ра-
душного и хлебосольного хозяи-
на. Кубинского лидера встреча-
ли в Киеве на вокзале. Из Киева 
высокие гости отправились в 
охотхозяйство «Залесье».

После удачного завершения 
охоты не грех подкрепиться: на 
фото №2 мы видим, что Хрущев 
и Кастро сидят за столом, а Ше-
лест выступает в роли «вино-
черпия». Во время той охоты он 
убил оленя, двух козлов и каба-
на (больше всего трофеев было 
на счету Хрущева). Хрущев сле-
дил за состоянием непривычно-
го к морозам Кастро и на всякий 
случай наливал ему.

В своих воспоминаниях Ше-
лест подробно рассказал о заго-
воре против Хрущева, в который 
его вовлекли Н.В.Подгорный и 
Л.И. Брежнев (о своем участии в 
заговоре он очень сожалел впо-
следствии). 

Незадолго до октябрьского 
пленума ЦК КПСС Хрущев при-
летел отдохнуть в Крым. Там его 
встретил Шелест, которого о ви-
зите Хрущева предупредил Под-
горный. На фото № 4, сделанном 
2 октября 1964 г., Хрущев и Ше-
лест сидят на плетеных стульях 
на поляне и беседуют. 

На обороте фотографии Ше-
лест написал: «Н.С. Хрущев от-
дыхал в Крыму, попросил меня 

прилететь к нему. Накануне мы 
охотились в горах на муфлона и 
кабана. Ночью он уехал в Бело-
горский район на фазанью охо-
ту. Туда поздно ночью приехал и 
я. Днем была хорошая охота, по-
сле мы с ним сидели на полянке, 
обсуждали разные вопросы. 
Подул свежий ветер,  и Н.С. 
утром улетел на Кавказ, в Пи-
цунду, — там отдыхал А. Микоян. 
До свержения его осталось всего 
12 дней».

Брежневским курсом
Брежневское Политбюро 

тоже часто выезжало на охоту. 
Сам Леонид Ильич предпочитал 
охотхозяйство «Завидово», что 
в Тверской области, но бывал в 
гостях и в «Залесье» под Кие-
вом. Один из таких визитов со-
стоялся всего через год после 
смещения Хрущева, в октябре 
1965 г. 

Незадолго до этого Брежнев 
добился согласия Шелеста на 
назначение В.В.Щербицкого 
председателем Совета мини-
стров УССР вместо И.П.Казанца. 
Шелест пошел на назначение 
Щербицкого очень неохотно, и 
его подозрения оказались пра-

вильными — Владимир Василье-
вич был брежневской креату-
рой, и именно он впоследствии 
подсидел Шелеста на посту пер-
вого секретаря.

Говорят, что рыбалка — вторая 
охота. В конце августа 1969 г. Ше-
лест отдыхал в Крыму, ему позво-
нил Брежнев, отдыхавший в 
Сочи, и пригласил вместе поохо-
титься и порыбачить в Астраха-
ни. Вместе с ним туда прилетели 
Подгорный, А.Н. Косыгин, ми-
нистр обороны А.А. Гречко. Из 
Астрахани они отправились вер-
толетами в дельту Волги, где 
жили в охотничьих домиках, охо-
тились на гусей и рыбачили, пой-
мали несколько осетров. 

Сохранилось фото: члены По-
литбюро на берегу реки: Подгор-
ный в солнцезащитных очках, 
Косыгин в обуви для хождения по 
болотам, Брежнев в военной ру-
башке и Шелест в белой шляпе. 

На обороте надпись Шелеста: 
«Устье Волги, впадающее в Ка-
спийское море, заповедные ме-
ста. На отдыхе и рыбалке. На пе-
реднем плане Н. Подгорный, А. 
Косыгин, Л. Брежнев, П. Шелест».

Удар по карьере
Перевод из Украины в Москву 

в 1972 г. формально — на повыше-
ние, а на деле — в почетную от-
ставку был тяжелым ударом для 
Шелеста. Поработав год на новой 
должности зампреда Совета ми-
нистров СССР, он ушел на пен-
сию, но потом снова стал рабо-
тать, вернулся на производство и 
стал руководить Долгопруднен-
ским конструкторским бюро ав-
томатики. Повторно вышел на 
пенсию в 1985 г. 

Публикуемые документы 
хранятся в РГАСПИ в фонде 
П.Е. Шелеста (Ф. 666. Оп. 2) 

и в личном архиве Б.П. Шелеста.

Автор публикации выражает 
благодарность Б.П. Шелесту 
и В.П. Шелесту 
за предоставленные материалы 
и высказанные замечания.

Публикацию подготовил 
Николай Лысенков, 
кандидат исторических наук, 
главный специалист РГАСПИ.

Премьер-министр Республики Куба Ф. Кастро «на номере» во время охоты. 22 января 1964 г. Залесье. РГАСПИ. Ф. 666. 
Оп. 2 Д. 74.

Слева направо: П.Е. Шелест, Ф. Кастро, первый секретарь ЦК КПСС, председатель Совета министров СССР Н.С. Хрущев. Надпись рукой П.Е. Шелеста на обороте: «Охотхозяйство «Залесье». После удачной 
охоты. «Горячая» заправка перед отлетом Ф. Кастро в Архангельск. 22 января 1964 г. Ф. 666. Оп. 2. Д. 47.

А К Ц Е Н Т

На обороте фотографии Шелест написал: 
«Н.С. Хрущев отдыхал в Крыму, 
попросил меня приехать к нему. 
Накануне мы охотились в горах 
на муфлона и кабана. Ночью он уехал 
на фазанью охоту...»

Проводы Н.В. Подгорного (стоит) в Москву на повышение. 3 июля 1963 г. Киев. Ф. 666. Оп. 2. Д. 47.
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Н.С. Хрущев и П.Е. Шелест на отдыхе в Крыму. 2 октября 1964 г. Крым. Ф. 666. Оп. 2. Д. 142.
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Анонс 

В феврале в «Родине» одной из 

главных будет тема афганской 

войны. Повод — 30-летие вывода 

советских войск. Читатель найдет 

в номере интервью с Героем Рос-

сии, командиром вертолетной 

эскадрильи Игорем Родоболь-

ским; не причесанный цензурой 

рассказ о медсестрах, служивших 

в боевых частях; воспоминания о 

фотографе Александре Секрета-

реве, погибшем в Афгане… 
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